
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

МЕДИЦИНСКОЕ 

ОБРАЗОВАНИЕ. 

МЕДИЦИНСКИЕ 

КАДРЫ 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Ежемесячный 

дайджест 

 

 № 11 (35/11) 

 НОЯБРЬ 2021  

 



 
1 

 

СОДЕРЖАНИЕ  МЕДИЦИНСКОЕ 

ОБРАЗОВАНИЕ. 

МЕДИЦИНСКИЕ КАДРЫ. 

Ежемесячный 

дайджест 

№ 11 (35/11), ноябрь, 2021 

 
 

12 номеров в год  

(ежемесячный журнал) 

 

Издатель: 

ФГБОУ ДПО РМАНПО  

Минздрава России 

 

Выпускается  

Управлением  

организационного  

обеспечения развития  

медицинского образования  

 (Д.Н. Древаль) 

Авторский коллектив 
 

Акобян А.В. 

Веселков С.В. 

Рубайлова А.Е. 

Симдянкин Н.В. 

Сиребриников Е.П. 

 

Редактор: 

Елена Веселкова 

E-mail: veselkovaeg@rmapo.ru 

Тел.:8 (499) 254 97 85; 8 926 878 26 45 

  

М.Мурашко:  

поздравление преподавателей вузов  

с профессиональным праздником 

 

 

В КОРИДОРАХ ВЛАСТИ                                                     

 

 

 

 

2 

 

 

3 

ПРАВОВОЙ НАВИГАТОР 

 

 

Обзор законодательства 

 

Комментарии законодательства 

 

 

 

 

 

14 

 

17 

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ 

 

 

МЕДИЦИНСКИЕ КАДРЫ 

 

18 

 

 

31 

 

 

НОВОСТИ  

МЕДИЦИНСКИХ  

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ  

ОРГАНИЗАЦИЙ 

 

 

 

 

 

 

48 

 

 

 

 

  

  

  

  

  

  

 

 

 



 
2 

 

 

Михаил Мурашко поздравил 

преподавателей медицинских 

вузов с профессиональным 

праздником 

 

 

 
 

 
Уважаемые коллеги! 

 

От всей души поздравляю вас  

с Днем преподавателя высшей 

школы. Профессиональный праздник 

учрежден и впервые отмечается в 

2021 году, объявленном Президен-

том России В.В. Путиным Годом 

науки и технологий.  

Дата для праздника выбрана 

неслучайно: 19 ноября родился Ми-

хаил Ломоносов, основавший, как из-

вестно, первый российский универ-

ситет. 

Профессия преподавателя яв-

ляется одной из важнейших, уни-

кальной и почитаемой, ведь от подго-

товленного молодого поколения бу-

дет зависеть развитие и процветание   

нашей страны в дальнейшем, наше 

будущее. Появление традиции по-

здравлять педагогов вузов призвано 

выделить ценность и востребован-

ность труда преподавателей, их зна-

чимую роль в воспитании молодежи.  

Современный преподаватель 

должен идти в ногу со временем, вы-

являть лучшие качества, заложенные 

в душе каждого, мотивировать и 

вдохновлять своих студентов. 

В медицинском образовании 

преподаватели вузов зачастую вы-

ступают в роли наставников для мо-

лодых врачей, так как обучают не 

только необходимым в нашей специ-

альности дисциплинам, напрямую 

связанным с пониманием работы ор-

ганизма человека, но и личным при-

мером показывают высокую цен-

ность гуманизма, этики и деонтоло-

гии, а также важности коммуника-

ции.  

Преподаватель высшей школы 

раскрывает лучшие человеческие 

черты будущего врача, прививает 

чувство ответственности за жизнь че-

ловека. Уверен, что у каждого меди-

цинского работника были такие пре-

подаватели в медвузе, о которых он  

и сейчас вспоминает с теплотой и 

благодарностью. 

Убежден, что благодаря опыту, 

мастерству и знаниям преподавате-

лей, нынешние студенты впишут не 

менее яркую страницу в развитие 

лучших традиций российской меди-

цины.  

Желаю вам новых творческих, 

успехов, благодарных студентов 

крепкого здоровья, неиссякаемой 

энергии, бодрости духа и больших 

перспектив в вашем нелегком труде. 

 

https://bashgmu.ru/news/76135/ 

  

https://bashgmu.ru/news/76135/
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Путин поручил выделить 

средства 
 

 

 
  

     В России вырастут зарплаты отдель-

ных категорий бюджетников. Поручение 

правительству до 15 июня 2022 года выде-

лить дополнительные деньги на эти цели 

дал президент   РФ Владимир Путин. Об 

этом говорится в перечне поручений главы 

государства. 

     Кабмин должен будет обеспечить 

предоставление до конца текущего года, а 

также в ближайшие три года дополни-

тельных объемов межбюджетных транс-

фертов бюджетам российских регионов и 

дополнительных бюджетных ассигнова-

ний федерального бюджета федеральным 

органам исполнительной власти. Средства 

пойдут на повышение зарплаты отдельных 

категорий бюджетников. 

     При оценке достижения целевых по-

казателей уровня зарплаты некоторых кате-

горий бюджетников президент поручил не 

учитывать федеральные доплаты за класс-

ное руководство педагогам и соцвыплаты 

медикам, оказывающим помощь больным с 

коронавирусом. 

  

https://www.9111.ru/questions/77777777715

96587/?utm_source=law-

instructions&utm_medium=mail_hot_face380

4&utm_campaign=readtitle1596587_2020030

5&utm_term=news 

 

 

 

В Госдуме РФ предложили 

установить предельно  

допустимые цены за обучение 

в вузах 

 
      Парламентарии в письме на имя ми-

нистра науки и высшего образования Вале-

рия Фалькова акцентировали внимание на 

том факте, что в столичных высших учеб-

ных заведениях стоимость обучения может 

доходить до полутора миллионов в год и 

более. А это в 20-30 раз превышает установ-

ленный в Москве прожиточный минимум. 

Похожая ситуация, по словам депу-

татов, сложилась и в российских регионах, 

где стоимость годового обучения в универ-

ситетах может превышать сумму прожи-

точного минимума отдельно взятого субъ-

екта в 15 раз. В. Власов и В. Сипягин под-

чёркивают, что для граждан России это ко-

лоссальные затраты. 

   В рамках своей инициативы парла-

ментарии предложил закрепить макси-

мально возможную цену за обучение в вузе 

на уровне «восьми прожиточных миниму-

мов, установленных в регионе нахождения 

образовательного учреждения». 

    Стоит отметить, что в текущем году 

из-за пандемии коронавируса многие учеб-

ные заведения высшей школы приняли ре-

шение не поднимать стоимость обучения.  

К примеру, таким образом посту-

пили в МГТУ имени Баумана, НИУ ВШЭ. 

Однако целому ряду вузов пришлось повы-

сить стоимость обучения в среднем на 5-

10%. 

     Напомним также, что ранее в Гос-

думу был внесён законопроект, в соответ-

ствии с которым вузы хотели обязать сни-

жать стоимость обучения в случае, если 

студентов переводят на дистанционный 

формат обучения более чем на 2 недели.  

Но правительство не поддержало 

данную  инициативу, подчеркнув, что ди-

станционное обучение – это тоже обучение 

https://www.9111.ru/questions/7777777771596587/?utm_source=law-instructions&utm_medium=mail_hot_face3804&utm_campaign=readtitle1596587_20200305&utm_term=news
https://www.9111.ru/questions/7777777771596587/?utm_source=law-instructions&utm_medium=mail_hot_face3804&utm_campaign=readtitle1596587_20200305&utm_term=news
https://www.9111.ru/questions/7777777771596587/?utm_source=law-instructions&utm_medium=mail_hot_face3804&utm_campaign=readtitle1596587_20200305&utm_term=news
https://www.9111.ru/questions/7777777771596587/?utm_source=law-instructions&utm_medium=mail_hot_face3804&utm_campaign=readtitle1596587_20200305&utm_term=news
https://www.9111.ru/questions/7777777771596587/?utm_source=law-instructions&utm_medium=mail_hot_face3804&utm_campaign=readtitle1596587_20200305&utm_term=news
https://www.9111.ru/questions/7777777771596587/?utm_source=law-instructions&utm_medium=mail_hot_face3804&utm_campaign=readtitle1596587_20200305&utm_term=news
https://u.9111s.ru/uploads/202106/21/219f9962556b53e859a37d763625a7b1.jpg
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и вузы вправе самостоятельно решать, ка-

кие образовательные технологии использо-

вать. 

 

 
 

https://fulledu.ru/news/6401_gosdume-

predlozhili-ustanovit-predelno-

dopustimye.html?utm_source=newsletter&ut

m_medium=email&utm_campaign=ezhenede

lnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovan

iya&utm_term=2021-12-02 

 

 

Минздрав рекомендовал  

регионам усилить контроль 

за периодической  

аккредитацией специалистов 
 

     Минздрав разослал в регионы письмо  

с просьбой усилить контроль за периодиче-

ской аккредитацией специалистов, у кото-

рых истекает срок действия сертификатов  

в 2021 году. Медучреждения не должны до-

пустить перерывов в профессиональной де-

ятельности сотрудников. 

     Минздрав разослал руководителям под-

ведомственных образовательных и науч-

ных организаций рекомендации усилить 

контроль за периодической аккредитацией 

медиков и фармработников. Ведомство 

обеспокоено возможными перерывами в их 

профессиональной деятельности. 

      Письмо за подписью заместителя мини-

стра здравоохранения Татьяны Семено-

вой было разослано 1 ноября. В нем напо-

минается, что с 1 января 2022 года специа-

листы с медицинским и фармацевтическим 

образованием и сертификатом, срок дей-

ствия которого истек, не могут быть допу-

щены к трудовой деятельности. 

    «С целью недопущения прекращения 

трудовых отношений с 01.01.2022 года со 

специалистами, не прошедшими аккредита-

цию, либо имеющими сертификат специа-

листа или свидетельство об аккредитации 

специалиста, срок действия которых истек, 

просим обеспечить возможность прохожде-

ния аккредитации для указанных катего-

рий», — говорится в письме. 

     Ведомство также просит разместить уве-

домления о важности прохождения всех ти-

пов аккредитации именно в 2021 году  

на главных страницах сайтов образователь-

ных организаций. Подобные уведомления 

уже появились на официальных интернет-

порталах Российского национального ис-

следовательского медицинского универси-

тета (РНИМУ) им. Н.И. Пирогова и Россий-

ской медакадемии непрерывного професси-

онального образования (РМАНПО).  

В РМАНПО сообщили о возможно-

сти прохождения первичной специализиро-

ванной аккредитации для специалистов, по-

лучивших медицинское, фармацевтическое 

или иное образование в России, на пяти ак-

кредитационных площадках, расположен-

ных в Москве, Иркутске, Казани, Новокуз-

нецке, Пензе. Документы на периодиче-

скую аккредитацию у специалистов с ис-

текшими сертификатами принимает Феде-

ральный аккредитационный центр. 

«Ни страна, ни врачи не готовы к пе-

риодической аккредитации в условиях пан-

демии COVID-19. Ее сейчас вообще нере-

ально проводить, потому что мы потеряем 

минимум 20% врачей», — заявил «МВ» за-

меститель председателя аккредитационной 

комиссии Тверской области Олег Само-

шин. 

По его словам, в регионе в некото-

рых поликлиниках и так осталось 20-30% 

врачей, так как многие уволились, забо-

лели, ушли на пенсию. В ряде других субъ-

ектов такая же ситуация.  

https://fulledu.ru/news/6401_gosdume-predlozhili-ustanovit-predelno-dopustimye.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6401_gosdume-predlozhili-ustanovit-predelno-dopustimye.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6401_gosdume-predlozhili-ustanovit-predelno-dopustimye.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6401_gosdume-predlozhili-ustanovit-predelno-dopustimye.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6401_gosdume-predlozhili-ustanovit-predelno-dopustimye.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6401_gosdume-predlozhili-ustanovit-predelno-dopustimye.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
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Не случайно министр здравоохране-

ния Михаил Мурашко недавно обратился к 

врачам-пенсионерам с просьбой помочь 

коллегам, потому что работать в медучре-

ждениях некому, отметил Самошин. 

     В феврале в связи с пандемией COVID-

19 Минздрав продлил действующий с 2020 

года мораторий на проведение аккредита-

ции медработников до 1 июня. В соответ-

ствии с ним, медработников могли допус-

кать к медицинской  и фармацевтической 

деятельности без сертификата специалиста 

или свидетельства об аккредитации. Срок 

действия сертификатов специалиста 

 и свидетельств об аккредитации специали-

ста был продлен на 12 месяцев. 

      Также регулятор снизил объем образо-

вательных программ, необходимых для 

прохождения периодической аккредитации 

в 2021 году. В соответствии с поправками 

специалисты могут выбрать между обыч-

ным повышением квалификации по специ-

альности в объеме 144 часов или сокращен-

ным с учетом пройденного ранее непрерыв-

ного обучения. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-

rekomendoval-regionam-usilit-kontrol-za-

periodicheskoi-akkreditaciei-specialistov.html 
 
 

 

Инна Святенко обсудила  

актуальные вопросы  

развития 

 медицинской науки и  

медицинского образования 
        

Председатель Комитета Совета Фе-

дерации по социальной политике Инна Свя-

тенко приняла участие в заседании колле-

гии Министерства здравоохранения РФ, по-

священной актуальным вопросам развития 

медицинской науки и медицинского обра-

зования.  
Сенатор отметила, что совершен-

ствование системы здравоохранения в Рос-

сийской Федерации неотъемлемо связано с 

развитием медицинского образования, фун-

даментальной и практической науки для 

подготовки высококвалифицированных 

кадров.  

    

       
 

 «Требования к медицинскому обра-

зованию сегодня очень высокие в связи 

с появлением новых лекарственных 

средств, высокотехнологичных методов ди-

агностики и лечения, развитием информа-

ционных технологий в здравоохранении, 

внедрением клинических рекомендаций 

непосредственно во время практической 

деятельности врачей»,— сказала  Инна 

Святенко. 

    По ее словам, в новых условиях важно не 

только передовое медицинское образова-

ние, но и современная система непрерыв-

ного последипломного обучения с исполь-

зованием дистанционных образовательных 

технологий, электронных средств и симу-

ляционных тренажеров. 

     Также глава профильного Комитета СФ 

отметила, что до сих пор не преодолён кад-

ровый дефицит в отрасли. «Данная про-

блема неоднократно поднималась в  Совете 

Федерации. Проведены обсуждения в рам-

ках «правительственных часов» с участием 

заместителя Председателя Правительства 

Российской Федерации Татьяны Голиковой 

и Министра здравоохранения РФ Михаила 

Мурашко.  

В ходе мероприятий сенаторы под-

няли вопрос о необходимости увеличить 

квоты на целевой набор по медицинским 

специальностям», — рассказала Инна Свя-

тенко. 

     Она напомнила, что в этом году боль-

шинство бюджетных мест по медицинским  

https://medvestnik.ru/content/news/V-Minzdrave-poprosili-ushedshih-na-pensiu-vrachei-privitsya-ot-COVID-19-i-vernutsya-k-rabote.html
https://medvestnik.ru/content/news/V-Minzdrave-poprosili-ushedshih-na-pensiu-vrachei-privitsya-ot-COVID-19-i-vernutsya-k-rabote.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-snizil-obem-obrazovatelnyh-programm-dlya-prohojdeniya-akkreditacii-v-2021-godu.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-rekomendoval-regionam-usilit-kontrol-za-periodicheskoi-akkreditaciei-specialistov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-rekomendoval-regionam-usilit-kontrol-za-periodicheskoi-akkreditaciei-specialistov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-rekomendoval-regionam-usilit-kontrol-za-periodicheskoi-akkreditaciei-specialistov.html
http://council.gov.ru/structure/persons/1476/
http://council.gov.ru/structure/persons/1476/
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специальностям были целевыми. «Это зна-

чит, что в учреждениях здравоохранения 

после учебы будут работать востребован-

ные специалисты». 

    В мероприятии приняли участие Ми-

нистр здравоохранения РФ Михаил Му-

рашко, заместитель Министра здравоохра-

нения Российской Федерации Евгений Кам-

кин, президент НИИ неотложной детской 

хирургии и травматологии, доктор меди-

цинских наук Леонид Рошаль, главный спе-

циалист – неонатолог Минздрава России 

Дмитрий Иванов, представители Департа-

мента медицинской помощи детям, службы 

родовспоможения и общественного здоро-

вья Минздрава России Анна Олина и Елена 

Байбарина. 

 

http://council.gov.ru/events/news/130812/ 

 

 

Минздрав оставит минимум 

 образовательных часов для  

аккредитации медработников 

 
       Министерство здравоохранения Рос-

сийской Федерации передумало резко уве-

личивать суммарное количество часов, ко-

торые медицинские специалисты будут 

тратить на профессиональную подготовку 

для периодической аккредитации в течение 

пяти лет.  

Общую образовательную нагрузку 

планируется оставить на уровне 144 часов. 

 

 
 

       Минздрав России планирует оставить 

на прежнем уровне суммарное количество  

 

 

часов, которые фарм- и медспециалисты 

будут тратить на непрерывное медицин-

ское образование (НМО) в течение пяти 

лет.  

Это следует из доработанного про-

екта ведомственного приказа »Об утвер-

ждении Положения об аккредитации спе-

циалистов», обратил внимание «МВ».  

Проект документа был доработан в 

средине ноября и доступен на портале 

regulation.gov.ru.  

Два месяц назад Минздрав предла-

гал увеличить суммарное количество ча-

сов, которые медицинские специалисты бу-

дут тратить на непрерывное образование в 

течение пяти лет, с 70 до 106.  

При этом дополнительные часы, не-

обходимые для допуска к периодической 

аккредитации с 2023 года, не должны были 

входить в суммарные 144 часа подготовки.  

В Координационном совете по раз-

витию НМО Минздрава такую необходи-

мость объясняли растущими требованиями 

к специалистам и мировым опытом. 

Новым проектом приказа преду-

смотрены вариативные способы предостав-

ления сведений об освоении образователь-

ных активностей: 144 часа только за счет 

программ повышения квалификации, при 

этом допускается освоение программ, не 

включенных в перечень портала НМО или 

те же 144 часа в рамках НМО, из которых 

на программы повышения квалификации 

нужно потратить не менее 74 часов. 

      Документ еще проходит процедуру 

оценки регулирующего воздействия (ОРВ).  

При этом накануне Минюст зареги-

ровал приказ Минздрава № 1082н от 

22.11.2021, которым устанавливается поря-

док выдачи свидетельства об аккредитации 

специалиста или выписки из государствен-

ного реестра о прохождении этой проце-

дуры.  

Документ вступит в силу с 1 марта 

2022 года. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-

ostavit-minimum-obrazovatelnyh-chasov-

dlya-akkreditacii-medrabotnikov.html 

 

 

http://council.gov.ru/events/news/130812/
https://regulation.gov.ru/projects#npa=120680
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-razrabotal-proekt-novogo-Polojeniya-ob-akkreditacii-specialistov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-razrabotal-proekt-novogo-Polojeniya-ob-akkreditacii-specialistov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-razrabotal-proekt-novogo-Polojeniya-ob-akkreditacii-specialistov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Uvelichenie-kolichestva-chasov-dlya-akkreditacii-v-Minzdrave-obyasnili-ravneniem-na-mirovoi-opyt.html
https://medvestnik.ru/content/documents/1082n-ot-22-11-2021.html
https://medvestnik.ru/content/documents/1082n-ot-22-11-2021.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-ostavit-minimum-obrazovatelnyh-chasov-dlya-akkreditacii-medrabotnikov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-ostavit-minimum-obrazovatelnyh-chasov-dlya-akkreditacii-medrabotnikov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-ostavit-minimum-obrazovatelnyh-chasov-dlya-akkreditacii-medrabotnikov.html
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Кравцова попросили  

проверить учебники истории 

на  искажения фактов о войне 
 

     Общероссийское движение «Сильная 

Россия» обратилось к помощнику прези-

дента РФ Владимиру Мединскому и ми-

нистру просвещения России Сергею 

Кравцову с просьбой проверить наличие 

искажений в учебниках всеобщей исто-

рии, касающихся событий Второй миро-

вой войны, и принять меры по их устране-

нию, текст обращения имеется в распоря-

жении РИА Новости. 

 

 
 

      Проверка школьных учебников исто-

рии началась в России после того, как 

президент Владимир Путин в апреле ны-

нешнего года в послании Федеральному 

собранию упомянул, что есть учебные по-

собия, в которых школьников знакомят с 

подробностями войны на Втором фронте, 

но не упоминают Сталинградскую битву.  

Как выяснило Минпросвещения 

России, речь идет об учебнике «История 

России и мира» для 11-го класса под ре-

дакцией Олега Волобуева. По нему до сих 

пор преподавали в училищах. 

          «Сильная Россия« инициировала и 

провела совместно с другими обществен-

ными объединениями масштабный экс-

пертный аудит всех школьных учебников 

всеобщей истории, допущенных к ис-

пользованию в России, на предмет недо-

статочно полного освещения важных для 

страны и народа событий, различного 

рода фальсификаций и искажений, в том 

числе принижения роли Советского Со-

юза в разгроме гитлеровской Германии, 

отмечается в обращении. 

К учебным пособиям по курсу 

«Всеобщая история» у экспертов «возни-

кает значительное количество аргументи-

рованных претензий».  

«В частности, именно в учебниках 

всеобщей истории отмечена та фактоло-

гическая диспропорция в отношении Ста-

линградской битвы и Второго фронта, о 

которой говорил президент России.  

Кроме того, эксперты обратили 

внимание, что эти учебные пособия насы-

щены комплиментарными тезисами в от-

ношении Запада, а Россия зачастую пред-

ставляется как агрессор и тоталитарное 

государство», - говорится в обращении. 

           Эксперты в итоговом докладе 

также отметили, что данные учебники 

подготовлены под эгидой Института все-

общей истории РАН, «который в 1990-е 

годы начал активно сотрудничать с гран-

тодателями Джорджа Сороса и его струк-

тур».  

«В результате подготовленная еще 

в 1990-е годы под их диктовку и финанси-

рование содержательная часть учебных 

пособий благополучно перекочевала в со-

временные школьные учебники», - отме-

чается в обращении. 

Ответить «Сильная Россия» просит 

Мединского и Кравцова «проверить выяв-

ленные рабочей группой фактологиче-

ские и смысловые искажения в учебниках 

всеобщей истории и, в случае подтвер-

ждения данной информации, принять 

меры по их устранению». 

  Кроме того, в обращении гово-

рится о необходимости разработать и 

принять федеральные государственные 

образовательные стандарты по истории в 

части, касающейся курса «Всеобщая ис-

тория», а также рассмотреть возможность 

привлечения экспертов, участвующих в 

работе по анализу учебных пособий, к де-

ятельности экспертно-коллегиальных ор-

ганов, в компетенцию которых входят во-

просы совершенствования школьных 

учебников. 

http://ria.ru/person_Vladimir_Medinskijj/
http://ria.ru/person_Sergejj_Kravcov
http://ria.ru/person_Sergejj_Kravcov
http://ria.ru/location_rossiyskaya-federatsiya/
http://ria.ru/person_Vladimir_Putin/
http://ria.ru/organization_silnaya-rossiya/
http://ria.ru/person_Dzhordzh_Soros/
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           «Мы выполнили свою работу, тща-

тельно изучили учебники и иницииро-

вали соответствующие обращения в про-

фильные органы власти и будем доби-

ваться изменения учебников всеобщей 

истории. Надо давать детям объективные 

и корректные данные», - сказал РИА Но-

вости председатель «Сильной России» 

Антон Цветков. 

По его словам, «ситуация серьез-

ная». «Ведь по этим учебникам учатся 

дети, и некоторые исторические события 

им даются в странной предвзятой интер-

претации, и я отлично понимаю много-

летнее возмущение родителей и учите-

лей.  

Наши эксперты были поражены 

фразами и тезисами, выставляющими 

нашу страну источником негатива на ми-

ровой арене, а также отсутствием развер-

нутых описаний значимых для нашей 

страны событий», - добавил Цветков. 

       Данная ситуация имеет и полити-

ческий контекст, отметил он. «Структуры 

Джорджа Сороса в России признали не-

желательными, однако дело их живет в 

умах молодых выпускников школ и учеб-

ных заведений среднего образования», - 

подчеркнул Цветков. 

      Общероссийское общественно-по-

литическое движение «Сильная Россия» 

создано в 2017 году. В его состав входят 

общественные деятели, ветераны сило-

вых ведомств, среди которых Герои Со-

ветского Союза и России, эксперты. 
 

https://ria.ru/20211116/uchebniki-

1759305914.html 

 
 

Проект о страховании  

волонтеров может быть  

внесен в Госдуму  

до конца года 
 

 

Группа депутатов совместно с об-

щественниками подготовила законопро-

ект о страховании добровольцев, работа-

ющих в зонах стихийных бедствий и 

других опасных местах, в течение ме-

сяца он может быть внесен в Госдуму.  

Об этом рассказал в четверг на 

пресс-конференции глава Комитета ГД 

по молодежной политике, председатель 

Совета Ассоциации волонтерских цен-

тров Артем Метелев («Единая Россия»). 

 
 

 

«Еще в 2020 году я обращался к 

парламенту, предлагал эту тему рассмот-

реть, работая вместе с героями из «Лиза 

Алерт», «Корпуса спасателей», добро-

вольных пожарных, - напомнил он. - Они 

(добровольцы) знают, что это такое, на 

какой страх и риск идут люди, экстренно 

срываясь в другой регион тушить по-

жары». 

Люди, отправляющиеся в опасные 

места, «фактически ничем не защищены, 

денег у НКО на страховку либо нет, либо 

мало», отметил Артем Метелев. «А уве-

ренность у людей должна быть. Поэтому 

мы с такой инициативой вышли, ее под-

держала фракция «Единая Россия», сек-

ретарь Генсовета Андрей Турчак», - со-

общил депутат. 

По его словам, сегодня документ 

официально направлен на заключение в 

правительство РФ. «Будем готовы уже 

до Нового года вносить его в Госдуму 

для рассмотрения в первом чтении», - за-

ключил Артем Метелев. 

 

https://rg.ru/2021/12/02/proekt-o-

strahovanii-volonterov-mozhet-byt-

vnesen-v-gosdumu-do-konca-goda.html 

 

 

https://ria.ru/20211116/uchebniki-1759305914.html
https://ria.ru/20211116/uchebniki-1759305914.html
https://rg.ru/2021/12/02/proekt-o-strahovanii-volonterov-mozhet-byt-vnesen-v-gosdumu-do-konca-goda.html
https://rg.ru/2021/12/02/proekt-o-strahovanii-volonterov-mozhet-byt-vnesen-v-gosdumu-do-konca-goda.html
https://rg.ru/2021/12/02/proekt-o-strahovanii-volonterov-mozhet-byt-vnesen-v-gosdumu-do-konca-goda.html
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Татьяна Москалькова  

предложила включить  

изучение прав  

человека в программы  

школ и вузов 
 

Уполномоченный по правам чело-

века в РФ Татьяна Москалькова в ходе 

пленарного заседания форума «Сообще-

ство» Общественной палаты (ОП) Рос-

сии предложила разработать обучающие 

программы по предмету «права чело-

века» для российских школ и вузов. 

 

 
 

Чиновница заявила о необходимости 

минимизации последствий пандемии в рам-

ках повышения гарантий прав молодёжи.  

В связи с чем отметила важность воспита-

ния уважения к правам человека с молодых 

лет. 

    Омбудсмен, в частности, сказала: 

«К сожалению, сегодня в школах не препо-

дается такой предмет, как «права чело-

века», далеко не во всех вузах он есть. Мы 

предлагаем сделать на этом акцент и подго-

товить обучающие программы по правам 

человека». 

     Кроме того, Т. Москалькова считает 

необходимым расширять практику созда-

ния молодёжных советов при органах вла-

сти, что, в свою очередь, позволит переве-

сти диалог между государством и институ-

тами гражданского общества в неформаль-

ный, активный и перспективный формат. 

       Также омбудсмен предложила со-

здать рекомендации по безопасному поль-

зованию интернетом, соцсетями для роди-

телей учеников и учителей. 

     При этом она отметила: «Интернет, 

конечно, это прогресс, это возможность, но 

он несёт в себе и вызовы, и угрозы, с кото-

рыми мы должны познакомить нашу моло-

дёжь и минимизировать возможность по-

следствий». 

      Стоит напомнить, что блок «права 

человека» присутствует в учебниках по об-

ществознанию для седьмого класса. 

 

https://fulledu.ru/news/6415_moskalkova-

predlozhila-vklyuchit-izuchenie-prav.html 

 

 

Рособрнадзор опубликовал 

проект документа  

о госаккредитации  

образовательной  

деятельности 

 
     На Федеральном портале проек-

тов нормативных правовых актов Росо-

брнадзор опубликовал проект прави-

тельственного постановления «Об утвер-

ждении Положения о государственной 

аккредитации образовательной деятель-

ности». 

     Речь в документе идёт о государ-

ственной аккредитации образовательной 

деятельности образовательных организа-

ций, реализующих основные образователь-

ные программы.  Согласно проекту, госак-

кредитацией будет заниматься федераль-

ный орган власти, наделённый функцией по 

контролю и надзору в сфере образования, 

или органы исполнительной власти россий-

ских субъектов. 

         В проекте чётко обозначили функции 

Рособрнадзора по аккредитации образова-

тельных организаций, а также основные 

правила и процедуры (в том числе и поря-

док подачи документов) проведения аккре-

дитационной экспертизы с участием экс-

пертов и другие требования. 

 
https://fulledu.ru/news/6404_rosobrnadzor-

opublikoval-proekt-dokumenta-

gosakkreditacii.html?utm_source=newsletter&ut

m_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnay

a_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm

_term=2021-11-30 

 

https://fulledu.ru/news/6415_moskalkova-predlozhila-vklyuchit-izuchenie-prav.html
https://fulledu.ru/news/6415_moskalkova-predlozhila-vklyuchit-izuchenie-prav.html
https://fulledu.ru/news/6404_rosobrnadzor-opublikoval-proekt-dokumenta-gosakkreditacii.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-11-30
https://fulledu.ru/news/6404_rosobrnadzor-opublikoval-proekt-dokumenta-gosakkreditacii.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-11-30
https://fulledu.ru/news/6404_rosobrnadzor-opublikoval-proekt-dokumenta-gosakkreditacii.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-11-30
https://fulledu.ru/news/6404_rosobrnadzor-opublikoval-proekt-dokumenta-gosakkreditacii.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-11-30
https://fulledu.ru/news/6404_rosobrnadzor-opublikoval-proekt-dokumenta-gosakkreditacii.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-11-30
https://fulledu.ru/news/6404_rosobrnadzor-opublikoval-proekt-dokumenta-gosakkreditacii.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-11-30
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Программу студенческого  

туризма продлили на 2022 год 

 
  Вице-премьер Дмитрий Черны-

шенко в день старта международного фо-

рума «Студтуризм-2022», который про-

ходит на площадке РУДН, заявил о реше-

нии ведомства продлить программу сту-

денческого туризма на 2022 год. 

 

 

 
 

По словам Д. Чернышенко, в следу-

ющем году принять участие в программе 

планируют около 150 высших учебных за-

ведений. 

     Напомним, что в рамках пилотного 

этапа студенческого туризма, который про-

ходил в период с 15 июля по 25 августа те-

кущего года, 600 студентов смогли отдох-

нуть в регионах нашей страны по доступ-

ным ценам. Во время этих поездок молодые 

люди останавливались в общежитиях и 

кампусах вузов-участников программы.   

     В рамках своего выступления вице-пре-

мьер также отметил, что правительство со-

здаёт сеть кампусов мирового уровня и вы-

деляет финансирование на ремонт общежи-

тий и студенческих городков.  

По его словам, такие меры способ-

ствуют повышению комфорта обучения и 

стимулируют ребят заниматься наукой. 

Также это является возможностью создать 

«ещё больше вариантов размещения для 

студентов-туристов». 

 

https://glasnarod.ru/oficzialno/programmu-

studencheskogo-turizma-prodlili-na-2022-

god/ 

 

 

 

Правительство РФ  

согласовало число бюджетных 

мест по целевому обучению в 

вузах на 2022 год 
 

По информации, предоставленной 

пресс-службой Министерства науки и 

высшего образования РФ, утвердило 

квоты приёма на целевое обучение в ву-

зах на 2022 год. 

Правительство РФ согласовало 

число бюджетных мест по целевому обуче-

нию в вузах на 2022 год / https://siterscs.com/ 

По целевому набору продолжат готовить  

в России преимущественно врачей, в связи 

с чем поликлиники и больницы гарантиро-

вано пополнят кадровый резерв, а студенты 

смогут быть уверены в трудоустройстве. 

     Ежегодно согласно заявкам регио-

нальных властей правительство России 

определяет процент целевых квот из об-

щего числа бюджетных мест по каждой 

профессии. Целевики становятся абитури-

ентами российских университетов по 

направлениям будущих работодателей и 

учатся бесплатно. 

В соответствии с установленными 

требованиями договора, получив диплом, 

выпускник возвращается на работу в учре-

ждение, которое его направило. При этом 

начинающий специалист должен отрабо-

тать в организации не менее трёх лет. 

Министр науки и высшего образова-

ния Валерий Фальков, отметив, что целе-

вое обучение — это одна из действенных 

мер адаптации высшего образования к по-

требностям реального сектора экономики 

и социальной сферы, сообщил:  

«Организации сегодня могут заклю-

чать договоры как с абитуриентами, так 

и со студентами и аспирантами на любом 

этапе обучения. Учитывая ситуацию с 

пандемией, профессия врача стала ещё бо-

лее востребованной среди абитуриентов: с 

каждым годом всё больше выпускников 

школ стремятся связать свою жизнь с ме-

дициной.  

 

https://glasnarod.ru/oficzialno/programmu-studencheskogo-turizma-prodlili-na-2022-god/
https://glasnarod.ru/oficzialno/programmu-studencheskogo-turizma-prodlili-na-2022-god/
https://glasnarod.ru/oficzialno/programmu-studencheskogo-turizma-prodlili-na-2022-god/
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Увеличение квоты целевого обуче-

ния позволит обеспечить квалифицирован-

ными специалистами в том числе районные 

больницы и сельские амбулатории, что в 

современных условиях особенно важно». 

     В новом учебном году целевыми 

останутся большинство бюджетных мест 

по медицинским направлениям.  

В частности, в 2022-2023 учебном 

году по специальностям «Лечебное дело» и 

«Педиатрия» их доля составит 75% (специ-

алитет), а по самым дефицитным направле-

ниям ординатуры – 100%. 

     Напомним, что, выступая в 2020 

году с итоговым посланием Федеральному 

собранию, глава государства поручил уве-

личить квоты на целевой набор по меди-

цинским специальностям, что является осо-

бенно важным для отдалённых регионов и 

сельской местности. 

    Также, по словам представителей 

пресс-службы кабмина, большой процент 

целевых квот выделен для областей радио-

электронных систем и комплексов, эксплу-

атации железных дорог, систем обеспече-

ния движения поездов и авиационной про-

мышленности. 

 

https://fulledu.ru/news/6443_pravitelstvo-

soglasovalo-chislo-byudzhetnyh-

mest.html?utm_source=newsletter&utm_medi

um=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_ra

ssylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm

_term=2021-11-30 

 

Минпросвещения и  

Минобрнауки РФ утвердили 

минимальные баллы ЕГЭ в 

2022-2023 учебном году 

 
На федеральном портале право-

вой информации появились приказы 

Министерства просвещения и Мини-

стерства науки и высшего образования 

России, утверждающие минимальное ко-

личество баллов ЕГЭ по разным предме-

там, которое необходимо набрать для по-

ступления в подведомственные образо-

вательные организации в 2022-2023 

учебном году. 

 

 
 

    В соответствии с документом Мин-

просвещения РФ на 2022-2023 учебный год 

установлены следующие минимальные 

баллы ЕГЭ по общеобразовательным пред-

метам, соответствующим специальности и 

направлению подготовки, по которым про-

водится приём на обучение в подведом-

ственных образовательных организациях:  

 по русскому языку - 40, 

 по математике – 39, 

 по физике – 36, 

 по обществознанию – 42, 

 по истории – 35, 

 по информатике – 40, 

 по иностранному языку – 30, 

 по литературе – 32, 

 по биологии – 36, 

 по географии – 40, 

 по химии – 36. 

     Согласно приказу Минобрнауки РФ 

минимальное количество баллов для по-

ступления в подведомственные вузы со-

ставляет: 

 по обществознанию – 45, 

 по информатике и информационно-

коммуникационным технологиям – 

44, 

 по русскому языку, литературе и 

географии – 40, 

 по математике, химии, физике и био-

логии – 39, 

 по истории – 35, 

 по иностранному языку – 30. 

    Эти же требования действуют и в 

2021-2022 учебном году. 

 
https://fulledu.ru/news/6419_minprosvescheniya-

minobrnauki-utverdili-minimalnye-

bally.html?utm_source=newsletter&utm_medium=ema

il&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_n

avigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02 

https://fulledu.ru/news/6443_pravitelstvo-soglasovalo-chislo-byudzhetnyh-mest.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-11-30
https://fulledu.ru/news/6443_pravitelstvo-soglasovalo-chislo-byudzhetnyh-mest.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-11-30
https://fulledu.ru/news/6443_pravitelstvo-soglasovalo-chislo-byudzhetnyh-mest.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-11-30
https://fulledu.ru/news/6443_pravitelstvo-soglasovalo-chislo-byudzhetnyh-mest.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-11-30
https://fulledu.ru/news/6443_pravitelstvo-soglasovalo-chislo-byudzhetnyh-mest.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-11-30
https://fulledu.ru/news/6443_pravitelstvo-soglasovalo-chislo-byudzhetnyh-mest.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-11-30
http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202111030020?index=0&rangeSize=1
http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202110010029
https://fulledu.ru/news/6419_minprosvescheniya-minobrnauki-utverdili-minimalnye-bally.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6419_minprosvescheniya-minobrnauki-utverdili-minimalnye-bally.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6419_minprosvescheniya-minobrnauki-utverdili-minimalnye-bally.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6419_minprosvescheniya-minobrnauki-utverdili-minimalnye-bally.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6419_minprosvescheniya-minobrnauki-utverdili-minimalnye-bally.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
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Министр обороны России 

предложил ввести новый  

обязательный экзамен при 

поступлении в вузы 

 
      Президент географического обще-

ства (РГО) и глава Минобороны РФ Сергей 

Шойгу в ходе проведения в минувшее вос-

кресенье «Географического диктанта» 

предложил ректорам высших учебных заве-

дений включить географию в число вступи-

тельных испытаний при поступлении. Об 

этом сообщает пресс-служба ТАСС. 

 

 
 

     Министр обороны призвал абитури-

ентов не бояться проходить данное вступи-

тельное испытание и напомнил, что в ок-

тябре текущего года в Московском госуни-

верситете (МГУ) имени М.В. Ломоносова 

приняли решение о необходимости сдавать 

географию при поступлении на 11 факуль-

тетов, а не на один, как это было ранее. 

      По словам С. Шойгу, Международ-

ная просветительская акция «Географиче-

ский диктант» 16 ноября 2021 года прошла 

на рекордном количестве площадок — их 

число превысило 8,6 тысяч в 120 странах. 

Она была проведена уже в седьмой раз, 

начиная с 2015 года. 

Напомним, что в ходе акции, прово-

димой ежегодно с целью популяризации 

географических знаний и повышения инте-

реса к науке и национальному наследию, 

участники анонимно отвечают на вопросы 

по географии России. 

     В свою очередь, глава Министерства 

науки и высшего образования России Вале-

рий Фальков заявил, что знания о геогра-

фии нашей страны и её природных богат-

ствах необходимо расширять среди сооте-

чественников. 

 

https://fulledu.ru/news/6430_ministr-

oborony-rossii-predlozhil-

vvesti.html?utm_source=newsletter&utm_me

dium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_

rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&ut

m_term=2021-12-02 

 

 

Для студентов российских  

вузов Минобрнауки вводит 

Qr-коды 

 
Как сообщает ТАСС, Министерство 

науки и высшего образования РФ намерено 

ввести QR-коды для вакцинированных от 

коронавируса студентов с целью посеще-

ния учебных корпусов. 

     В самом Министерстве, комменти-

руя эту меру, пояснили: «В рамках феде-

рального закона об образовании вузы ав-

тономны в принятии решений по органи-

зации образовательного процесса и могут 

самостоятельно вводить меры, направ-

ленные на предотвращение распростране-

ния коронавирусной инфекции в стенах 

своих учреждений». 

     Также в Минобрнауки напомнили, 

что ведомство уже издало указ о работе ву-

зов с учётом эпидемиологической обста-

новки.  

В соответствии с документом, с ми-

нувшего понедельника высшие учебные за-

ведения и научные организации имеют 

право ввести удалённый формат обучения 

или предложить студентам самостоятель-

ную работу.  

Помимо этого, в случае необходимо-

сти вузы смогут провести сессии дистанци-

онно. 

     Также стоит отметить, что ранее Со-

вет ректоров вузов Москвы и Московской 

области принял решение провести экспери-

мент по введению QR-кодов с целью посе-

щения университетов.  

 

 

https://fulledu.ru/news/6430_ministr-oborony-rossii-predlozhil-vvesti.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6430_ministr-oborony-rossii-predlozhil-vvesti.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6430_ministr-oborony-rossii-predlozhil-vvesti.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6430_ministr-oborony-rossii-predlozhil-vvesti.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6430_ministr-oborony-rossii-predlozhil-vvesti.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6430_ministr-oborony-rossii-predlozhil-vvesti.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
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Благодаря этой мере руководства 

учебных заведений высшей школы рассчи-

тывают на появление в вузах COVID-free-

зоны. 

      К примеру, Московский городской 

педагогический университет (МГПУ) с 15 

ноября текущего года будет пускать сту-

дентов на очные занятия только при нали-

чии QR-кода.  

Что же касается студентов с меди-

цинским отводом и младше 18 лет, то для 

них в МГПУ организуют бесплатное экс-

пресс-тестирование на коронавирус. А те, у 

кого нет прививки или медотвода, перейдут 

на дистанционную форму обучения. 

     QR-код для студентов и сотрудни-

ков предполагают ввести также и в МГТУ 

имени Н.Э. Баумана, однако такая мера кос-

нётся только посещения научных, куль-

турно-массовых и спортивных мероприя-

тий в вузе. 

 

https://iz.ru/1247292/2021-11-

09/minobrnauki-soobshchilo-o-prave-vuzov-

vvodit-qr-kody-dlia-studentov 

 

 

В Минпросвещения РФ 

назвали ключевые элементы 

в вопросе повышения  

качества образования 

 
    Как сообщает ТАСС, директор депар-

тамента государственной политики  

в сфере среднего профессионального об-

разования и профессионального обуче-

ния Минпросвещения РФ Виктор  

Неумывакин назвал ключевыми элемен-

тами квалификацию педагогов, оснаще-

ние учебных заведений, а также содержа-

ние обучения. 

 

Речь идёт о квалификации педаго-

гов, оснащении учебных учреждений и со-

держании обучения. Глава профильного де-

партаменте ведомства рассказал журнали-

стам об этом в рамках пресс-конференции в  

 

 

 

ТАСС, посвящённой проведению междуна-

родного форума «Всемирный день качества 

– 2021». 

 

 

 
 

        Он, в частности, акцентировал внима-

ние на том факте, что «всегда ключевой фи-

гурой в повышении качества образования 

будут являться педагогические работники». 

При этом чиновник сообщил, что в 

рамках системы среднего профобразования 

в России 5 тысяч мастеров производствен-

ного обучения ежегодно повышают свою 

квалификацию по самым высоким стандар-

там, для педагогов колледжей проводится 

конкурс «Мастер года». 

Вторым важным элементом, играю-

щим важную роль в повышении качества 

образования, В. Неумывакин назвал осна-

щение учебных заведений, подчеркнув, что 

средства и методики обучения должны со-

ответствовать лучшим современным стан-

дартам. 

Третий элемент – содержание обра-

зования, которое должно быть актуальным 

по каждому модулю и дисциплине. 

     Стоит отметить, что Международ-

ный форум «Всемирный день качества – 

2021» пройдёт в столице России 10-12 но-

ября текущего года. 

 

https://fulledu.ru/news/6422_minprosvescheni

ya-nazvali-klyuchevye-elementy-

voprose.html?utm_source=newsletter&utm_

medium=email&utm_campaign=ezhenedelna

ya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya

&utm_term=2021-12-02 

 

 

  

https://iz.ru/1247292/2021-11-09/minobrnauki-soobshchilo-o-prave-vuzov-vvodit-qr-kody-dlia-studentov
https://iz.ru/1247292/2021-11-09/minobrnauki-soobshchilo-o-prave-vuzov-vvodit-qr-kody-dlia-studentov
https://iz.ru/1247292/2021-11-09/minobrnauki-soobshchilo-o-prave-vuzov-vvodit-qr-kody-dlia-studentov
https://fulledu.ru/news/6422_minprosvescheniya-nazvali-klyuchevye-elementy-voprose.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6422_minprosvescheniya-nazvali-klyuchevye-elementy-voprose.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
https://fulledu.ru/news/6422_minprosvescheniya-nazvali-klyuchevye-elementy-voprose.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=ezhenedelnaya_rassylka_s_sayta_navigator_obrazovaniya&utm_term=2021-12-02
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ОБЗОР ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 

 
Постановление Правительства РФ от 

20.10.2021 № 1802 «Об утверждении 

Правил размещения на официальном 

сайте образовательной организации в 

информационно-телекоммуникацио-

ной сети «Интернет» и обновления 

информации об образовательной ор-

ганизации, а также о признании утра-

тившими силу некоторых актов и от-

дельных положений некоторых актов 

Правительства Российской Федера-

ции» 

 

    Определено, что указанная в пра-

вилах информация размещается на 

сайтах образовательных организаций 

также в форме электронного доку-

мента, подписанного простой элек-

тронной подписью. 

    Кроме этого, установлено, что в целях 

обеспечения осуществления монито-

ринга системы образования образова-

тельной организации необходимо раз-

мещать на официальном сайте информа-

цию о заключенных и планируемых к 

заключению договорах с иностранными 

и (или) международными организаци-

ями по вопросам образования и науки. 

   Аналогичное постановление Прави-

тельства РФ от 10 июля 2013 года N 582 

и изменяющие его акты признаны утра-

тившими силу. 

     Настоящее Постановление вступает 

в силу с 1 марта 2022 года и действует 

до 1 марта 2028 года. 

 

Приказ Минобрнауки России от 

13.10.2021 № 942 «О Порядке и сроке 

прикрепления к образовательным ор-

ганизациям высшего образования, 

образовательным организациям до-

полнительного профессионального 

образования и научным организа-

циям для подготовки диссертации на 

соискание ученой степени кандидата 

наук без освоения программы подго-

товки научных и научно-педагогиче-

ских кадров в аспирантуре (адъюнк-

туре)» Зарегистрировано в Минюсте 

России 15.11.2021 № 65831. 

 

Обновлен порядок прикрепле-

ния к образовательным и научным 

организациям для подготовки канди-

датской диссертации без обучения в 

аспирантуре. 

Допустимо прикрепление также к 

таким образовательным организациям, 

как МГУ, СПбГУ и иным вузам, достиг-

шим высоких результатов в научной и 

научно-технической деятельности, ко-

торые уполномочены самостоятельно 

создавать диссертационные советы, и к 

организации, осуществляющей образо-

вательную деятельность по программам 

подготовки научных и научно-педагоги-

ческих кадров в аспирантуре (адъюнк-

туре).Аналогичный приказ Минобрна-

уки России от 28 марта 2014 года № 248 

признан утратившим силу. 

 

Приказ Минобрнауки России от 

01.11.2021 № 992 «Об установлении 

профессионального праздника - Дня 

преподавателя высшей школы» Заре-

гистрировано в Минюсте России 

16.11.2021 № 65849. 

 

В России появился новый про-

фессиональный праздник - День пре-

подавателя высшей школы. 
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Приказом Минобрнауки России 

определена дата его празднования - 19 

ноября. Профессиональный праздник 

может быть установлен по истечении не 

менее 15 лет со дня включения опреде-

ленного вида экономической деятельно-

сти или сферы деятельности в соответ-

ствующий классификатор. 

 

«Руководство по соблюдению органи-

зациями, осуществляющими образо-

вательную деятельность, требований 

законодательства Российской Феде-

рации в сфере образования в части 

порядка организации и осуществле-

ния образовательной деятельности по 

образовательным программам выс-

шего образования - программам бака-

лавриата, программам специалитета, 

программам магистратуры» (утв. Ро-

собрнадзором 08.11.2021) 

 

Рособрнадзором разработано 

руководство по соблюдению обяза-

тельных требований к порядку осу-

ществления ВУЗами образователь-

ной деятельности. 

Руководство направлено на недо-

пущение и (или) ликвидацию послед-

ствий нарушений организациями, осу-

ществляющими образовательную дея-

тельность, обязательных требований в 

части организации образовательной де-

ятельности по образовательным про-

граммам высшего образования - бака-

лавриата, специалитета, магистратуры. 

Также в Руководстве приводятся 

ответы на часто задаваемые вопросыпо 

порядку осуществления образователь-

ной деятельности. 

 

 

 

 

Постановление Правительства РФ от 

20.11.2021 № 1991 «О внесении изме-

нения в Положение о Министерстве 

науки и высшего образования Рос-

сийской Федерации» 

 

Минобрнауки России уполно-

мочено утверждать аккредитацион-

ные показатели по образовательным 

программам высшего образования. 

Согласно документу, указанные 

показатели принимаются по согласова-

нию с Рособрнадзором.Настоящее По-

становление вступает в силу с 1 марта 

2022 года. 

 

Постановление Правительства РФ от 

20.11.2021 № 1992 «О внесении изме-

нений в Положение о Министерстве 

просвещения Российской Федера-

ции» 

 

С 1 марта 2022 года аккредита-

ционные показатели по образователь-

ным программам СПО утверждаются 

Минпросвещения России. 

Кроме того, документом на Мин-

просвещения России возложены также 

полномочия по утверждению аккреди-

тационных показателей по основным 

общеобразовательным программам - об-

разовательным программам начального 

общего, основного общего и среднего 

общего образования. Аккредитацион-

ные показатели принимаются по согла-

сованию с Рособрнадзором. 

 

Распоряжение Правительства РФ от 

23.11.2021 № 3303-р <Об установле-

нии на 2022 год квоты приема на це-

левое обучение по образовательным 

программам высшего образования за 
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счет бюджетных ассигнований феде-

рального бюджета> 

 

На 2022 год определена квота 

приема на целевое обучение по обра-

зовательным программам высшего 

образования за счет федерального 

бюджета. 

Документом определены наиме-

нования специальностей, направления 

подготовки, доля мест для приема на це-

левое обучение в общем объеме кон-

трольных цифр приема на обучение по 

специальностям, направлениям подго-

товки за счет бюджетных ассигнований 

федерального бюджета, а также субъ-

екты РФ, на территориях которых мо-

жет быть трудоустроен гражданин в со-

ответствии с договором о целевом обу-

чении. 

 

Приказ Минобрнауки России от 

20.10.2021 № 951 «Об утверждении фе-

деральных государственных требова-

ний к структуре программ подго-

товки научных и научно-педагогиче-

ских кадров в аспирантуре (адъюнк-

туре), условиям их реализации, сро-

кам освоения этих программ с учетом 

различных форм обучения, образова-

тельных технологий и особенностей 

отдельных категорий аспирантов 

(адъюнктов)» Зарегистрировано в 

Минюсте России 23.11.2021 N 65943. 

 

Установлены федеральные гос-

ударственные требования к струк-

туре программ подготовки аспиран-

тов и условиям их реализации. 

Такие программы разрабатыва-

ются и утверждаются образователь-

ными организациями высшего образо-

вания, организациями дополнительного 

профессионального образования и науч-

ными организациями по научным спе-

циальностям, предусмотренным номен-

клатурой научных специальностей, по 

которым присуждаются ученые сте-

пени. 

Разработанная программа аспи-

рантуры (адъюнктуры) должна вклю-

чать в себя научный компонент, образо-

вательный компонент, а также итоговую 

аттестацию. 

Приказом также определены пе-

речни научных специальностей, срок 

освоения которых составляет 3 года в 

очной форме (4 года - в заочной форме) 

и 4 года в очной форме (5 лет - в заочной 

форме). 

Настоящий Приказ вступает в 

силу с 1 марта 2022 года и действует до 

1 марта 2028 года. 

 

Приказ Минпросвещения России от 

31.08.2021 № 616 «Об утверждении пе-

речня олимпиад и иных интеллекту-

альных и (или) творческих конкур-

сов, мероприятий, направленных на 

развитие интеллектуальных и твор-

ческих способностей, способностей к 

занятиям физической культурой и 

спортом, интереса к научной (научно-

исследовательской), инженерно-тех-

нической, изобретательской, творче-

ской, физкультурно-спортивной дея-

тельности, а также на пропаганду 

научных знаний, творческих и спор-

тивных достижений, на 2021/22 учеб-

ный год» Зарегистрировано в Миню-

сте России 18.11.2021 № 65891.  

 

На 2021 - 2022 учебный год 

утвержден перечень олимпиад, ин-

теллектуальных, творческих конкур-

сов и мероприятий, направленных на 

выявление одаренных детей. 

Перечень утвержден в соответ-

ствии с пунктом 4 Правил, утвержден-

ных постановлением Правительства РФ 

от 17 ноября 2015 г. № 1239. 
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КОММЕНТАРИИ  

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 
. 

 

<Письмо> Минобрнауки России от 

28.10.2021 № МН-3/8539 «О работе 

диссертационных советов в уда-

ленном интерактивном режиме» 
 

Минобрнауки разъяснены осо-

бенности порядка организации ра-

боты диссертационных советов в уда-

ленном интерактивном режиме. 

  Сообщается о введении в дей-

ствие с 01.08.2021 г. изменений действу-

ющего порядка государственной науч-

ной аттестации. 

 Отмечено, в частности, что уда-

ленный интерактивный режим проведе-

ния заседаний диссертационных сове-

тов не должен препятствовать соблюде-

нию принципов коллегиальности, от-

крытости и гласности работы. 

Участники могут присутствовать 

на заседании в очной или в удаленной 

форме. 

Заседание диссертационного со-

вета считается правомочным, если в его 

работе принимает участие не менее 2/3 
списочного состава диссертационного со-

вета, включая членов диссертационного со-

вета, участвующих в заседании в удален-

ном интерактивном режиме. 

Возможность удаленного присутствия не 

предусмотрена для соискателя ученой сте-

пени, председательствующего на заседании 

диссертационного совета и ученого секре-

таря. 

 

<Информация> Минобрнауки Рос-

сии «Издан приказ о деятельности 

подведомственных Минобрнауки 

России учреждений с учетом эпиде-

миологической обстановки» 
 

С 8 ноября 2021 года вузы и науч-

ные организации вправе проводить обу-

чение в виде самостоятельной работы 

или в удаленном формате с применением 

дистанционных технологий. 

 Сообщается при этом, что для само-

стоятельной работы необходимо обеспе-

чить учащихся методической поддержкой и 

заранее (за три дня) предупредить об объ-

еме работы. 

В дистанционном формате также 

может проводиться промежуточная атте-

стация. 

 

 

<Письмо> Минпросвещения Рос-

сии от 22.10.2021 № АБ-1825/05, 

Минобрнауки России от 26.10.2021 

№ МН-5/3349-ДА «О приеме на 

обучение» 

 
Минпросвещения России разъяс-

нен порядок приема на обучение в вузы 

лиц, поступающих на базе СПО. 

В письме определено, что с 2022 

года содержание вступительных испыта-

ний для поступающих в вузы на базе СПО 

должно соответствовать направленности 

(профилю) образовательных программ 

СПО, родственных образовательным про-

граммам высшего образования, на обуче-

ние по которым осуществляется прием. 

  В случае, если по специальности или 

направлению подготовки имеются род-

ственные образовательные программы 

СПО, вузы вправе не проводить такие всту-

пительные испытания и установить, что 

формой вступительных испытаний на базе 

СПО является ЕГЭ. Информация о вступи-

тельных испытаниях размещается на офи-

циальных сайтах вузов не позднее 1 ноября 

2021 года. 

   Образовательным организациям, реали-

зующим образовательные программы СПО, 

необходимо заблаговременно провести с 

обучающимися информационно-разъясни-

тельную работу по указанным вопросам, 

чтобы обеспечить обучающимся возмож-

ность регистрации для сдачи ЕГЭ до 1 фев-

раля 2022 года. 
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http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-11-06/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_399625%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-11-06/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_319179%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-11-06/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_319179%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-11-06/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_319179%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-11-06/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_319179%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-11-06/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_319179%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-11-27/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_401320%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-11-27/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_401320%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-11-27/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_401320%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-11-27/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_401320%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
http://www.consultant.ru/cabinet/stat/fw/2021-11-27/click/consultant/?dst=http%3A%2F%2Fwww.consultant.ru%2Fdocument%2Fcons_doc_LAW_401320%2F&utm_campaign=fw&utm_source=consultant&utm_medium=email&utm_content=body
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Установлен день  

преподавателя высшей 

школы 

 
В России появился ещё один про-

фессиональный праздник — День препода-

вателя высшей школы, который будет отме-

чаться 19 ноября. Соответствующий приказ 

подписал министр науки и высшего образо-

вания РФ Валерий Фальков. 

В России появился ещё один про-

фессиональный праздник — День препода-

вателя высшей школы, который будет отме-

чаться 19 ноября. Соответствующий приказ 

подписал министр науки и высшего образо-

вания РФ Валерий Фальков. 

Датой профессионального празд-

ника выбрано 19 ноября — день рождения 

основателя Московского государственного 

университета и крупного российского уче-

ного Михаила Ломоносова. 

«Преподавать — означает не только 

передавать знания, но и заинтересовать, 

разбудить стремление к новому, научить 

правильно задавать вопросы и находить от-

веты. Во все времена задачей преподава-

теля было вдохновить и разжечь любозна-

тельность, верно направить и помочь до-

стигнуть амбициозных целей. А сегодня 

преподаватель еще и находится на фрон-

тире научных знаний, делится со студен-

тами передовым опытом в сфере научных 

исследований и разработок. Чтобы под-

черкнуть ценность и востребованность 

труда преподавателей, их значимую роль в 

воспитании молодежи, мы учреждаем но-

вый профессиональный праздник. Он будет 

отмечаться ежегодно 19 ноября, в день рож-

дения Михаила Ломоносова — великого 

русского ученого, основавшего первый в 

стране университет», — отметил Министр 

науки и высшего образования РФ Валерий 

Фальков. 

 

https://kurskmed.com/news/read/7658 

 

Студентов российских  

медвузов отправят на  

практику в поликлиники 
 

Студенты старших курсов МГМУ 

им. Сеченова ближайшие полтора месяца 

будут проходить практику в поликлиниках 

Москвы. В медицинском профсоюзе пола-

гают, что таким образом пытаются воспол-

нить дефицит рабочих рук в поликлиниках, 

но на учебном процессе это может ска-

заться негативно. 

 

 
 

С 8 ноября по 17 декабря сразу 1,6 

тыс. студентов старших курсов лечебного и 

педиатрического факультетов МГМУ им. 

Сеченова отправят на практику в москов-

ские поликлиники. Об этом сообщает 

«Коммерсантъ» со ссылкой на пресс-

службу вуза. 

В вузе подчеркнули, что это реше-

ние соответствует учебному плану. А необ-

ходимые теоретические материалы сту-

денты смогут получать в дистанционном 

формате. 

Однако член профсоюза медработ-

ников «Действие» Иван Давыдов выразил 

сомнение в целесообразности такой прак-

тики. По его мнению, эта работа не дает тех 

же навыков и опыта, что стандартная мед-

практика. Например, если должна быть аку-

шерская практика, то работа в поликлинике 

ее не заменит. Давыдов считает, что так пы-

таются компенсировать нехватку рабочих 

рук в медучреждениях, но на профессиона-

лизме будущих врачей «коронавирусная» 

https://kurskmed.com/news/read/7658
https://www.kommersant.ru/doc/5062056
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практика скажется негативно: они просто 

не будут владеть блоком навыков. 

В пресс-службе РНИМУ им. Пиро-

гова изданию сообщили, что не отправляют 

студентов на практику, однако там допу-

стили возможность их работы в столичных 

медучреждениях во время пандемии коро-

навируса. Вуз подчеркнул, что речь идет об 

официальном трудоустройстве, не связан-

ном с учебным процессом. 

Как отмечает издание, опыт совме-

щения учебной практики студентов медву-

зов с помощью медикам в условиях панде-

мии уже есть в регионах. Так, студенты Ом-

ского государственного медицинского уни-

верситета помогают на терапевтических и 

педиатрических участках в качестве сред-

него медицинского персонала. Хакасский 

государственный университет (ХГУ) им. 

Катанова планирует привлечь в качестве 

волонтеров более 200 учащихся. Студенты 

шестого курса лечебно-профилактического 

и педиатрического факультетов Уральского 

государственного медуниверситета будут 

проходить практику в медицинских учре-

ждениях первичного звена. Они будут вы-

езжать к пациентам на дом, а также помо-

гать непосредственно в лечебных учрежде-

ниях. 

В мае прошлого года учащиеся стар-

ших курсов медицинских вузов также 

были мобилизованы Минздравом на прак-

тику в стационары медучреждений, оказы-

вающих помощь пациентам с COVID-19. 

Тогда инициативная группа студентов 

МГМУ им. Сеченова распространила в ин-

тернете информацию, что всех учащихся 

обязывают работать в медорганизациях в 

качестве среднего медицинского персонала 

и вынуждают подписывать добровольное 

согласие. Выходить на практику обязывали 

всех, включая хронических больных и бере-

менных женщин, хотя и с условием, что те 

не будут напрямую контактировать с инфи-

цированными COVID-19. Руководство вуза 

опровергало эти данные. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Studentov

-rossiiskih-medvuzov-otpravyat-na-praktiku-

v-polikliniki.html 

 

 

Дефицитные специальности в 

ординатуре в 2022 году будут 

целевыми на 100% 
 

 
 

Михаил Мишустин утвердил квоты 

приема на целевое обучение в медицинских 

вузах по программам специалитета и орди-

натуры на 2022 год  

В 2020 году Владимир Путин пору-

чил увеличить квоты на целевой набор по 

медицинским специальностям. Президент 

заявил, что необходимо увеличить до 100% 

долю целевого приема по дефицитным спе-

циальностям. Квоты будут формироваться 

по заявкам регионов,  что решит кадровый 

голод в сельской местности.  

Об утверждении квоты приема на 

целевое обучение по образовательным про-

граммам высшего образования за счет бюд-

жетных ассигнований федерального бюд-

жета на 2022 год - Распоряжение от 23 но-

ября 2021 года №3303-р.  

Минздрав в октябре 2021 года пред-

ставил проект приказа «Об утверждении 

Порядка приема по образовательным про-

граммам высшего образования – програм-

мам ординатуры».  

100% мест по квотам выделили по 

специальностям: «анестезиология», «аку-

шерство и гинекология», «радиология», 

«рентгенология», «детская онкология», 

«детская эндокринология», «кардиология», 

«неврология», «оториноларингология», 

«офтальмология», «пульмонология», «ор-

ганизация здравоохранения и обществен-

ное здоровье», «бактериология», «инфек-

ционные болезни», «скорая медицинская 

помощь». 

 

https://www.zdrav.ru/news/1096333-

defitsitnye-spetsialnosti-v-ordinature-v-2022-

godu-budut-tselevymi-na-100 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-mobilizoval-studentov-medvuzov-na-praktiku-s-1-maya.html
https://medvestnik.ru/content/news/Studentov-rossiiskih-medvuzov-otpravyat-na-praktiku-v-polikliniki.html
https://medvestnik.ru/content/news/Studentov-rossiiskih-medvuzov-otpravyat-na-praktiku-v-polikliniki.html
https://medvestnik.ru/content/news/Studentov-rossiiskih-medvuzov-otpravyat-na-praktiku-v-polikliniki.html
https://www.zdrav.ru/news/1096333-defitsitnye-spetsialnosti-v-ordinature-v-2022-godu-budut-tselevymi-na-100
https://www.zdrav.ru/news/1096333-defitsitnye-spetsialnosti-v-ordinature-v-2022-godu-budut-tselevymi-na-100
https://www.zdrav.ru/news/1096333-defitsitnye-spetsialnosti-v-ordinature-v-2022-godu-budut-tselevymi-na-100
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Академия Sandi поможет  

врачам и пациентам получить 

 актуальную медицинскую  

информацию 
 

 

За последние годы в сфере здраво-

охранения произошел настоящий прорыв. 

Появились новые технологии, медика-

менты, методы диагностики. Трансформи-

ровался и сам подход к медицинскому об-

служиванию. Мир стал сложнее, а вместе с 

ним — вся система заботы о здоровье. 

Стандарты в медицине меняются 

столь динамично, что даже сами врачи не 

всегда успевают отслеживать эти измене-

ния, не говоря уже о том, чтобы оповещать 

о них пациентов. Поэтому на современном 

человеке лежит личная ответственность за 

свое самочувствие, долголетие и внешний 

вид. 

Но как среднестатистическому по-

требителю медицинских услуг разобраться 

в такой сложной сфере, как медицина, не 

имея специализированного образования? 

Информационно-образовательный 

портал Sandi.ru был создан с целью популя-

ризации медицины как среди врачей, так и 

среди обычных людей, которые хотят пра-

вильно заботиться о своем здоровье. 

Кредо школы Sandi — говорить про-

стым языком о сложных вещах и снабжать 

пользователей актуальным и экспертным 

медицинским контентом. 

Школа Sandi — это информацион-

ная площадка, на которой лидеры в различ-

ных областях медицины — ученые, иссле-

дователи, практики — делятся своими зна-

ниями и клиническим опытом.  

Здесь обсуждаются любые темы и 

тренды с позиции официальной и превен-

тивной медицины. Портал объединяет бо-

лее 150 тысяч врачей различных специали-

заций. 

Информация преподносится слуша-

телям во всех возможных форматах он-

лайн-обучения — новости, вебинары, лек-

ции, курсы, мастер-классы. 

 

 
 

Спикеры школы 

Все спикеры — специалисты с меди-

цинским образованием и богатым практи-

ческим опытом. Каждый из них — эксперт 

в узкой теме, которая, однако, может быть 

интересна врачам смежных специальностей 

и пациентам.  

Спикеры школы делятся своими зна-

ниями и разбирают случаи из собственной 

клинической практики, чтобы слушатели 

могли найти для себя ответ на сложные и 

мало освещенные вопросы. 

В школе Sandi перед спикерами ста-

вят задачу: просто, доступно и при этом 

компетентно осветить тему в рамках вы-

бранного формата.  

Экспертам это дает возможности за-

явить о своих профессиональных достиже-

ниях широкой аудитории. Слушатели полу-

чают достоверную и актуальную информа-

цию из области медицины. 

На портале царит демократичная ат-

мосфера. Есть только один незыблемый 

принцип — не выходить за рамки доказа-

тельной медицины, уточняют представи-

тели школы. 

Как попасть в школу Sandi? 

Доступ ко всем информационным 

материалам на портале Sandi.ru бесплат-

ный после регистрации. 

Регистрация также открывает воз-

можность пользоваться архивом записей 

прошедших обучающих мероприятий. 

Кроме того, зарегистрированные пользова-

тели могут добавиться в специализирован-

ный чат — обмениваться контактами, зна-

ниями, опытом, ссылками, активно разви-

вать нетворкинг и общаться с единомыш-

ленниками. 

 

https://sandi.ru/
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Возможности для партнеров 

Школа Sandi сотрудничает не только 

с врачами, но и с известными медицин-

скими брендами, предоставляя им возмож-

ность рассказать о преимуществах своей 

продукции или технологии широкой ауди-

тории врачей и пользователей. В школе от-

мечают, что это открывает массу перспек-

тив для взаимовыгодного партнерства и 

продвижения бренда. 

Школа планирует обеспечивать 

пользователей портала максимально полез-

ным контентом от партнеров. 

К примеру, косметическая продук-

ция бренда Dermifant — производителя кос-

метических средств для сухой и атопичной 

младенческой кожи из Германии была 

представлена в ходе вебинара, посвящен-

ного проблеме атопического дерматита.  

Спикер с релевантным образова-

нием и опытом рассказал об этиологии за-

болевания, его симптомах, мировом опыте 

лечения и прочих важных аспектах про-

блемы. 

Материал был преподнесен в форме, 

понятной как врачам других специально-

стей, так и родителям, которые столкнулись 

с проблемой атопического дерматита у 

своих детей, уточнили в школе Sandi. 

    Вебинар также включал в себя на-

тивный показ продукции, краткий рассказ о 

его составе, результатах дерматологиче-

ских испытаний, опыте применения, ли-

нейке и т.д. С участниками вебинара про-

вели блиц-викторину с призами, которые 

предоставил спонсор. 

   Таким образом, пользователи полу-

чили полезную информацию и призы, а 

производитель заявил о своем торговом 

предложении широкому кругу заинтересо-

ванных лиц с помощью авторитетного ис-

точника. После завершения вебинар сохра-

няется в архиве школы и будет доступен в 

записи. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Akademiy

a-Sandi-pomojet-vracham-i-pacientam-

poluchit-aktualnuu-medicinskuu-

informaciu.html 

 

 

Детских онкологов и 

 пластических хирургов будут 

готовить за счет бюджета 

только по целевому набору 
 

    В 2022 году большинство бюджетных 

мест по мед- и фармспециальностям оста-

нутся целевыми. Самыми дефицитными, 

судя по 100%-ной квоте, стали более 30 вра-

чебных специальностей. 

 

 
      

Кабмин утвердил квоты приема на 

целевое обучение в медицинских вузах по 

программам специалитета и ординатуры на 

2022 год. Будущих врачей в России продол-

жат готовить преимущественно по целе-

вому набору, следует из Распоряжения 

Правительства РФ № 3303-р от 23.11.2021.   

В числе наиболее дефицитных направлений 

ординатуры, на которые выделено 100% 

мест по квотам, вошли «анестезиология», 

«акушерство и гинекология», »радиоло-

гия», «рентгенология», «детская онколо-

гия», «детская урология-андрология», «дет-

ская эндокринология», «кардиология», 

«неврология», «оториноларингология», 

«офтальмология», «пульмонология», «ор-

ганизация здравоохранения и обществен-

ное здоровье», «инфекционные болезни», 

«скорая медицинская помощь», «психиат-

рия-наркология», «сексология».Еще в про-

шлом году квота на специальность «аку-

шерство и гинекология» составляла 86%, на 

«сексологию» и «скорую медицинскую по-

мощь» — 67%.Сильно выросла квота на 

https://sandik.ru/
https://medvestnik.ru/content/news/Akademiya-Sandi-pomojet-vracham-i-pacientam-poluchit-aktualnuu-medicinskuu-informaciu.html
https://medvestnik.ru/content/news/Akademiya-Sandi-pomojet-vracham-i-pacientam-poluchit-aktualnuu-medicinskuu-informaciu.html
https://medvestnik.ru/content/news/Akademiya-Sandi-pomojet-vracham-i-pacientam-poluchit-aktualnuu-medicinskuu-informaciu.html
https://medvestnik.ru/content/news/Akademiya-Sandi-pomojet-vracham-i-pacientam-poluchit-aktualnuu-medicinskuu-informaciu.html
https://medvestnik.ru/content/documents/3303-r-ot-23-11-2021.html
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специальность «детская онкология», в про-

шлом году она была всего 33%. Целевая 

квота по направлениям подготовки »дет-

ская эндокринология» и «детская урология-

андрология» составляла в 2021 году 

92%.Среди специальностей, квота на кото-

рые достигнет в 2022 году 100%, оказались 

также «пластическая хирургия», «стомато-

логия ортопедическая» и «стоматология 

детская».По сравнению с прошлым годом 

выросли также квоты на специальности: 

«клиническая лабораторная диагностика» 

— с 59 до 75%, «ультразвуковая диагно-

стика» — с 79 до 82%, «детская кардиоло-

гия» — с 65 до 71%, «неонатология» — с 71 

до 92%, «педиатрия» — с 87 до 92%, «пси-

хотерапия» — с 49 до 75%, «судебно-пси-

хиатрическая экспертиза» — с 70 до 93%, 

«аллергология и иммунология» — с 55 до 

93%, «гастроэнтерология» — с 76 до 89%, 

«гематология» — с 74 до 85%, «генетика» 

— с 40 до 75%, «гериатрия» — с 33 до 75%, 

«диетология» — с 35 до 50%, «клиническая 

фармакология» — с 21 до 60%, «ЛФК и 

спортивная медицина» — с 31 до 62%, 

«нефрология» — с 53 до 92%, «профпато-

логия» — с 70 до 92%, «физиотерапия» — с 

38 до 50%, «остеопатия» — с 4 до 7%, «эн-

докринология» — с 81 до 92%, «общая вра-

чебная практика» — с 60 до 76%, «колопр-

октология» — с 17 до 60%, «нейрохирур-

гия» — с 58 до 68%.Увеличить квоты на це-

левой набор по медицинским специально-

стям поручилВладимир Путинв 2020 году. 

Михаил Мишустин утвердил новое поло-

жение о целевом обучении в колледжах и 

вузах. Оно вступило в силу 1 января и уста-

новило ответственность для образователь-

ных организаций, которые направляют аби-

туриентов на целевое обучение, а после 

обязуются взять их к себе на работу. В слу-

чае отказа в трудоустройстве такие органи-

зации будут возмещать бюджету расходы 

на обучение «целевика».  

По новым правилам количество 

бюджетных мест на целевое обучение, вы-

деляемое регионам, будет согласовываться 

с органами государственной власти субъек-

тов. Эта норма принята по поручению Пре-

зидента России. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Detskih-

onkologov-i-plasticheskih-hirurgov-budut-

gotovit-za-schet-budjeta-tolko-po-celevomu-

naboru.html 

 

 

Патриарх Кирилл:  

преподаватель не должен  

переходить на молодежный 

сленг во время занятий 

 

 
 

Преподаватель не должен подстраи-

ваться под учащихся и переходить во время 

занятий на молодежный сленг, он всегда 

должен быть «образцом для подражания». 

 Об этом заявил Патриарх Москов-

ский и всея Руси Кирилл, являющийся 

также председателем Общества русской 

словесности. 

«Мне представляется странным и 

даже совершенно неприемлемым, когда 

преподаватель вдруг начинает переходить 

во время занятий на молодежный сленг, ис-

пользуя его как норму в своей повседнев-

ной речи», - сказал патриарх, выступая с по-

мощью средств удаленной связи на пленар-

ном заседании Международного съезда 

учителей и преподавателей русской словес-

ности. 

Он отметил, что нередко это дела-

ется, чтобы вызвать симпатию аудитории, 

продемонстрировав таким образом вовле-

ченность в молодежную среду. 

https://medvestnik.ru/content/news/Pravitelstvo-utverdilo-novoe-polojenie-o-celevom-obuchenii-v-vuzah-i-kolledjah.html
https://medvestnik.ru/content/news/Pravitelstvo-utverdilo-novoe-polojenie-o-celevom-obuchenii-v-vuzah-i-kolledjah.html
https://medvestnik.ru/content/news/Prezident-poruchil-pravitelstvu-obespechit-v-medvuzah-kvoty-dlya-celevikov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Detskih-onkologov-i-plasticheskih-hirurgov-budut-gotovit-za-schet-budjeta-tolko-po-celevomu-naboru.html
https://medvestnik.ru/content/news/Detskih-onkologov-i-plasticheskih-hirurgov-budut-gotovit-za-schet-budjeta-tolko-po-celevomu-naboru.html
https://medvestnik.ru/content/news/Detskih-onkologov-i-plasticheskih-hirurgov-budut-gotovit-za-schet-budjeta-tolko-po-celevomu-naboru.html
https://medvestnik.ru/content/news/Detskih-onkologov-i-plasticheskih-hirurgov-budut-gotovit-za-schet-budjeta-tolko-po-celevomu-naboru.html
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«Думаю, что это ложное целеполага-

ние, которое не соответствует традициям 

нашей культуры, в которой образ препода-

вателя всегда воспринимается как идеал и 

образец для подражания.  

Ведь преподаватель - ведущий, а 

ученики - ведомые, и ведущий никак не 

должен попадать в зависимость, в том 

числе от тех неправильностей речи, кото-

рые присутствуют в молодежной среде», - 

добавил патриарх. 

Также, по его словам, не может не 

вызывать беспокойство возросшее упо-

требление стилистически сниженной лек-

сики в публичном пространстве, когда че-

ловек использует просторечные слова и вы-

ражения во время официального обраще-

ния к аудитории или даже в ходе общения 

со своими коллегами. 

«Все же воспитанному интеллигент-

ному человеку, я думаю, не придет и в го-

лову говорить на сленге, использовать гру-

бый жаргон на официальных мероприя-

тиях, в социальных сетях, в телевизионных 

или радиопередачах, которые смотрят и 

слушают миллионы людей, в том числе и 

молодежь.  

Поэтому я призываю всех тех, кто 

имеет возможность говорить на огромные 

аудитории через СМИ, помнить о том, что 

ваш язык должен быть таким, чтобы не по-

давать соблазна. 

В том смысле, чтобы те, кто желал 

бы подражать вам, не использовали ваши 

ошибки, не мультиплицировали эти 

ошибки, не распространяли их в своих соб-

ственных аудиториях», - заключил первои-

рерах РПЦ. 

 

https://tass.ru/obschestvo/12893479 
 

 

Мишустин объявил  

о реформе системы высшего  

образования 

 
По итогам поездки в Университет 

им. Канта в Калининграде премьер-ми-

нистр Михаил Мишустин принял решение 

внести изменения в нормативы использова-

ния сетевых программ в вузах. Иными сло-

вами, теперь диплом выпускника станет 

куда весомей, в нем появится больше ин-

формации о программе обучения студента.  

Во время визита в Балтийский феде-

ральный университет (им. Канта) студентка 

этого вуза Анна Бугаева спросила руково-

дителя кабмина о том, почему, фактически 

обучаясь в трех вузах, она получит диплом 

с указанием только одного университета.  

И практика в ведущих научных ла-

бораториях ей тоже не зачтется в итоговой 

аттестации. А поскольку сетевое обучение 

набирает силу в системе высшего и сред-

него образования, Михаил Мишустин пору-

чил Минобрнауки «навести нормативный 

порядок в сфере вузовского образования в 

части использования сетевых программ» до 

апреля 2022 года.  

Речь идет не только о дальнейшем 

внедрении сетевых программ – такой план 

уже утвержден по поручению президента. 

Но отныне — и о возможности для студен-

тов получать диплом с указанием всех ву-

зов, которые принимали участие в сетевой 

программе. 

 

 
 

Сетевые программы – недавно при-

нятая модель образования. Суть ее в том, 

что вузы заключают соглашение друг с дру-

гом об обмене знаниями и студентами, 

обычно в «сеть» объединяются от двух до 

пяти университетов.  

Студентам при этом можно «доби-

рать» предметы и компетенции в других ву-

зах, а также пользоваться лабораторными и 

https://tass.ru/obschestvo/12893479
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проектными мощностями не только родных 

универов, но и их компаний-партнеров.  

Это хорошая возможность расши-

рить качество и спектр своих знаний, осо-

бенно в пандемию, когда большинство ву-

зов функционируют дистанционно. Сете-

вые программы действительно новое слово 

в обучении, и Россия идет в ногу со всем 

миром. 

 

 
 

— Еще в 1990-х гг. профессор Гар-

варда Эрик Мазур разработал методику 

обучения Peer instruction, – рассказывает 

преподаватель физики в частной школе Па-

вел Вермер. – И хотя изначально этот метод 

был направлен на обучение взрослых, под-

ходит он и студентам, и старшеклассникам.  

Суть в том, что обучение становится 

интерактивным, коммуникативным, в нем 

есть элемент соревновательности и много 

самообразования. Это семинары, обсужде-

ния, проекты, «мгновенное тестирование» 

и прочее.  

Сетевая модель расширяет эту мо-

дель, выходя за рамки одного учебного за-

ведения. Конечно, это актуальнее всего для 

вузов сегодня, потому что современный ма-

гистр или бакалавр должен знать и уметь 

очень много. 

Похожие методы сотрудничества 

уже давно практикуют МГУ, ВШЭ, РАН-

ХиГС и др. Причем «дружат» и обменива-

ются студентами они не только друг с дру-

гом, но и с ведущими университетами мира 

уровня того же Гарварда, Кембриджа и 

Сорбонны. 

 Но сейчас речь о том, чтобы ввести 

сетевые взаимодействия в систему по всей 

стране. В этом году сетевые программы 

внедрили у себя 9 университетов и один 

колледж.  

В «сеть» объединились Санкт-Пе-

тербургский государственный морской тех-

нический университет и Дальневосточный 

федеральный университет  по программам 

«Кораблестроение и техническая эксплуа-

тация судов» (бакалавриат) и программам 

«Проектирование, конструкция и техниче-

ская эксплуатация судов и объектов океано-

техники» и нескольким другим (магистра-

тура).  

Кроме корабелов объединились ра-

кетчики: программа «Проектирование, про-

изводство и эксплуатация ракет и ракетно-

космических комплексов» соединила 

Амурский госуниверситет с Московским 

авиационным институтом (МАИ).  

Также в МАИ совместно с Во-

сточно-Сибирским государственным уни-

верситетом технологий и управления будет 

осуществляться подготовка студентов по 

специальности «Самолето- и вертолето-

строение».  

Пока вузы только нащупывают 

наиболее эффективные механизмы взаимо-

действия. Например, одно из самых круп-

ных на сегодняшний день сетевых объеди-

нений вузов: Казанский федеральный уни-

верситет, Северный Арктический феде-

ральный, Северо-Кавказский и Балтийский 

университеты разработали разные методы 

такого сотрудничества.  

Не только горизонтальные, с обме-

ном студентов, но и партнерские, когда 

вузы меняются своими программами и 

наработками.  

И есть еще модель ресурсного цен-

тра, в которой один вуз выступает базой, 

ядром для сотрудничества, а другие инте-

грируются в университет, обладающий 

наибольшим материальным и кадровым по-

тенциалом.  

На пути многих начинаний стоят 

устаревшие нормативы обучения 

(ФГОСы). Поэтому сейчас, когда сетевое 

обучение уже существует, очень важно об-

новить и нормативную базу, в частности 

стандарты формирования дипломов в бака-

лавриате и магистратуре.  
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Пока что у нас действует правило 

«один вуз – один диплом», и оно должно 

поменяться. 

 

https://www.mk.ru/social/2021/11/08/mishust

in-obyavil-o-reforme-sistemy-vysshego-

obrazovaniya.html 

 

 

В России ограничили  

обучение по целому ряду  

специальностей 

 
Минпросвещения сообщило о пре-

кращении приема в российские колле-

джи и техникумы по 43 специальностям.  

Новость повергает в изумление. Как 

это - никому не нужны младшие медсестры, 

их же повсюду в больницах не хватает? 

Кого или что будут есть участники круизов 

– если не будет коков и стюартов? А уж 

жизнь без парикмахера не приснится даже 

в кошмаре... 

 

 
 

Кроме перечисленных, в неактуаль-

ные угодили такие профессии как слесарь 

по эксплуатации и ремонту газового обору-

дования, проходчик, изготовитель железо-

бетонных изделий, рекламный агент, кон-

тролер банка, электромонтажник авиацион-

ной техники, вышивальщица и др.  

Разъяснения со стороны директора 

департамента государственной политики в 

сфере среднего профессионального образо-

вания Минпросвещения Виктора Неумыва-

кина ясности не прибавляют. 

«Мир компетенций меняется, – со-

общает Неумывакин. – За последние два 

года из перечня ушло около 100 неактуаль-

ных на сегодняшний день профессий и спе-

циальностей. На них уже давно нет спроса 

ни от рынка труда, ни от абитуриентов, а 

работодатели и вовсе не ждут у себя подоб-

ных специалистов узкопрофильной направ-

ленности». 

И только более детальное изучение 

показывает – все дело в расширении компе-

тенций. В России идет масштабный слом 

ФГОСов (стандартов обучения федераль-

ного уровня – Авт.), в том числе и в среднем 

специальном образовании.  

А ФГОСы в обучении это по боль-

шому счету, все: направления и специаль-

ности, компетенции, учебные планы, мето-

дики и пр. «Обучение в российских колле-

джах будет проводиться исключительно по 

актуальным подготовительным програм-

мам», – говорит об этом представитель ве-

домства. 

Еще ранее кабмин, в пику «профес-

сиям прошлого», добавил в перечень 55 

перспективных специальностей и 35 про-

фессий будущего. Стандарты обучения по 

ним должны быть пересмотрены или вве-

дены заново.  

Это такие области как робототех-

ника, логистика, медицина, сельское хозяй-

ство, строительство, туризм, а также дея-

тельность в социальной сфере и сфере об-

служивания.  

Среди видоизмененных специально-

стей оказались социально важные направ-

ления: «дошкольное образование», «сест-

ринское дело», «гостиничное дело», 

«управление, эксплуатация и обслужива-

ние многоквартирного дома» и пр.  

К новым и перспективным отнесли 

такие специальности как «графический ди-

зайнер», «дефектоскопист», «мастер са-

дово-паркового и ландшафтного строитель-

ства», «мастер растениеводства», «мастер 

общестроительных работ», «лепщик-мо-

дельщик архитектурных деталей» и др. 

Так что речь, слава богу, не об от-

мене коков или парикмахеров как таковых. 

Просто, например, на парикмахера будут 

учить в рамках специальности «Технологии 

индустрии красоты».  

https://www.mk.ru/social/2021/11/08/mishustin-obyavil-o-reforme-sistemy-vysshego-obrazovaniya.html
https://www.mk.ru/social/2021/11/08/mishustin-obyavil-o-reforme-sistemy-vysshego-obrazovaniya.html
https://www.mk.ru/social/2021/11/08/mishustin-obyavil-o-reforme-sistemy-vysshego-obrazovaniya.html
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В целом, как обещают в министер-

стве, учеба будет «либо отдельными бло-

ками включаться в более современные ме-

тодики, либо переходить в список коротких 

программ профобучения, которые можно 

будет освоить в будущем».  

От этого срок обучения сократится, 

а сами программы станут более гибкими. 

Появится возможность освоить смежные 

специальности.  

«Таким образом, наша российская 

система подготовки в среднем звене макси-

мально поддерживает свою актуальность 

для запросов рынка, увеличивает шансы 

студентов устроиться на работу и предо-

ставляет максимально современную подго-

товку», – сообщают в министерстве. И циф-

ровизация, вдобавок.  

Еще в начале октября зам департа-

мента госполитики в сфере среднего про-

фобразования и профобучения Минпросве-

щения Маргарита Скворцова сообщала, что 

ведомство намерено создать специальную 

цифровую платформу для колледжей. 

– Из того, что профессию перена-

звали и поменяли подход к преподаванию, 

пока не очень понятно, к чему это приведет, 

– считает победитель парикмахерских кон-

курсов, владелец салона Александр. – Глав-

ное у парикмахера – это глаз, вкус, руки. Я-

то сам давно учился, у нас был старый ма-

стер по парикмахерскому делу, Осип Ааро-

нович.  

Говорили, он даже Брежнева 

стриг… Верный глаз выработать, руку 

набить можно только под руководством ма-

стера. А уж затем у парикмахера идет тех-

ника, оборудование, компьютерные модели 

и так далее. Нормальный мастер и сам все 

время учится, конкурсы смотрит, новости 

читает.  

В общем, боюсь, как бы в таких про-

фессиях, где нужен артистизм – парикма-

херское дело, кулинария, обслуживание – 

вместе с водой не выплеснули ребенка. 

Так что пока что затея властей с 

«апгрейдом» старых профессий и переков-

кой их на новый лад немного напоминает 

коллизию известной песни Марка Бернеса: 

«Я не извозчик, я водитель кобылы»… 

 

 
 

По статистике, сразу после учебы в 

ссузах (средних специальных учебных за-

ведениях – Авт.) место находят 82% фарма-

цевтов, 81% воспитателей, востребованы 

без опыта работы кассиры, банковские слу-

жащие, экспедиторы, администраторы, 

страховщики, продавцы, менеджеры, мани-

кюрши, баристы и др.  

Карьерный опрос, проведенный не-

давно среди учащихся старших курсов, по-

казал, что одинаковое количество выпуск-

ников вузов и ссузов не собираются рабо-

тать по специальности – таких 20%. И еще 

более 25% выпускников не уверены, будут 

они работать по специальности или нет. 

При этом за последние годы в стране 

менее хлопотное при поступлении среднее 

образование подвинуло высшее. По подсче-

там экспертов РАНХиГС, за 6 лет прирост 

поступающих в колледжи и техникумы со-

ставил 10%, то есть по России это 3 млн. че-

ловек.  

Все меньше людей поступает в вузы 

ради получения «корочки» и все меньше 

школ тянут всех подряд до 11 класса ради 

галочки.  

«С введением ЕГЭ многие школы 

стали «отправлять в колледж» детей после 

9-го класса, не желая, чтобы они проходили 

через механизм единого государственного 

экзамена, – говорит научный руководитель 

Института образования НИУ ВШЭ Исаак 

Фрумин. – Кроме того, получив среднее 

специальное образование, можно посту-

пить в вуз на ускоренную программу без 

ЕГЭ». 

«Мир компетенций меняется, – со-

общает Неумывакин. – За последние два 

года из перечня ушло около 100 неактуаль-

ных на сегодняшний день профессий и спе-

циальностей.  
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На них уже давно нет спроса ни от 

рынка труда, ни от абитуриентов, а работо-

датели и вовсе не ждут у себя подобных 

специалистов узкопрофильной направлен-

ности». 

Еще ранее кабмин, в пику «профес-

сиям прошлого», добавил в перечень 55 

перспективных специальностей и 35 про-

фессий будущего.  

Стандарты обучения по ним должны 

быть пересмотрены или введены заново.  

Это такие области как робототех-

ника, логистика, медицина, сельское хозяй-

ство, строительство, туризм, а также дея-

тельность в социальной сфере и сфере об-

служивания. 

 Среди видоизмененных специаль-

ностей оказались социально важные 

направления: «дошкольное образование», 

«сестринское дело», «гостиничное дело», 

«управление, эксплуатация и обслужива-

ние многоквартирного дома» и пр.  

К новым и перспективным отнесли 

такие специальности как «графический ди-

зайнер», «дефектоскопист», «мастер са-

дово-паркового и ландшафтного строитель-

ства», «мастер растениеводства», «мастер 

общестроительных работ», «лепщик-мо-

дельщик архитектурных деталей» и др. 

В целом, как обещают в министер-

стве, учеба будет «либо отдельными бло-

ками включаться в более современные ме-

тодики, либо переходить в список коротких 

программ профобучения, которые можно 

будет освоить в будущем». 

 От этого срок обучения сократится, 

а сами программы станут более гибкими. 

Появится возможность освоить смежные 

специальности.  

«Таким образом, наша российская 

система подготовки в среднем звене макси-

мально поддерживает свою актуальность 

для запросов рынка, увеличивает шансы 

студентов устроиться на работу и предо-

ставляет максимально современную подго-

товку», – сообщают в министерстве.  

И цифровизация, вдобавок. Еще в 

начале октября зам департамента госполи-

тики в сфере среднего профобразования и 

профобучения Минпросвещения Марга-

рита Скворцова сообщала, что ведомство 

намерено создать специальную цифровую 

платформу для колледжей. 

 

 
 

Так что пока что затея властей с 

«апгрейдом» старых профессий и переков-

кой их на новый лад немного напоминает 

коллизию известной песни Марка Бернеса: 

«Я не извозчик, я водитель кобылы»… 

По статистике, сразу после учебы в 

ссузах (средних специальных учебных за-

ведениях – Авт.) место находят 82% фарма-

цевтов, 81% воспитателей, востребованы 

без опыта работы кассиры, банковские слу-

жащие, экспедиторы, администраторы, 

страховщики, продавцы, менеджеры, мани-

кюрши, баристы и др.  

Карьерный опрос, проведенный не-

давно среди учащихся старших курсов, по-

казал, что одинаковое количество выпуск-

ников вузов и ссузов не собираются рабо-

тать по специальности – таких 20%.  

И еще более 25% выпускников не 

уверены, будут они работать по специаль-

ности или нет. 

При этом за последние годы в стране 

менее хлопотное при поступлении среднее 

образование подвинуло высшее.  

По подсчетам экспертов РАНХиГС, 

за 6 лет прирост поступающих в колледжи 

и техникумы составил 10%, то есть по Рос-

сии это 3 млн. человек.  

Все меньше людей поступает в вузы 

ради получения «корочки» и все меньше 
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школ тянут всех подряд до 11 класса ради 

галочки.  

«С введением ЕГЭ многие школы 

стали «отправлять в колледж» детей после 

9-го класса, не желая, чтобы они проходили 

через механизм единого государственного 

экзамена, – говорит научный руководитель 

Института образования НИУ ВШЭ Исаак 

Фрумин.  

– Кроме того, получив среднее спе-

циальное образование, можно поступить в 

вуз на ускоренную программу без ЕГЭ». 

 

https://www.mk.ru/social/2021/11/01/v-

rossii-ogranichili-obuchenie-po-celomu-

ryadu-specialnostey.html 

 

 

Проректор РТУ МИРЭА:  

У молодежи культура 

волонтерства вшита в ДНК 
 

В последние годы миллионы рос-

сиян стали волонтерами. О том, что моти-

вирует людей оказывать безвозмездную по-

мощь тем, кто в ней нуждается, и особенно-

стях студенческого волонтерства «Россий-

ская газета» поговорила с проректором 

РТУ МИРЭА Игорем Тарасовым. 

 

 
 

Игорь Александрович Тарасов, про-

ректор РТУ МИРЭА. Фото: предоставлено 

РТУ МИРЭА 

Игорь Александрович, сколько се-

годня в России волонтеров, и что движет 

этими людьми? 
Игорь Тарасов: За последние де-

сять лет волонтеров в России стало в 2,5 

раза больше, сегодня их свыше 7 миллио-

нов.  

У каждого своя мотивация: кто-то 

чувствует потребность делиться или хочет 

расширить социальные контакты, другие 

вдохновлены идеей помочь планете. 

Скажем, студенты чаще набираются 

опыта или хотят стать частью яркого исто-

рического момента - например, Олимпиады 

в Сочи в 2014 году.  

У состоявшихся профессионалов ин-

терес, наоборот, поделиться опытом. Пан-

демия показала, что бывают ситуации, ко-

гда ты просто не можешь остаться в сто-

роне.  

В одной только акции #МыВместе 

участвовало более 200 тысяч человек, кото-

рые помогали пожилым людям. 

При массовом переходе на дистан-

ционку стало понятно, что не все школьные 

учителя, да и университетские лекторы мо-

гут работать онлайн.  

Наши преподаватели и студенты 

проводили для них консультации и обучаю-

щие мастер-классы. 

Не будем забывать и про глобаль-

ный тренд на осознанность. Сегодняшнее 

поколение молодых людей - я это вижу и по 

своим студентам - мыслят другими катего-

риями.  

Они не хотят стоять в стороне от 

глобальных проблем: изменения климата 

или сверхпотребления. Я думаю, культура 

волонтерства у них уже вшита в ДНК. 

Пока в России все же не такой вы-

сокий процент волонтеров, как в Европе 

или США. Почему? 
Игорь Тарасов: В девяностые у 

большинства наших граждан заботы были о 

том, как семью прокормить. Тем самым мы 

упустили время привить культуру добро-

вольчества следующему поколению.  

Хотя именно подобный опыт учит 

детей ценить доброту и помощь ближнему, 

чувствовать связь между тем, что отдаешь 

и получаешь. 

Сколько вообще волонтеров сего-

дня требуется России? 
Игорь Тарасов: Формально план 

мы уже «перевыполнили». При доброволь-

ческих центрах, по данным Минэкономраз-

вития, сегодня зарегистрировано около 7,5 

https://www.mk.ru/social/2021/11/01/v-rossii-ogranichili-obuchenie-po-celomu-ryadu-specialnostey.html
https://www.mk.ru/social/2021/11/01/v-rossii-ogranichili-obuchenie-po-celomu-ryadu-specialnostey.html
https://www.mk.ru/social/2021/11/01/v-rossii-ogranichili-obuchenie-po-celomu-ryadu-specialnostey.html
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миллиона человек - при плановом значении 

федерального проекта «Социальная актив-

ность» в 5,9 миллиона. 

Но можно ли четко очертить гра-

ницы для волонтерства? Кто-то активизи-

руется в коронавирусный кризис, другие 

кормят бездомных или оказывают экологи-

ческую помощь.  

Волонтерские организации - не про 

то, чтобы затыкать дыры в системе здраво-

охранения или социального обеспечения. 

Волонтеры не помогают по принципу соци-

ального положения человека - только без-

домным, например.  

Нет, волонтерство - это про то, 

чтобы помогать человеку, просто потому 

что он тоже человек. Иногда эта помощь 

может оказаться эффективнее государ-

ственной. Так, добровольческий поисково-

спасательный отряд «Лиза Алерт» зача-

стую находит пропавших быстрее, чем по-

лиция. 

На ваш взгляд, как государство 

может стимулировать людей заниматься 

волонтерством? 
Игорь Тарасов: Волонтерство - в 

первую очередь тяжелый труд, когда ты 

тратишь свое время, энергию и материаль-

ные средства. 

Думаю, в скором времени у нас 

должна появиться целая система стимули-

рования волонтеров. В зависимости от 

стажа, вида деятельности можно предло-

жить льготы на проезд или билеты в куль-

турные учреждения.  

Такие бонусы могут стать частью 

программы по развитию образовательного 

туризма, которую недавно Ростуризму 

предложил ректор РТУ МИРЭА Станислав 

Кудж. 

Волонтерский центр РТУ МИРЭА 

имеет большой опыт по туристическому и 

экологическому направлениям. Волонтеры 

вносят огромный вклад в развитие отече-

ственного туризма: помогают строить тур-

маршруты, прорубать новые тропы, сопро-

вождать туристические группы.  

Чтобы расширить волонтерское со-

общество по этому направлению, необхо-

димо на федеральном уровне предусмот-

реть программу по внедрению центров во-

лонтерства на ключевых туристических 

направлениях. Уверен, это пойдет на 

пользу не только внутреннему туризму, но 

и регионам в целом. 

 

 
 

Сколько в среднем стоит отпра-

виться в волонтерскую экспедицию? 
Игорь Тарасов: Сама философия 

волонтерства основана на доброй воле, по-

этому волонтер зачастую берет на себя все 

расходы (от проезда и проживания до орга-

низации работ).  

В 2021 году средняя стоимость уча-

стия в волонтерской программе по десяти 

наиболее востребованным направлениям 

(среди них Урал, Красноярский край, Ал-

тай, озеро Байкал и другие) находится в 

диапазоне от 10 до 50 тысяч рублей на че-

ловека. 

Наш вуз традиционно берет всю ор-

ганизационную часть и большинство этих 

расходов на себя. 

В чем специфика студенческого 

волонтерства? 
Игорь Тарасов: Волонтерство мо-

жет быть не только приятным для души или 

полезным для саморазвития, но и «выгод-

ным» в определенных моментах.  

Некоторые вузы за подтвержденное 

участие абитуриента в добровольческой де-

ятельности прибавляют ему несколько бал-

лов к сумме оценок за ЕГЭ. В РТУ МИРЭА 

мы даем от 1 до 4 баллов. 

Некоторые организации, с которыми 

мы сотрудничаем, могут взять на себя рас-

ходы на билеты к месту работ. Доброволь-

чество становится возможностью попуте-

шествовать, посмотреть свою страну. 

Может ли студенческое волонтер-

ство решить проблему трудоустройства 

молодых кадров? 
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Игорь Тарасов: Может, и не 

только эту проблему. Наши волонтеры 

часто входят в кадровый резерв организа-

ций-партнеров и получают преимущества 

при трудоустройстве. 

В системе среднего и высшего об-

разования задачу отработки профессио-

нальных навыков решают обязательные 

практические занятия.  

Волонтерство же позволяет уча-

щимся осваивать необходимые навыки 

среди единомышленников в комфортной 

среде, развивать soft skills.  

Чем больше студентов будут прак-

тиковать волонтерство, тем больше из 

них смогут вовремя определиться с про-

фессией и работать потом по специально-

сти. 

С чего начать свой путь волон-

теру, и чего ожидать от этого опыта? 
Игорь Тарасов: Нужно почув-

ствовать желание, даже личную потреб-

ность. А дальше - искать ту организацию, 

где можно себя применить.  

Но здесь важно понимать, что быть 

волонтером - серьезная работа. Многие 

начинают на волне энтузиазма, хотят по-

лучить «баллы к карме», почувствовать 

свою значимость и, столкнувшись, с реа-

лиями сильно разочаровываются. 

В действительности же волонтеры 

сталкиваются с рутинным трудом, одно-

образной работой на длительные сроки, 

часто им приходится переживать чужое 

горе и боль.  

Об этом мало кто задумывается в 

начале пути, поэтому в центрах добро-

вольцев высокая текучесть кадров. 

Как «не выгореть» после первой 

добровольческой миссии? 
Игорь Тарасов: При организации 

трудных экспедиций у волонтеров часто 

есть возможность получить психологиче-

скую помощь.  

Мы проводим для всех новичков 

«психологическую вводную лекцию», 

просим отказаться от завышенных ожида-

ний, но и не умалять свою помощь.  

 

Да, мы не спасем весь мир, но, воз-

можно, изменим мир одного человека. 

Забота об эмоциональном состоя-

нии волонтеров должна входить в обязан-

ности организаторов.  

Мы, например, проводим своеоб-

разную профилактику выгорания - орга-

низуем неформальные мероприятия, ма-

стер-классы и, конечно, отмечаем вклад и 

успехи каждого: не только добрым сло-

вом, но и благодарственными письмами, 

записями в личных волонтерских книж-

ках. Это тоже мотивирует. 

 

https://rg.ru/2021/12/03/prorektor-rtu-

mirea-u-molodezhi-kultura-volonterstva-

vshita-v-dnk.html 

 

 

Аспирантов после  

ординатуры будут забирать  

в армию 

 
 

 
 

Об этом говорится в изменениях 

к закону о воинской обязанности 
 

С 1 сентября 2021 года вступили в 

силу изменения в Федеральный закон «О 

воинской обязанности и военной 

службе», согласно которым лицам, вос-

пользовавшимся отсрочкой от призыва на 

военную службу в период обучения в ор-

динатуре, при последующем поступлении 

в аспирантуру отсрочка от армии предо-

ставлена не будет (подпункт «б» ч.2 ст. 24 

ФЗ от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ). 

 

https://www.zdrav.ru/news/1096166-

aspirantov-posle-ordinatury-budut-zabirat-

v-armiyu 

  

https://rg.ru/2021/12/03/prorektor-rtu-mirea-u-molodezhi-kultura-volonterstva-vshita-v-dnk.html
https://rg.ru/2021/12/03/prorektor-rtu-mirea-u-molodezhi-kultura-volonterstva-vshita-v-dnk.html
https://rg.ru/2021/12/03/prorektor-rtu-mirea-u-molodezhi-kultura-volonterstva-vshita-v-dnk.html
https://www.zdrav.ru/news/1096166-aspirantov-posle-ordinatury-budut-zabirat-v-armiyu
https://www.zdrav.ru/news/1096166-aspirantov-posle-ordinatury-budut-zabirat-v-armiyu
https://www.zdrav.ru/news/1096166-aspirantov-posle-ordinatury-budut-zabirat-v-armiyu
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МЕДИЦИНСКИЕ 

КАДРЫ 

 
Новое Положение об  

аккредитации специалистов 

Минздрава вступит в силу  

с марта 2022 года 

 
   Минздрав оставит минимальное количе-

ство часов для допуска к периодической ак-

кредитации медицинских специалистов в 

ближайшей перспективе на уровне 2021 

года — 144 часа. Новое Положение об ак-

кредитации специалистов вступит в силу  

с марта 2022 года и будет действовать год. 

 

 
 

   Минздрав пока не стал увеличивать сум-

марное количество часов, которые меди-

цинские специалисты будут тратить  

на профподготовку для периодической ак-

кредитации в течение пяти лет. Это следует 

из приказа № 1081н от 22.11.2021, опубли-

кованного на официальном интернет-пор-

тале правовой информации. 

В конце сентября Минздрав предла-

гал увеличить суммарное количество часов, 

которые медицинские специалисты будут 

тратить на непрерывное образование в те-

чение пяти лет, с 70 до 106. При этом до-

полнительные часы, необходимые для до-

пуска к периодической аккредитации с 

2023 года, не должны были входить в сум-

марные 144 часа подготовки.  

В Координационном совете по раз-

витию НМО Минздрава такую необходи-

мость объясняли растущими требованиями 

к специалистам и мировым опытом. 

В ходе обсуждения проекта приказа 

на портал нормативных правовых актов за 

месяц поступило 48 предложений и замеча-

ний, большая часть относилась именно  

к количеству часов для прохождения про-

цедуры  Оставившие отзывы медицинские 

работники уверяли, что «получать часы» 

придется в нерабочее время и что их увели-

чение приведет к «отсутствию персонала  

на рабочем месте» и «перегрузкам» работ-

ников, дополнительным расходам клиник 

на командировки, проживание специалиста 

и его участие в образовательных мероприя-

тиях. 

Теперь же, согласно приказу ведом-

ства, для специалистов предусмотрены ва-

риативные способы предоставления сведе-

ний об освоении образовательных активно-

стей: 144 часа только за счет программ по-

вышения квалификации, при этом допуска-

ется освоение программ, не включенных в 

перечень портала НМО или те же 144 часа 

в рамках НМО, из которых на программы 

повышения квалификации нужно потра-

тить не менее 74 часов. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Novoe-

Polojenii-ob-akkreditacii-specialistov-

Minzdrava-vstupit-v-silu-s-marta-2022-

goda.html 

 

 

И.о. ректора Дагестанского 

медицинского университета  

назначен Висампаша  

Ханалиев 

 
Новым и.о. ректора Дагестанского 

государственного медицинского универси-

тета (ДГМУ) стал Висампаша Ханалиев, с 

2016 года избирающийся в Народное собра-

ние республики от «Единой России» и воз-

главляющий Комитет по здравоохранению 

 До него в вузе за последние полгода 

сменилось трое руководителей. 

 

https://medvestnik.ru/content/documents/1081n-ot-22-11-2021.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-razrabotal-proekt-novogo-Polojeniya-ob-akkreditacii-specialistov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-razrabotal-proekt-novogo-Polojeniya-ob-akkreditacii-specialistov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-razrabotal-proekt-novogo-Polojeniya-ob-akkreditacii-specialistov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Uvelichenie-kolichestva-chasov-dlya-akkreditacii-v-Minzdrave-obyasnili-ravneniem-na-mirovoi-opyt.html
https://regulation.gov.ru/projects#npa=120680
https://medvestnik.ru/content/news/Novoe-Polojenii-ob-akkreditacii-specialistov-Minzdrava-vstupit-v-silu-s-marta-2022-goda.html
https://medvestnik.ru/content/news/Novoe-Polojenii-ob-akkreditacii-specialistov-Minzdrava-vstupit-v-silu-s-marta-2022-goda.html
https://medvestnik.ru/content/news/Novoe-Polojenii-ob-akkreditacii-specialistov-Minzdrava-vstupit-v-silu-s-marta-2022-goda.html
https://medvestnik.ru/content/news/Novoe-Polojenii-ob-akkreditacii-specialistov-Minzdrava-vstupit-v-silu-s-marta-2022-goda.html
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Глава Минздрава Михаил Му-

рашко назначил и.о. ректора Дагестан-

ского государственного медицинского уни-

верситета Висампашу Ханалиева сообща-

ется на сайте вуза. 

Доктор медицинских наук, профес-

сор Висампаша Ханалиев окончил Даге-

станский медицинский институт (ДМИ, 

стал ДГМУ в 2016 году) в 1981 году, с 1982 

по 1984 год работал главным фтизиатром 

по внелегочному туберкулезу ЧИАССР.  

В 1988 году окончил аспирантуру по 

фтизиатрии в ЦНИ ИТ СССР, до 1991 года 

работал ассистентом кафедры фтизиатрии 

ДМИ. В 1992–2001 годы – главный врач 

межрайонного диагностического центра в 

Хасавюрте. 

С 2001 по 2016 год – зам. гендирек-

тора НМХЦ им. Н.И. Пирогова. Также в 

2016 году работал заведующим кафедрой 

фтизиопульмонологии ДГМУ.  

Ханалиев дважды избирался в 

Народное собрание Дагестана от «Единой 

России» (6 и 7 созывы), второй созыв воз-

главляет Комитет по здравоохранению и 

социальной политике. 

     За последние полгода на посту рек-

тора ДГМУ сменилось трое человек: до по-

следнего времени его занимал Разим Раги-

нов, ранее – Наида Моллаева.  

До июня 2021 года и.о. ректора был 

Сулейман Маммаев, которого по решению 

суда отстранили от должности, сообщали 

местные СМИ. 

     В апреле Маммаева заподозрили в 

совершении преступления по ч.1 ст.285 УК 

РФ (злоупотребление должностными пол-

номочиями), указывалось на сайте главка 

Следственного комитета по Дагестану.  

По версии следствия, в августе 2018 

года Маммаев издал приказ о принятии на 

полставки на должность зубного техника в 

стоматологическое отделение поликлиники 

вуза своего племянника.  

По данным местных СМИ,  

в доме Маммаева в начале ноября прошел 

обыск. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/I-o-

rektora-Dagestanskogo-medicinskogo-

universiteta-naznachen-Visampasha-

Hanaliev.html 

 

 

Глава Депздрава в Кургане 

назначил проверку письма  

медработников БСМП о  

массовых увольнениях 

 
   Власти Курганской области назна-

чили проверку фактов из письма группы со-

трудников больницы скорой медицинской 

помощи (БСМП). Медработники пожалова-

лись на массовые увольнения врачей и вы-

сокую нагрузку на специалистов.  

   Врио главы Департамента здраво-

охранения Курганской области Алексей 

Сигидаев поручил провести проверку фак-

тов, изложенных в адресованном ему 

письме группы врачей Курганской боль-

ницы скорой медицинской помощи. Обра-

щение, скан которого разместил Интернет-

ресурс URA.ru, подписало 90% врачебного 

коллектива. 

     Медработники жалуются на массо-

вые увольнения врачей  БСМП,   высокую  

нагрузку, периодическую нехватку жизне-

спасающих препаратов и непрозрачную си-

стему начисления заработной платы. 

 Сообщается, что из-за нехватки персонала 

один врач отделения реанимации курирует 

13 пациентов (в два раза больше положен-

ного по нормативу), а врачам-анестезиоло-

гам приходится работать в двух-трех опера-

ционных одновременно. 

      Недавно из стационара уволились един-

ственный врач УЗИ, три хирурга. В резуль-

тате не хватает специалистов, чтобы фор-

мировать противошоковые бригады при по-

ступлении пациентов с сочетанными трав-

мами.  

https://dgmu.ru/news/visampasha-hanaliev-naznachen-ispolnyayushhim-obyazannosti-rektora-dgmu/
https://dgmu.ru/news/visampasha-hanaliev-naznachen-ispolnyayushhim-obyazannosti-rektora-dgmu/
https://dgmu.ru/sveden/employees/
https://dgmu.ru/sveden/employees/
https://dgmu.ru/news/i-o-rektora-dgmu-prinyala-uchastie-v-soveshhanii-pod-rukovodstvom-vrio-glavy-rd/
https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/364639/
https://dagestan.sledcom.ru/news/item/1560979/
https://md-gazeta.ru/news/104626
https://medvestnik.ru/content/news/I-o-rektora-Dagestanskogo-medicinskogo-universiteta-naznachen-Visampasha-Hanaliev.html
https://medvestnik.ru/content/news/I-o-rektora-Dagestanskogo-medicinskogo-universiteta-naznachen-Visampasha-Hanaliev.html
https://medvestnik.ru/content/news/I-o-rektora-Dagestanskogo-medicinskogo-universiteta-naznachen-Visampasha-Hanaliev.html
https://medvestnik.ru/content/news/I-o-rektora-Dagestanskogo-medicinskogo-universiteta-naznachen-Visampasha-Hanaliev.html
https://ura.news/news/1052520122
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Массово увольняются медсестры от-

делений и фельдшеры скорой помощи, не 

хватает младшего медицинского персо-

нала, говорится в письме. 

Медработники утверждают, что все 

попытки выйти на диалог с руководством 

заканчивались «пустыми обещаниями и ба-

нальным обманом, целью которого было 

создать иллюзию решения проблем». 

    Проблема возможных нарушений при 

начислении зарплат сотрудникам БСМП и 

оттока кадров из-за сверхнагрузок подни-

малась еще весной 2021 года.  

Медработники тогда написали обра-

щение в прокуратуру. По инициативе адми-

нистрации региона в больнице создана ко-

миссия для изучения ситуации с оплатой 

труда. В ее состав должны были войти заве-

дующие отделениями. Об итогах проверки 

не сообщалось. 

    Осенью 2020 года в БСМП после визита 

главы правительства Михаила Мишуст-

ина был назначен новый главврач – Веро-

ника Евдокимова, ранее работавшая заме-

стителем руководителя одной из регио-

нальных ЦРБ.  

Она стала четвертым главным вра-

чом медучреждения за полгода. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Glava-

Depzdrava-v-Kurgane-naznachil-proverku-

pisma-medrabotnikov-BSMP-o-massovyh-

uvolneniyah.html 
 

 

Рошаль раскритиковал  

снижение расходов на  

здравоохранение 
 

  Глава Национальной медицинской палаты 

(НМП) Леонид Рошаль раскритиковал 

намерение Минфина сократить уровень фи-

нансирования здравоохранения в процен-

тах валового внутреннего продукта (ВВП). 

Это сделает нерешаемой проблему дефи-

цита квалифицированных кадров в субъек-

тах. 

 

 
 

    План Минфина снизить уровень финан-

сирования здравоохранения в ВВП нега-

тивно отразится на качестве и доступности 

медицинской помощи, приведет к углубле-

нию кадрового кризиса в региональных ме-

дучреждениях. Об этом заявил президент 

Национальной медицинской палаты Лео-

нид Рошаль на VIII съезде организации 28 

октября, передает корреспондент «МВ». 

    «Нам нужно научиться жить по Консти-

туции. Исполнение Конституции требует 

затрат. Как мы можем обеспечить квалифи-

цированную медицинскую помощь в лю-

бой точке страны при таких расходах на 

здравоохранение?» — задал он риториче-

ский вопрос. 

Президент НМП напомнил, что в рейтинге 

Всемирной организации здравоохранения 

по уровню расходов на медицину Россия 

находится на 121-м месте (5,3% ВВП). Со-

кращение финансирования ставит под во-

прос решение кадрового вопроса в меди-

цине, уверен Рошаль. 

В пример он привел ситуацию с кадрами 

 в Архангельской области. 

   «В Северодвинской городской больнице 

СМП № 2 не хватает шестерых участковых 

терапевтов, четырех рентгенологов, четы-

рех травматологов, трех врачей приемного 

отделения, 10 врачей общей практики, 10 

хирургов, 14 анестезиологов-реаниматоло-

гов. В Центральной городской больнице 

Котласа пустует 12 ставок анестезиологов-

реаниматологов. На Клинической станции 

СМП Архангельской области не хватает 77 

специалистов. Да, такой дефицит позволяет 

немного больше заработать и показать удо-

влетворенность средними цифрами зара-

ботной платы. Мы рассматривали этот во-

прос и считаем, что это порочная прак-

тика», — заявил глава НМП. 

https://medvestnik.ru/content/news/Komissiya-nachnet-rassledovanie-faktov-snijeniya-zarplat-v-Kurganskoi-BSMP.html
https://medvestnik.ru/content/news/Komissiya-nachnet-rassledovanie-faktov-snijeniya-zarplat-v-Kurganskoi-BSMP.html
https://medvestnik.ru/content/news/Glava-Depzdrava-v-Kurgane-naznachil-proverku-pisma-medrabotnikov-BSMP-o-massovyh-uvolneniyah.html
https://medvestnik.ru/content/news/Glava-Depzdrava-v-Kurgane-naznachil-proverku-pisma-medrabotnikov-BSMP-o-massovyh-uvolneniyah.html
https://medvestnik.ru/content/news/Glava-Depzdrava-v-Kurgane-naznachil-proverku-pisma-medrabotnikov-BSMP-o-massovyh-uvolneniyah.html
https://medvestnik.ru/content/news/Glava-Depzdrava-v-Kurgane-naznachil-proverku-pisma-medrabotnikov-BSMP-o-massovyh-uvolneniyah.html
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    Проект закона «О федеральном бюджете 

на 2022 год и плановый период 2023—2024 

гг.» был опубликован 30 сентября. Со-

гласно документу общие расходы феде-

рального бюджета на здравоохранение сни-

зятся с 1,36 трлн руб. в 2021 году (по бюд-

жетной росписи на 1 сентября) до 1,25 трлн 

руб. в 2022-м. В общем объеме расходов 

федеральной казны доля здравоохранения 

также уменьшится с 5,8% в 2021 году до 

5,3% в 2022-м. В последующие годы рас-

ходы на здравоохранение будут урезаться. 

    Сокращение расходов в предстоящем 

бюджетном цикле уже раскритиковали 

Торгово-промышленная палата (ТПП), Об-

щественная палата, эксперты Института 

экономики РАН, Высшей школы эконо-

мики, Российского экономического универ-

ситета им. Г.В. Плеханова и экономиче-

ского факультета МГУ им. М.В. Ломоно-

сова. По общему мнению специалистов, 

снижение доли расходов раздела «Здраво-

охранение» по отношению к ВВП противо-

речит рекомендации ВОЗ выделять на ме-

дицину не менее 5% ВВП и повышает 

риски роста смертности, в том числе вслед-

ствие пандемии новой коронавирусной ин-

фекции.  

 

https://medvestnik.ru/content/news/Roshal-

raskritikoval-snijenie-rashodov-na-

zdravoohranenie.html 

 
В Приморье ищут новые 

способы привлечь  

медицинские кадры 

 
     В Приморском крае ищут наиболее 

действенные методы по устранению дефи-

цита медицинских кадров. Найти новые 

подходы предполагается в ходе стратегиче-

ской сессии, сообщает пресс-служба реги-

она. 

       «Несмотря на предпринимаемые 

правительством региона с 2018 года меры и 

серьезные финансовые вложения, удалось 

добиться только стабилизации кадровой си-

туации, но не произошло существенного 

прироста численности врачебного и сред-

него медицинского персонала», — актуали-

зировала проблему министр здравоохране-

ния Приморского края Анастасия Худ-

ченко. 

 

 
 

     В ходе сессии кроме причин оттока 

кадров были обсуждены новые формы ор-

ганизации труда — вахтовый метод, допол-

нительные меры социальной поддержки 

медиков, взаимодействие между медорга-

низациями и образовательными учрежде-

ниями, более широкое внедрение наставни-

чества. 

«Стратсессия направлена на то, 

чтобы вовлечь как можно больше целевых 

аудиторий в обсуждение ключевых и зна-

чимых вопросов кадровой политики здра-

воохранения края. Мы хотим услышать все 

стороны — преподавателей, студентов, ру-

ководство учебных заведений, руководите-

лей минздрава и главных врачей. Общее 

мнение позволило нам выработать те меры, 

которые будут действенны», — отметил до-

цент департамента политики управления 

Высшей школы экономики, главный специ-

алист Национального института качества 

Росздравнадзора Дмитрий Подольский. 

      По мнению Подольского, положи-

тельную практику Приморья могут заим-

ствовать идругие регионы страны. Про-

блема кадрового обеспечения прописана в 

национальном проекте «Здравоохранение» 

и  особую актуальность приобретает в рам-

ках реализации федеральной программы 

модернизации первичного звена. В соответ-

ствии с ней в течение пяти лет в Приморье 

построят 28 медицинских объектов, 124 

медрорганизации будут капитально отре-

монтированы. 

https://medvestnik.ru/content/news/Ekonomisty-raskritikovali-snijenie-rashodov-na-zdravoohranenie-v-proekte-budjeta-na-2022-god.html
https://medvestnik.ru/content/news/Roshal-raskritikoval-snijenie-rashodov-na-zdravoohranenie.html
https://medvestnik.ru/content/news/Roshal-raskritikoval-snijenie-rashodov-na-zdravoohranenie.html
https://medvestnik.ru/content/news/Roshal-raskritikoval-snijenie-rashodov-na-zdravoohranenie.html
https://news.mail.ru/company/roszdravnadzor/
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ФедералПресс сообщал ранее, что в 

Дальнегорске появятся два новых ФАПа. 

 

https://news.mail.ru/society/48692622/ 

 

 

Владимирским фельдшерам 

отменили все штрафы и  

выговоры после встречи  

с врио вице-губернатора 
 

Бригаде сотрудников скорой меди-

цинской помощи г. Радужного отменили 

все вынесенные ранее дисциплинарные 

взыскания, в том числе лишение стимули-

рующих выплат. Травлю медработников 

удалось остановить после резонанса в феде-

ральных СМИ. 

 

 
 

      По итогам встречи с врио вице-гу-

бернатора Владимирской области Констан-

тином Барановым 1 декабря отменены все 

дисциплинарные взыскания, наложенные 

на бригаду скорой медицинской помощи 

Городской больницы ЗАТО г. Радужный, 

которые 17 октября доставили пациентку к 

зданию областной администрации.  

Об этом сообщил сопредседатель 

Межрегионального профсоюза работников 

здравоохранения «Действие» Андрей Ко-

новал в группе профсоюзной организации в 

Facebook.  

      Встреча продолжалась больше трех 

часов. В ней принимали участие два фельд-

шера выездной бригады СМП Анна Воево-

дина, Светлана Анисичкина и диспетчер по 

приему вызовов Екатерина Царькова, кото-

рых подвергли административному давле-

нию после «акции» у здания администра-

ции Владимирской области, два замести-

теля главы областного Департамента здра-

воохранения и главный врач боль-

ницы Людмила Жукова. 

     Фельдшеры рассказали о проблемах 

в организации работы отделения СМП в Ра-

дужном (неприспособленность помещения 

для размещения станции, отсутствие ле-

карств, неисправность медоборудования в 

автомобилях «скорой»). Разобираться с 

ними 2 декабря начнут представители Де-

партамента здравоохранения Владимир-

ской области. 

     «Константин Баранов взял ответ-

ственность за ситуацию с отказами больниц 

в госпитализации тяжелой пациентки на 

себя. Он настойчиво посоветовал главврачу 

Жуковой не преследовать медиков ОСМП 

выговорами, а разбираться с теми произ-

водственными вопросами, которые они ста-

вят. В частности, его сильно обеспокоило 

отсутствие должностных лиц, ответствен-

ных за выдачу и хранение лекарств», — со-

общил Коновал. 

      По его словам, Жукова отрицала, 

что дала бригаде через диспетчера рекомен-

дацию везти тяжелую пациентку обратно 

домой. Запись телефонной линии именно 

этого диспетчерского поста не работала и 

документально доказать слова главврача 

теперь не представляется возможным. 

      Под вопросом остается еще один 

приказ о выговорах 8 сотрудникам, в кото-

рый включили фельдшера Воеводину. Но 

юридическая служба «Действия» уже 

начала работу по их оспариванию в судеб-

ном порядке. 

     Ранее во Владимирской области со-

трудникам бригады скорой медицинской 

помощи, которые привезли пациентку в тя-

желом состоянии с двусторонней пневмо-

нией к зданию администрации, объявили 

выговор и лишили стимулирующих вы-

плат, сообщал «МВ». Руководитель потре-

бовала от медиков отказать в госпитализа-

ции женщине с поражением 80% легких и 

доставить ее обратно домой, но те не под-

чинились. 

      После огласки информации врио гу-

бернатора Владимирской области Алек-

https://news.mail.ru/society/48692622/
https://medvestnik.ru/content/news/Vo-Vladimire-feldsheram-skoroi-obyavili-vygovor-za-spasenie-jizni-pacientki.html
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сандр Авдеев заявил, что нельзя наказы-

вать медработников, которые привозят 

больных COVID-19 к зданию администра-

ции, чтобы решить вопрос с их госпитали-

зацией, так как в этом инциденте виноваты 

«ошибки управления и администрация и де-

партамент здравоохранения их исправ-

ляют».  

О намерении добиваться отмены 

дисциплинарного взыскания для бригады 

заявили также в региональном отделении 

«Общероссийского народного фронта». 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Vladimirs

kim-feldsheram-otmenili-vse-shtrafy-i-

vygovory-posle-vstrechi-s-vrio-vice-

gubernatora.html 

 

 

Власти Москвы выделили 

еще 866 млн рублей  

на бесплатные перевозки  

врачей на такси 
 

     Москва направит средства на бесплат-

ные перевозки врачей на такси. Ежедневно 

таким такси пользуются сотрудники ста 

московских медучреждений. 

 

 
 

    Мэр столицы Сергей Собянин на заседа-

нии президиума правительства подписал 

постановление о выделении из резервного 

фонда города 866,3 млн руб. на компенса-

цию затрат по перевозке медицинских ра-

ботников столичных больниц и поликлиник 

на такси. Об этом сообщили в пресс-службе 

мэра и правительства столицы. 

    Данная мера поддержки для медиков, 

осуществляющих забор анализов и занима-

ющихся оказанием помощи пациентам  

с COVID-19 на дому, была внедрена в мае 

2020 года. За прошедшие полтора года в 

среднем ежедневно задействовано 500 ав-

томобилей, услугами которых пользуются 

сотрудники более 100 городских поликли-

ник и больниц. 

       В октябре правительство Москвы сооб-

щило о планах выделить в 2022 году 4 млрд 

руб. на обеспечение жителей города лекар-

ствами от коронавируса и 3 млрд руб.  

на стимулирующие выплаты и оплату от-

пусков медработникам, которые лечат па-

циентов с COVID-19. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Vlasti-

Moskvy-vydelili-eshe-866-mln-rublei-na-

besplatnye-perevozki-vrachei-na-taksi.html 

 
Голикова поручила 

 проанализировать дефицит  

медицинских кадров в 

 регионах России 

 
Вице-премьер поручила проанализиро-

вать наличие в регионе специальных про-

грамм и мер поддержки, направленных на 

привлечение и закрепление медицинских 

работников 

Региональные власти в срок до 15 де-

кабря должны проанализировать дефицит 

медицинских кадров, а также наличие  

в субъекте специальных программ и мер 

поддержки по привлечению и закреплению 

медработников в регионах. Об этом гово-

рится в протоколе поручений вице-премь-

ера Татьяны Голиковой по итогам заседа-

ния Совета по вопросам попечительства 

 в социальной сфере. 

«Высшим органам исполнительной 

власти субъектов РФ проанализировать де-

фицит медицинских кадров в субъекте Рос-

сийской Федерации, а также наличие в ре-

гионе специальных программ и мер под-

держки, направленных на привлечение и за-

крепление медицинских работников в субъ- 

 

https://zebra-tv.ru/novosti/vlast/aleksandr-avdeev-zastupilsya-za-medikov-skoroy-pomoshchi-kotorykh-khotya-uvolit-za-to-chto-privezli-/
https://medvestnik.ru/content/news/Vladimirskim-feldsheram-otmenili-vse-shtrafy-i-vygovory-posle-vstrechi-s-vrio-vice-gubernatora.html
https://medvestnik.ru/content/news/Vladimirskim-feldsheram-otmenili-vse-shtrafy-i-vygovory-posle-vstrechi-s-vrio-vice-gubernatora.html
https://medvestnik.ru/content/news/Vladimirskim-feldsheram-otmenili-vse-shtrafy-i-vygovory-posle-vstrechi-s-vrio-vice-gubernatora.html
https://medvestnik.ru/content/news/Vladimirskim-feldsheram-otmenili-vse-shtrafy-i-vygovory-posle-vstrechi-s-vrio-vice-gubernatora.html
https://www.mos.ru/mayor/themes/1299/7867050/?utm_source=search&utm_term=serp
https://medvestnik.ru/content/news/Moskva-vydelila-10-6-mlrd-rublei-na-borbu-s-koronavirusom-v-2022-godu.html
https://medvestnik.ru/content/news/Vlasti-Moskvy-vydelili-eshe-866-mln-rublei-na-besplatnye-perevozki-vrachei-na-taksi.html
https://medvestnik.ru/content/news/Vlasti-Moskvy-vydelili-eshe-866-mln-rublei-na-besplatnye-perevozki-vrachei-na-taksi.html
https://medvestnik.ru/content/news/Vlasti-Moskvy-vydelili-eshe-866-mln-rublei-na-besplatnye-perevozki-vrachei-na-taksi.html
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екте Российской Федерации, с оценкой эф-

фективности их реализации», - говорится 

 в документе, распространенном секретари-

атом вице-премьера в понедельник. 

 

 
 

Региональным властям совместно  

с профильными кафедрами вузов, подве-

домственных Минздраву РФ и курирую-

щих регионы в рамках программы «Вуз – 

регион», необходимо оценить, насколько 

эффективно реализуются эти программы и 

меры. 

Кроме того, из документа следует, что 

на сайтах региональных медучреждений 

должна размещаться информация и о феде-

ральных медорганизациях, чтобы пациент, 

ознакомившись с ней, смог сделать выбор.       

Срок исполнения поручения - 10 января 

2022 года. 

 

https://tass.ru/obschestvo/12862861 
 

 

Владимир Уйба предложил 

сделать из врачей ИП для 

 ликвидации дефицита  

медицинских кадров 

 
    В Республике Коми решили компен-

сировать дефицит врачей, сделав из них ин-

дивидуальных предпринимателей (ИП). С 

такой инициативой выступил губернатор, 

экс-глава ФМБА Владимир Уйба. 

     Глава Коми Владимир Уйба пред-

ложил запустить в республике в 2022—

2023 годах пилотный проект по обучению 

врачей новым специальностям, чтобы в 

дальнейшем они стали индивидуальными 

предпринимателями и вели прием населе-

ния. Об этом он заявил на «прямой ли-

нии», сообщают местные СМИ. 

    Уйба пояснил, что это поможет ком-

пенсировать нехватку медицинских кадров  

в регионе – сейчас республике не хватает 

больше 600 врачей. В пилотном проекте 

примут участие 100 врачей, дистанционное 

обучение основам предпринимательства и 

ведению бухгалтерии займет год. 

    Глава региона предлагает прикре-

пить к участковым врачам, которые станут 

ИП, по 2 тыс. человек, душевой норматив 

финансирования на каждого пациента за 

счет средств ОМС должен составить 8 тыс. 

руб., а годовой бюджет медработника – 8 

млн руб. На эти деньги участковый врач 

должен будет нанимать фельдшеров, кото-

рые ведут вторичный прием и выезжают на 

дом, а также медсестер. 

     При этом сам участковый врач, по 

задумке Уйбы, будет оказывать медицин-

скую помощь сразу по пяти профилям. Для 

этого ему предлагается выдавать сертифи-

кат по терапии, кардиологии, неврологии, 

хирургии, педиатрии, акушерству и гинеко-

логии. По словам Уйбы, такая схема уже ча-

стично отработана в Белгороде. 

    Итоговая зарплата таких врачей со-

ставит до 200 тыс. руб., фельдшеров – до 

100 тыс., медсестер – от 50 до 80 тыс., под-

считал губернатор. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Vladimir-

Uiba-predlojil-sdelat-iz-vrachei-IP-dlya-

likvidacii-deficita-medicinskih-kadrov.html 

 

 

 

От студентов до пенсионеров. 

Получить новую профессию 

сегодня может каждый 

 
        По данным соцопросов, половина рос-

сиян прямо сейчас готовы бросить старую 

работу и заняться чем-то новым, особенно 

если локдаун затянется надолго. Но одного 

желания для успеха все-таки мало, необхо-

димо еще и разбираться в современных ре- 

 

https://tass.ru/obschestvo/12862861
https://www.bnkomi.ru/data/news/137123/
https://medvestnik.ru/content/news/Vladimir-Uiba-predlojil-sdelat-iz-vrachei-IP-dlya-likvidacii-deficita-medicinskih-kadrov.html
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https://medvestnik.ru/content/news/Vladimir-Uiba-predlojil-sdelat-iz-vrachei-IP-dlya-likvidacii-deficita-medicinskih-kadrov.html
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алиях рынка труда и иметь соответствую-

щую профессиональную подготовку. 

О возможностях сменить работу го-

ворили на круглом столе в Хабаровске, ко-

торый прошел в Тихоокеанском государ-

ственном университете. В дискуссии участ-

вовали HR-специалисты из Томского госу-

дарственного университета (ТГУ), «Лабо-

ратории карьеры Алены Владимирской» и 

агентства креативных коммуникаций 

Blacklight. 

 

 
 

  Мир меняется 

      «У нас сегодня сильно меняется мир, 

— утверждает бизнес-консультант и серти-

фицированный коуч личностного роста Ев-

гения Попова. — На Всемирном экономи-

ческом форуме говорили о том, что совре-

менный человек к 50-60 годам 6-7 раз сме-

нит работу. По факту мы будем постоянно 

трансформировать свои навыки и учиться 

всю жизнь. Это уже не та история, которая 

была у наших мам и пап». 

Такая трансформация рынка труда 

со временем становится все более замет-

ной. В прошлое уходят не только отдель-

ные профессии, но и важные прежде 

навыки. На их место приходят новые ком-

петенции, стратегии и философия работы. 

На рынке появляются профессии, о кото-

рых еще недавно мало кто слышал. Компа-

нии готовы предоставлять таким сотрудни-

кам комфортные условия и удобный гра-

фик, чтобы заполучить действительно ком-

петентного и востребованного работника. 

      «Растет спрос на digital-экспертов: мар-

кетологов, аналитиков данных, IT-специа-

листов, — говорит руководитель карьерной 

практики в «Лаборатории карьеры Алены 

Владимирской» Анна Алфимова. — Рабо-

тодатели значительно спокойнее стали со-

глашаться на гибридный формат работы 

или даже удаленку. Стремительно развива-

ется электронная коммерция во всевозмож-

ных ракурсах: доставка, онлайн-образова-

ние... Появляется все больше маркетплей-

сов уже не только в сегменте B2C, но и 

 в B2B. Под растущие направления требу-

ется все больше экспертов с соответствую-

щей экспертизой». 

        Одновременно с этим стираются гео-

графические границы, становится проще 

находить карьерные возможности, не при-

вязываясь к территориальному расположе-

нию. Как результат потенциальные работ-

ники повышают свою планку и становятся 

избирательнее. Фактически уже можно го-

ворить о складывающемся в России кадро-

вом рынке соискателя. 

«Стало значительно больше тех, кто 

признался себе в том, что работа не прино-

сит удовлетворения, и решил сменить про-

фессию, — продолжает Алфимова. — Про-

изошла такая переоценка ценностей, при 

которой финансовое вознаграждение ото-

шло на второй план. Особенно характерно 

это для тех, кто занимает руководящие и 

высокооплачиваемые позиции. Одновре-

менно с этим оказались в зоне риска те ин-

дустрии, которые существуют благодаря 

очному взаимодействию с потребителем: 

вся event-сфера, рестораны, гостиницы». 

Профессиональная подготовка и 

переподготовка 

     Как найти себя в этом новом изменчи-

вом мире? Основной секрет — в правиль-

ном образовании. Эксперты не отрицают 

значимость крепкого фундамента в виде 

диплома престижного университета, но 

есть и более гибкие формы профессиональ-

ной подготовки. Например, дополнитель-

ное образование, доступное сегодня в рам-

ках проекта «Содействие занятости» 

нацпроекта «Демография». О том, как это 

работает, рассказали на примере ТГУ, кото-

рый стал федеральным оператором про-

екта. 

«В 2021 году бюджет проекта соста-

вил около 10 миллиардов рублей, — отме-

чает представитель ТГУ, сертифицирован-
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ный профессионал по управлению проек-

тами по международному стандарту IPMA 

Татьяна Григорьева. — Цель — предоста-

вить возможности повысить квалифика-

цию, приобрести дополнительные знания и 

навыки в целях содействия занятости насе-

ления. Образовательные программы про-

екта охватывают широкий круг специаль-

ностей: управление и финансы, IT-сфера, 

образование, здравоохранение, спорт и ре-

гиональный туризм. Также есть пул про-

грамм, направленных на формирование 

предпринимательских навыков». 

     По ее словам, в проекте могут участво-

вать несколько категорий соискателей: от 

50 лет и старше, люди предпенсионного 

возраста, граждане, которые ищут работу 

через службы занятости, женщины с 

детьми дошкольного возраста и мамы в де-

крете. В 2022 году к ним добавится новая 

категория: молодежь. 

    «Чтобы попасть в проект, надо зареги-

стрироваться на сайте «Работа в России», 

предоставить пакет документов по своей 

категории и пройти обучение, получив в 

конце документ об образовании, — пояс-

няет Григорьева. — Результатом стано-

вится трудоустройство или создание соб-

ственного ИП. Также результатом может 

быть сохранение текущего места работы. 

Если мы вспомним категории 50+ и пред-

пенсионеров, то для них этот вопрос очень 

актуален, потому что их навыки в изменяю-

щемся производственном процессе не-

сколько отстают, и у них есть возможность 

их обновить». 

Дополнительное образование становится 

нормой и обязательным минимумом для 

всех, кто хочет получать наиболее интерес-

ные предложения о работе, соглашается 

Анна Алфимова. По ее наблюдениям, 

наибольшим вниманием работодателей 

пользуются кандидаты со знаниями и опы-

том в нескольких областях. 

«Но следует помнить, что быстро 

обесценивается польза коротких курсов пе-

реподготовки из-за некорректного форми-

рования ожиданий у населения и отсут-

ствия планирования такого обучения с уче-

том уже имеющегося опыта и запросов на 

новые кадры у бизнеса», — предупреждает 

эксперт. 

  И пенсионеры, и студенты 

 

 

 
 

       Среди тех, кто выбирает дополнитель-

ное образование, не только возрастные спе-

циалисты, но и вчерашние студенты. От-

учившись четыре или шесть лет в универ-

ситете, на реальном производстве или в 

бизнесе они часто сталкиваются с необхо-

димостью дополнительно обучаться кон-

кретным актуальным навыкам, которые не 

смогли получить в вузе из-за консерватив-

ных программ высшего образования. 

      «Самое главное — не бояться учиться 

новому и менять профессию, — подбод-

рила участников встречи Евгения Попова. 

— Мы живем в очень сытое время, какого 

не было, наверное, никогда, и вероятность 

остаться на улице уже очень мала. Наш 

мозг пытается нас обезопасить, он говорит: 

«Сиди в своей норе и не высовывайся».  

Но нужно понимать, что все ваши страхи — 

это внутренние барьеры, которые не имеют 

под собой реальных оснований. Поэтому 

сейчас уже никто не имеет права работать 

на нелюбимой работе, заниматься тем, что 

ему не нравится. Мы должны обязательно 

смотреть вокруг, расти над собой и преодо-

левать все препятствия». 

Федеральный проект «Содействие занято-

сти» позволяет бесплатно получить новую 

специальность, причем выбрать можно из 

более чем 50 современных и востребован-

ных профессий: дизайн, IT, кадровое дело, 

бухучет, маркетинг и многие другие. После 

обучения участникам помогают с трудо-

устройством. 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/ot-studentov-

do-pensionerov-poluchit-novuyu-professiyu-

segodnya-mozhet-kazhdyy/ 

https://www.rosmedobr.ru/news/ot-studentov-do-pensionerov-poluchit-novuyu-professiyu-segodnya-mozhet-kazhdyy/
https://www.rosmedobr.ru/news/ot-studentov-do-pensionerov-poluchit-novuyu-professiyu-segodnya-mozhet-kazhdyy/
https://www.rosmedobr.ru/news/ot-studentov-do-pensionerov-poluchit-novuyu-professiyu-segodnya-mozhet-kazhdyy/


 
40 

 

Большинство врачей 

 выступили за обязательное 

медобразование у  

руководителя клиники 

 
      Во главе медорганизации должен сто-

ять человек с медицинским образова-

нием.  

Так считает большинство участни-

ков опроса, проведенного «МВ» и аналити-

ческой компанией RNC Pharma. Для 5% ре-

спондентов образование руководителя не 

имеет значения. 

 

 
 

     Больше половины российских вра-

чей (60,6%) считают, что руководить ме-

дорганизациями должны только люди с 

профильным медицинским образованием. 

Еще 19,1% опрошенных полагают, что для 

управленческой должности подойдет лю-

бое медобразование. Таким образом, почти 

80% респондентов хотели бы видеть у руля 

ЛПУ выходцев именно из медицинской 

среды. 

      Третьим по популярности среди 

участников исследования оказался вариант 

с назначением на руководящие должности 

в медорганизации профессиональных 

управленцев. Его поддержали только 12,9% 

опрошенных. 

       Всего 4,6% респондентов уверены, 

что образование руководителя вообще не 

имеет значения, а организационная струк-

тура медучреждения должна подразумевать 

наличие в топ-менеджменте специалистов, 

разбирающихся в специфике лечебного 

процесса.  

При этом за идею назначать руково-

дителями специалистов в области управле-

ния персоналом, экономики/финансов вы-

ступили еще меньше участников опроса — 

1,5 и 1,3% соответственно. 

Какое образование должны иметь 

лица, занимающие руководящие посты в 

медорганизациях? (исследование предпо-

лагало возможность одного ответа) 

      Напомним: в августе Минздрав подго-

товил проект поправок в утвержденное  

в июле 2021 года и вступившее в силу в сен-

тябре положение о лицензировании меди-

цинской деятельности.  

Планируется вернуть в практику ра-

нее действовавшее требование о наличии 

медобразования у руководителей медорга-

низаций и их заместителей. 

   В ходе общественного обсуждения 

проекта положения весной 2021 года 

именно этот пункт документа активизиро-

вал медсообщество.  

Ассоциации, в которые входят круп-

нейшие частные медорганизации, высту-

пали за его изменение и отказ от ранее дей-

ствовавшей нормы.  

Они аргументировали это тем, что 

руководитель зачастую должен решать во-

просы, которые напрямую не касаются ме-

дицинской деятельности. В его задачи вхо-

дят управленческие и финансовые вопросы, 

а они требуют иных компетенций.  

 

https://medvestnik.ru/content/news/Bolshinstv

o-vrachei-vystupili-za-obyazatelnoe-

medobrazovanie-u-rukovoditelya-kliniki.html 

 

 

Больничный режим: врачам 

пообещали новую систему 

оплаты труда 
  

Программа софинансирования рас-

ходов медицинских организаций на оплату 

труда врачей и среднего медперсонала за 

счет средств нормированного страхового 

запаса (НСЗ) Фонда ОМС реализуется не-

достаточно эффективно, заключила Счет-

ная палата по итогам проверки. Минздрав и 

ФОМС оперативно определили конкретные 

https://medvestnik.ru/content/news/Minzdrav-vernet-trebovanie-o-medobrazovanii-dlya-rukovodstva-klinik.html
https://medvestnik.ru/content/news/Bolshinstvo-vrachei-vystupili-za-obyazatelnoe-medobrazovanie-u-rukovoditelya-kliniki.html
https://medvestnik.ru/content/news/Bolshinstvo-vrachei-vystupili-za-obyazatelnoe-medobrazovanie-u-rukovoditelya-kliniki.html
https://medvestnik.ru/content/news/Bolshinstvo-vrachei-vystupili-za-obyazatelnoe-medobrazovanie-u-rukovoditelya-kliniki.html
https://medvestnik.ru/content/news/Bolshinstvo-vrachei-vystupili-za-obyazatelnoe-medobrazovanie-u-rukovoditelya-kliniki.html
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мероприятия для повышения зарплат меди-

кам. Подробности — в материале «Изве-

стий». 

Если врачей приравнять к воен-

ным 

Как следует из единого комментария 

ведомств, Минздрав РФ и Федеральный 

фонд обязательного медицинского страхо-

вания с учетом выводов Счетной палаты 

(СП) определили конкретные мероприятия 

для повышения заработных плат медикам. 

Из отчета СП следует, что предусмотрен-

ные ФОМС средства на повышение зарплат 

врачей в текущем году в сумме 18,3 млрд 

рублей в первом полугодии были использо-

ваны «недостаточно эффективно». При-

чины этого в Минздраве и ФОМС «Изве-

стиям» пока не раскрыли. 

 

 
 

Количество желающих прийти рабо-

тать в здравоохранение сейчас намного 

ниже, чем число его покидающих, считает 

ректор Высшей школы организации и 

управления здравоохранением (ВШОУЗ), 

эксперт центрального штаба Общероссий-

ского народного фронта (ОНФ) и предста-

витель Национальной медицинской палаты 

(НМП) Гузель Улумбекова. 

— Сегодня базовые оклады врачей 

должны быть такие же, как у военных. Вы-

пускник военного училища, отучившись 

четыре года, получает оклад около 50 тыс. 

рублей, это четыре МРОТ. 

Соответственно, у врача, который 

так же, как и военный, отвечает за безопас-

ность страны, оклад должен быть четыре 

МРОТ, у медицинской сестры — два 

МРОТ, у преподавателей медицинских ву-

зов и училищ — от шести до восьми МРОТ. 

Это базовые условия, — сказала Гузель 

Улумбекова 

    Оклады медиков, по ее словам, 

должны быть одинаковы для всех субъек-

тов РФ, чтобы медработники не ездили на 

заработки из менее обеспеченных регионов  

в «богатые». Но именно так, продолжает 

Гузель Улумбекова, происходит сегодня — 

«в Москву приезжают медицинские работ-

ники из Московской области, в Москов-

скую область едут из Брянской и Курган-

ской».  

Как следствие, в настоящее время  

в Москве обеспеченность врачами высокая 

— 4,4 на 1 тыс. населения, а, например, 

в Курганской области — 2 врача, констати-

рует эксперт. 

— По итогам проверки эффектив-

ность использования средств нормирован-

ного страхового запаса, предусмотренного 

в бюджете ФОМС на оплату труда врачей и 

среднего медперсонала, оценена Счетной 

палатой как низкая, — констатировала зам-

пред Счетной палаты Галина Изотова. — 

Запланированные показатели не достиг-

нуты, средства расходуются не в полном 

объеме. Так, в 2019 году было использовано 

только 25% от запланированного объема 

средств НСЗ, в 2020 году — 15% и по ито-

гам первого полугодия текущего года — 

всего 2,7%. 

 

https://iz.ru/1251268/dmitrii-

alekseev/bolnichnyi-rezhim-vracham-

poobeshchali-novuiu-sistemu-oplaty-truda 

 

 

В России имеющим   

медобразование призывникам 

предложили альтернативу 

службе 
 

   Замглавы Минздрава Фисенко 

предложил работу вместо службы при-

зывникам с медобразованием. 

В России имеющие медицинское об-

разование призывники вместо службы мо-

гут получить работу в первичном звене 

здравоохранения на Дальнем Востоке. Та-

кую альтернативу предложил первый заме-

ститель министра здравоохранения 

страны Виктор Фисенко 

 

https://iz.ru/tag/moskva
https://iz.ru/1251268/dmitrii-alekseev/bolnichnyi-rezhim-vracham-poobeshchali-novuiu-sistemu-oplaty-truda
https://iz.ru/1251268/dmitrii-alekseev/bolnichnyi-rezhim-vracham-poobeshchali-novuiu-sistemu-oplaty-truda
https://iz.ru/1251268/dmitrii-alekseev/bolnichnyi-rezhim-vracham-poobeshchali-novuiu-sistemu-oplaty-truda
https://iz.ru/1251268/dmitrii-alekseev/bolnichnyi-rezhim-vracham-poobeshchali-novuiu-sistemu-oplaty-truda
https://lenta.ru/tags/persons/fisenko-viktor/
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Он пояснил, что такое решение предло-

жили власти Дальнего Востока. Фисенко 

подчеркнул, что это будет внедрение так 

называемого вахтового метода. 

Кадровая проблема на Дальнем Во-

стоке пока остается одной из основных в 

системе здравоохранения, добавил он. 

     Ранее Минобороны Россиизапу-

стило новую программу профессионально-

психологического отбора, и она коснется 

срочников и контрактников. 

      Новая система начала работать в во-

енкоматах. Будущих российских солдат 

проверяют на психологическую устойчи-

вость с помощью нового тестирования. 

Если специалисты выявляют у призывника 

склонность к девиантному (отклоняюще-

муся) поведению, то эта информация пере-

дается врачу-психиатру, входящему в со-

став медкомиссии. 

 

https://lenta.ru/news/2021/11/24/pryzivv/ 
 

  

 

 Менее 25% прошедших  

целевую ординатуру остаются 

работать в этой же  

медорганизации 

 
Менее четверти «целевиков», за-

кончивших ординатуру, остаются рабо-

тать в этом же медучрждении. Молодые 

специалисты, набравшись опыта, уез-

жают в крупные города. 

Российские медики приняли уча-

стие в опросе, который показал, что онко-

логи, прошедшие целевую ординатуру, уез-

жают в крупные города, отработав в своем 

регионе в течение двух–шести лет. 

 Такие данные приводит Россий-

ское общество клинической онкологии.  

Отвечая на вопрос, сколько специ-

алистов из направленных за последние пять 

лет на обучение в целевой ординатуре рабо-

тают в вашей медицинской организации, 

респонденты чаще всего выбирали графу 

«от 0% до 25%» — в зависимости от специ-

альности так отвечали от 31,5% до 40% . 

 

 

 
 

Авторы исследования пришли  

к выводу, что, отработав после ординатуры 

в регионе, набрав опыта, молодые врачи-

специалисты предпочитают уезжать в круп-

ные города. 

При этом более половины (58%) 

участников опроса удовлетворены каче-

ством подготовки онкологов в ординатуре. 

Оптимальным сроком для ее прохождения 

врачи считают два-три года. 

Однако респонденты отметили, что 

важна не продолжительность подготовки 

специалистов, а содержание, наполнение и 

актуальность программы обучения, техни-

ческие и инструментальные возможности 

базы, преподавательский состав, а также 

обновление программы обучения в соответ-

ствии с новыми достижениями мировой ме-

дицины. 

Ранее «МВ» сообщал, что в некото-

рых отечественных клиниках, особенно  

в региональных, остро не хватает онколо-

гов первичного звена, а также химиотера-

певтов, хирургов, радиотерапевтов и радио-

логов.  

Медики убеждены, что сократить 

дефицит кадров в онкологии можно было 

бы при повышении зарплаты и снижении 

нагрузки на врачей. 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/menee-25-

proshedshikh-tselevuyu-ordinaturu-

ostayutsya-rabotat-v-etoy-zhe-

medorganizatsii/ 

  

https://lenta.ru/tags/organizations/ministerstvo-oborony/
https://lenta.ru/news/2021/10/08/psiho/
https://lenta.ru/news/2021/10/08/psiho/
https://lenta.ru/news/2021/11/24/pryzivv/
https://lenta.ru/news/2021/11/24/pryzivv/
https://www.rosmedobr.ru/news/menee-25-proshedshikh-tselevuyu-ordinaturu-ostayutsya-rabotat-v-etoy-zhe-medorganizatsii/
https://www.rosmedobr.ru/news/menee-25-proshedshikh-tselevuyu-ordinaturu-ostayutsya-rabotat-v-etoy-zhe-medorganizatsii/
https://www.rosmedobr.ru/news/menee-25-proshedshikh-tselevuyu-ordinaturu-ostayutsya-rabotat-v-etoy-zhe-medorganizatsii/
https://www.rosmedobr.ru/news/menee-25-proshedshikh-tselevuyu-ordinaturu-ostayutsya-rabotat-v-etoy-zhe-medorganizatsii/
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Больше половины врачей 

назвали систему  

постдипломного  

образования «чистым  

формализмом» 

 

   Большинство врачей считают ка-

чество образовательного контента в си-

стеме непрерывного медицинского обра-

зования (НМО) «низким» и «очень низ-

ким».  

Об этом сообщили 75% участников 

опроса, проведенного «МВ совместно с 

аналитической компанией RNC Pharma. 

Образовательные циклы повышения квали-

фикации также критикуют за рекламу кон-

кретных лекарственных препаратов. 

 

 
 

Большинство врачей (75%) назвали 

качество образовательного контента в си-

стеме непрерывного медицинского образо-

вания Минздрава «низким» и «очень низ-

ким». Такие данные были получены в 

ходе исследования мнения интернет-ауди-

тории врачей, проведенном «МВ» и RNC 

Pharma. 

Участников исследования просили 

оценить качество образовательного кон-

тента на портале НМО и в коммерческих 

структурах дополнительного образования, 

которые дают возможность копить баллы 

для прохождения периодической аккреди-

тации специалиста. 

Чуть больше половины принявших 

участие в опросе (51,8%) заявили, что си-

стема НМО в текущем виде представляет 

«чистый формализм». Второй по популяр-

ности вариант ответа: «большинство кур-

сов носит «общий характер» с минималь-

ной ценностью» (15,4%). 

Еще порядка 7,6% респондентов 

оценивают качество контента как «очень 

низкое», подразумевая под этим наличие 

неточностей, очевидных для профильного 

специалиста. 

Как вы оцениваете качество обра-

зовательного контента на портале НМО 

и в коммерческих структурах дополни-

тельного образования? (исследование 

предполагало возможность одного от-

вета). 

     Положительное отношение к каче-

ству образовательных циклов высказали 

только 13,9% врачей, принимавших уча-

стие в исследовании. Примечательно, что 

данный вариант ответа имел выраженные 

гендерные отличия: представители жен-

ской аудитории выбирали его в три раза 

чаще, чем врачи-мужчины.  

    Вариант «предпочитаю самостоя-

тельное изучение специальной литературы, 

в том числе зарубежные источники инфор-

мации», выбрали 8% опрошенных.  

Участники исследования также от-

мечали, что в образовательных курсах 

встречается «много очевидной рекламы» 

конкретных лекарственных препаратов. 

 Данные ремарки они писали в при-

мечаниях, при выборе варианта ответа 

«другое». 

      В конце сентября Минздрав сооб-

щил об увеличении суммарного количества 

часов, которые медработники будут тра-

тить на непрерывное образование в течение 

пяти лет (с 70 до 106 единиц).  

Как пояснил «МВ» эксперт ведом-

ства, новые требования соответствуют ми-

ровой практике и объясняются необходи-

мостью повышения уровня компетенции 

специалистов. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Bolshe-

poloviny-vrachei-nazvali-sistemu-

postdiplomnogo-obrazovaniya-chistym-

formalizmom.html 

 

 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Uvelichenie-kolichestva-chasov-dlya-akkreditacii-v-Minzdrave-obyasnili-ravneniem-na-mirovoi-opyt.html
https://medvestnik.ru/content/news/Bolshe-poloviny-vrachei-nazvali-sistemu-postdiplomnogo-obrazovaniya-chistym-formalizmom.html
https://medvestnik.ru/content/news/Bolshe-poloviny-vrachei-nazvali-sistemu-postdiplomnogo-obrazovaniya-chistym-formalizmom.html
https://medvestnik.ru/content/news/Bolshe-poloviny-vrachei-nazvali-sistemu-postdiplomnogo-obrazovaniya-chistym-formalizmom.html
https://medvestnik.ru/content/news/Bolshe-poloviny-vrachei-nazvali-sistemu-postdiplomnogo-obrazovaniya-chistym-formalizmom.html
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Евгений Куликов утвержден 

на должность ректора  

СибГМУ 

 

 

Министр здравоохранения Российской 

Федерации Михаил Мурашко подписал 

приказ об утверждении Евгения Кули-

кова в должности ректора Сибирского 

государственного медицинского универ-

ситета с 1 декабря 2021 года. 

До августа 2020 года СибГМУ руко-

водила Ольга Кобякова, которая пере-

шла на работу в Центральный НИИ органи-

зации и информатизации здравоохранения 

Минздрава. Затем временно исполняющим 

обязанности ректора вуза был назначен Ку-

ликов.  

В июне 2021 года прошли выборы 

ректора, по результатам которых 92 чело-

века из 111 делегатов проголосовали за его 

кандидатуру 

Напомним, выборы ректора состоя-

лись 15 июня 2021 года. За Евгения Кули-

кова отдали свои голоса 92 человека из 111 

делегатов конференции по выборам рек-

тора. 

Евгений Сергеевич Куликов родился 

в 1981 году в г. Прокопьевске Кемеровской 

области. Окончил лечебный факультет Си-

бГМУ, затем ординатуру по специальности 

«Терапия», аспирантуру и докторантуру. 

После окончания СибГМУ работал врачом-

терапевтом, врачом-пульмонологом в ста-

ционаре и приемном отделении Городской 

больницы №3 им. Б.И. Альперовича. 

С 2010 года работает в СибГМУ, за 

это время занимал различные должности – 

от ассистента до профессора кафедры, ру-

ководителя Центра клинических исследо-

ваний, советника при ректорате, началь-

ника научного управления, с 2018 года яв-

лялся проректором по научной работе и по-

следипломной подготовке.  

В 2015 году прошел обучение по 

Президентской программе подготовки 

управленческих кадров, в 2017 году 

успешно окончил Школу ректоров Москов-

ской школы управления СКОЛКОВО. Сер-

тифицированный специалист по управле-

нию проектами по стандарту IPMA (уро-

вень D). С августа 2020 года исполнял обя-

занности ректора СибГМУ. 

Совмещает управленческую дея-

тельность с наукой и преподаванием, явля-

ется профессором кафедры общей врачеб-

ной практики с курсом поликлинической 

терапии. Входит в состав ученого совета 

СибГМУ, диссертационного совета по спе-

циальности «пульмонология».  

Доцент, доктор медицинских наук. 

Автор 144 научных публикаций и учебно-

методических работ. Имеет 3 патента РФ на 

изобретения. 

Женат, воспитывает дочь и сына. 

 

https://ssmu.ru/ru/news/archive/?id=2649 

 

Дмитрий Чернышенко:  

В феврале 2022 года стартует 

второй отбор заявок на  

создание кампусов мирового 

уровня 
 

Заместитель Председателя Пра-

вительства Дмитрий Чернышенко при-

нял участие в стратегической сессии «Об-

раз будущего кампуса. Командообразова-

ние». Она проходит 22 и 23 ноября в ре-

жиме видеоконференции на площадке Ко-

ординационного центра Правительства. 

Мероприятие организовано Министер-

ством науки и высшего образования России 

совместно с госкорпорацией развития 

«ВЭБ.РФ». 

https://invite.viber.com/?g2=AQAlzCKwAKzt1kjyzyAABH9y6H6YwWgXAtaIqIJpJaS4%2FwrK8RPd%2FX4wpU1%2Bqm4R
https://invite.viber.com/?g2=AQAlzCKwAKzt1kjyzyAABH9y6H6YwWgXAtaIqIJpJaS4%2FwrK8RPd%2FX4wpU1%2Bqm4R
https://medvestnik.ru/content/news/Novym-glavoi-CNIIOIZ-stala-Olga-Kobyakova.html
https://medvestnik.ru/content/news/Novym-glavoi-CNIIOIZ-stala-Olga-Kobyakova.html
https://ssmu.ru/ru/news/archive/?id=2649
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В стратсессии приняли участие Ми-

нистр науки и высшего образования Вале-

рий Фальков, Министр по развитию Даль-

него Востока и Арктики Алексей Чекунков, 

представители Министерства строитель-

ства и ЖКХ, Министерства финансов и 

«ВЭБ.РФ», а также руководители регионов, 

где будут созданы кампусы мирового 

уровня. 

 

 
 

«Президент Владимир Путин поста-

вил перед Правительством стратегическую 

задачу – к 2030 году создать в регионах со-

временные кампусы мирового уровня.  

Они должны стать драйверами раз-

вития, стимулируя сохранение и приток 

перспективных студентов и учёных, а 

также обеспечить самые современные усло-

вия для развития университетского техно-

логического предпринимательства.  

Выполнение задачи находится на 

личном контроле Председателя Правитель-

ства Михаила Мишустина. 

 В августе этого года из 27 проектов 

были отобраны первые 8, из них 3 уже реа-

лизуются. Регионы и университеты регу-

лярно выходят к нам с новыми предложени-

ями, поэтому мы на этом не останавлива-

емся. В феврале 2022 года стартует второй 

отбор заявок на создание кампусов миро-

вого уровня. 

 Сейчас важно, используя анализ 

лучшего опыта и мировых практик эксплу-

атации студгородков, регулярно проводить 

стратсессии с субъектами России, где пла-

нируется их создание», – отметил Дмитрий 

Чернышенко. 

Вице-премьер добавил, что главной 

задачей данной стратсессии является ко-

мандообразование. В рамках совместной 

работы участники обсудят основные усло-

вия и этапы формирования кампусов миро-

вого уровня, особенности механизма кон-

цессионных соглашений и организационно-

управленческие модели проекта. Опытом и 

практиками поделятся иностранные экс-

перты из Нидерландов, Испании и Финлян-

дии. 

«Создание кампусов мирового 

уровня в российских университетах позво-

лит обеспечить передовую инфраструктуру 

для комфортного пребывания студентов. 

Молодые люди смогут не только учиться и 

жить на территории вуза, но и заниматься 

спортом, реализовывать свой творческий и 

исследовательский потенциал.  

Студентам будут доступны учебные 

и лабораторные корпуса, библиотеки и об-

щежития, зоны отдыха, кафе и магазины, 

спортивные площадки и административные 

центры. Такие меры позволят сделать реги-

ональные университеты привлекательным 

и интересным местом для молодёжи, ме-

стом для раскрытия талантов.  

Благодаря совместным усилиям ву-

зов, регионов, частных инвесторов и под-

держке Правительства России большин-

ство кампусов, которые мы отобрали в 

первую очередь, уже перешли в активную 

фазу, например, в НГУ и БФУ им. И.Канта 

идут проектные работы, а в МГТУ им. 

Н.Э.Баумана ведётся строительство.  

Кроме того, сегодня на половине 

проектов по созданию кампусов определён 

государственный заказчик.  

Им стала публично-правовая компа-

ния «Единый заказчик в сфере строитель-

ства», – сказал Валерий Фальков. 

Министр Российской Федерации по 

развитию Дальнего Востока и Арктики 

Алексей Чекунков добавил:  

«Одним из необходимых условий 

для развития образования является совре-

менная, удобная университетская инфра-

структура.  

Пока на Дальнем Востоке низкий 

уровень обеспеченности общежитиями, 

только один современный кампус на весь 

федеральный округ.  

Разработаны пилотные проекты 

строительства новых, современных универ-

ситетских кампусов в Хабаровском и При-

морском краях.  
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Межвузовский кампус в Хабаровске, 

который объединит консорциум ведущих 

вузов, будет включать университетско-об-

разовательный комплекс, инновационно-

технологический центр, технопарк, жилые 

корпуса, коливинг, культурно-деловой 

центр, химико-биологические лаборато-

рии, общежитие на 10 тыс. мест.  

В Приморье новый кампус будет 

создан в рамках второй очереди Дальне-

восточного федерального университета.  

На острове Русский появится но-

вый комплекс общежитий на 6 тыс. мест, 

образовательный центр по работе с ода-

рёнными детьми на 950 мест, научная 

библиотека.  

Эти дальневосточные проекты 

участвуют в конкурсном отборе Минобр-

науки России и позволят обеспечить даль-

невосточных студентов комфортными 

условиями для жизни и обучения». 

 

http://government.ru/news/43874/ 

 

 

Департамент  

здравоохранения г. Москвы 

представил приказ 

об оценочных мероприятиях 

в отношении медработников 
 

 
 
 

Департамент здравоохранения  

г. Москвы представил приказ № 1050 от 

26.10.2021 «Об оценочных мероприя-

тиях, проводимых в отношении медицин-

ских работников в городе Москве», со-

гласно которому работодателю предо-

ставляется возможность перед согласова-

нием отчета о профессиональной деятель-

ности, что необходим медицинскому спе-

циалисту, чтобы пройти Периодическую 

аккредитацию. 

Проблема в том, что некоторые ме-

дицинские работники стали путаться в су-

ществующих документах, считая, что 

проверка от работодателя - это новый 

этап предстоящей аккредитации.  

На самом же деле все совершенно 

иначе. Для начала отметим, что оценоч-

ные мероприятия - это процедура профес-

сиональной оценки квалификации при 

наличии у претендента действующего 

свидетельства кандидата для работы в ме-

дицинских организациях государствен-

ной системы столичного здравоохране-

ния. Иными словами, процедура прово-

дится для того, чтобы медработник могу 

получить положительное решение о тру-

доустройстве. В то же время Периодиче-

ская аккредитация проводится для полу-

чения допуска к профессиональной дея-

тельности.  

Напомним, что отчет о профессио-

нальной деятельности - это часть портфо-

лио, которое необходимо для прохожде-

ния Периодической аккредитации. И в 

данном случае речь не идет о получении 

новой должности, а об обновлении своих 

разрешительных документов. 

Приказ же департамента №1050 

дает право проводить оценку профессио-

нальной деятельности специалиста на 

предмет выполнения работы в соответ-

ствии с трудовой функцией, уровня зна-

ний, навыков и умений в случаях, когда 

речь идет о согласовании отчета.  

И стоит подчеркнуть, что это не яв-

ляется обязанностью работодателя. Он 

может провести процедуру, если чув-

ствует потребность в этом, а может заве-

рить отчет аккредитуемого и без него. По-

этому не стоит считать, что оценочные 

мероприятия относятся к аккредитации. 

 

https://vk.com/wall-152328551_10475 
 

 

http://government.ru/news/43874/
https://medobr.com/about/documents/1618%20%D0%BE%D1%82%2026-10-2021%20(1).pdf
https://medobr.com/about/documents/1618%20%D0%BE%D1%82%2026-10-2021%20(1).pdf
https://medobr.com/about/documents/1618%20%D0%BE%D1%82%2026-10-2021%20(1).pdf
https://vk.com/wall-152328551_10475
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Минздрав регламентировал 

допуск студентов к работе  

в медорганизациях 

 

Студентов, завершивших освоение 

не менее 3х курсов по образовательным 

программам «Медицинская биохимия», 

«Медицинская биофизика», «Медицин-

ская кибернетика», планируется допус-

кать к трудовой деятельности на должно-

стях лаборанта, медрегистратора, медста-

тистика, медицинского дезинфектора. 

 

 

 
 

Минздрав опубликовал проект по-

рядка допуска лиц, не завершивших осво-

ение образовательных программ высшего 

медицинского или высшего фармацевти-

ческого образования, а также лиц с выс-

шим медицинским или высшим фарма-

цевтическим образованием к осуществле-

нию медицинской деятельности или фар-

мацевтической деятельности на должно-

стях среднего медицинского или среднего 

фармацевтического персонала.  

Ведомство предлагает допустить к 

работе студентов медицинских образова-

тельных учреждений при наличии 

справки об обучении, а также положи-

тельного результата сдачи экзамена, под-

твержденного выпиской из протокола 

сдачи экзамена. 

Выпускникам для получения до-

пуска к работе, необходимо предъявить 

диплом о полученном образовании. 

 
 https://www.zdrav.ru/news/1096214-

minzdrav-reglamentiroval-dopusk-studentov-

k-rabote-v-medorganizatsiyah 

 

 

Назван уровень зарплат  

старших медсестёр в частных 

клиниках 
 

Старшие медсестры со стажем ра-

боты от двух лет в коммерческих медор-

ганизациях имеют преимущество при 

устройстве на работу. 

В числе требований к образованию 

и умениям старших медсестер, предъяв-

ляемых работодателями, указано:  

наличие среднего медобразования 

по специальности «сестринское дело», 

«лечебное дело» или действующего сер-

тификата по специальности «сестринское 

дело»; 

знание основ законодательства РФ 

о здравоохранении;   

стандартов оказания медпомощи;  

выполнение всех видов медицин-

ских сестринских манипуляций. 

Также не исключено, что работода-

тель спросит:  

диплом о высшем образовании по 

специальности «сестринское дело» или 

«менеджмент в здравоохранении»;  

действующий сертификат по спе-

циальности «организация сестринского 

дела» или «управление сестринской дея-

тельностью»;  

сертификат о прохождении обуче-

ния по оказанию медпомощи при COVID-

19;   

опыт работы в инфекционном ста-

ционаре.  

 

Максимальный размер заработной 

платы у старших медсестер зафиксиро-

вали в Москве - до 180 тысяч рублей в ме-

сяц. В Санкт-Петербурге наивысший по-

рог зарплаты отметили на уровне 165 ты-

сяч рублей. Минимальный уровень вы-

явили в Оренбурге - до 90 тысяч рублей. 

 

https://www.zdrav.ru/news/1096332-

nazvali-uroven-zarplat-starshih-medsestr-v-

chastnyh-klinikah 

 

 

https://www.zdrav.ru/news/1096214-minzdrav-reglamentiroval-dopusk-studentov-k-rabote-v-medorganizatsiyah
https://www.zdrav.ru/news/1096214-minzdrav-reglamentiroval-dopusk-studentov-k-rabote-v-medorganizatsiyah
https://www.zdrav.ru/news/1096214-minzdrav-reglamentiroval-dopusk-studentov-k-rabote-v-medorganizatsiyah
https://www.zdrav.ru/news/1096332-nazvali-uroven-zarplat-starshih-medsestr-v-chastnyh-klinikah
https://www.zdrav.ru/news/1096332-nazvali-uroven-zarplat-starshih-medsestr-v-chastnyh-klinikah
https://www.zdrav.ru/news/1096332-nazvali-uroven-zarplat-starshih-medsestr-v-chastnyh-klinikah
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НОВОСТИ  

МЕДИЦИНСКИХ  

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 

ОРГАНИЗАЦИЙ 

 
Ректор Академии получил 

благодарность за участие  

в Х Юбилейной  

международной научно- 

практической конференции 

«Молекулярная диагностика 

2021» 

 

 
 
   Ректор РМАНПО, зав. кафедрой 

клинической фармакологии и терапии 

имени академика Б.Е. Вотчала, член-корре-

спондент РАН, профессор Дмитрий Алек-

сеевич Сычев получил благодарственное 

письмо за подписью ответственного секре-

таря Х Юбилейной международной 

научно-практической конференции «Моле-

кулярная диагностика 2021», заместителя 

генерального директора по научно-произ-

водственной деятельности ФГБУ «ЦСП» 

ФМБА России Германа Александровича 

Шипулина.  

     

В письме Дмитрию Алексеевичу вы-

ражена признательность за поддержку и 

участие в мероприятии, а также высказано 

пожелание новых профессиональных до-

стижений 

 
https://rmapo.ru/newsall/pozdravleniya/10586

-rektor-akademii-poluchil-blagodarnost-za-

uchastie-v-h-jubilejnoj-mezhdunarodnoj-

nauchno-prakticheskoj-konferencii-

molekuljarnaja-diagnostika-2021.html 

 

 

Ректор РМАНПО получил 

благодарность от  

Департамента  

стратегического развития 

Минобрнауки России 

 
Ректор РМАНПО, зав. кафедрой 

клинической фармакологии и терапии 

имени академика Б.Е. Вотчала, член-корре-

спондент РАН, профессор Дмитрий Алек-

сеевич Сычев получил благодарность за 

подписью директора Департамента страте-

гического развития Министерства науки и 

высшего образования Российской Федера-

ции Ю.Е. Казакова «Зза большой личный 

вклад и за квалифицированную работу по 

оценке заявок на участие в конкурсе, про-

водимом Минобрнауки России в целях 

определения получателей грантов для реа-

лизации отдельных мероприятий Феде-

ральной научно-технической программы 

развития генетических технологий на 2019-

2027 годы». 

В благодарности отмечается, что 

при проведении данной работы Д.А. Сыче-

вым был продемонстрирован ответствен-

ный подход и обстоятельный анализ, обес-

печивший высокий уровень оценки заявок, 

а реализованные мероприятия позволят 

осуществить отбор лучших исследователь-

ских программ и проектов, нацеленных на 

решение новых фундаментальных и при-

кладных задач, направленных на создание 

ведущих мировых исследовательских кол-

лективов в области генетических техноло- 

 

https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-terapevt/terapevt/80-kafedra-klinicheskoy-farmakologii-i-terapii.html
https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-terapevt/terapevt/80-kafedra-klinicheskoy-farmakologii-i-terapii.html
https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-terapevt/terapevt/80-kafedra-klinicheskoy-farmakologii-i-terapii.html
https://rmapo.ru/newsall/pozdravleniya/10586-rektor-akademii-poluchil-blagodarnost-za-uchastie-v-h-jubilejnoj-mezhdunarodnoj-nauchno-prakticheskoj-konferencii-molekuljarnaja-diagnostika-2021.html
https://rmapo.ru/newsall/pozdravleniya/10586-rektor-akademii-poluchil-blagodarnost-za-uchastie-v-h-jubilejnoj-mezhdunarodnoj-nauchno-prakticheskoj-konferencii-molekuljarnaja-diagnostika-2021.html
https://rmapo.ru/newsall/pozdravleniya/10586-rektor-akademii-poluchil-blagodarnost-za-uchastie-v-h-jubilejnoj-mezhdunarodnoj-nauchno-prakticheskoj-konferencii-molekuljarnaja-diagnostika-2021.html
https://rmapo.ru/newsall/pozdravleniya/10586-rektor-akademii-poluchil-blagodarnost-za-uchastie-v-h-jubilejnoj-mezhdunarodnoj-nauchno-prakticheskoj-konferencii-molekuljarnaja-diagnostika-2021.html
https://rmapo.ru/newsall/pozdravleniya/10586-rektor-akademii-poluchil-blagodarnost-za-uchastie-v-h-jubilejnoj-mezhdunarodnoj-nauchno-prakticheskoj-konferencii-molekuljarnaja-diagnostika-2021.html
https://rmapo.ru/uploads/posts/2021-11/1637851261_sychev-d_a.jpg
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гий и проектов по развитию биоресурсных 

коллекций. 

 

https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-

terapevt/terapevt/novosti-kafedry-

klinicheskoj-farmakologii-i-terapi/10562-

rektor-rmanpo-poluchil-blagodarnost-ot-

departamenta-strategicheskogo-razvitija-

minobrnauki-rossii.html 

 

 

В КГМУ состоялось  

обсуждение реализации  

трехуровневой  

системы здравоохранения 

 

 
 

     26 ноября сотрудники КГМУ встре-

тились с представителями СМИ в Курском 

государственном медицинском универси-

тете для обсуждения хода реализации этой 

реформы. Стратегия не нова: о разделении 

здравоохранения на уровни упоминалось  

в государственной программе развития 

здравоохранения от 20 декабря 2012 года – 

отметила Е.В. Письменная – и.о. председа-

теля комитета здравоохранения Админи-

страции области, возглавившая мероприя-

тие.  

Назначение реформы – не сломать 

существующую систему здравоохранения,  

а укрепить ее, сделать более направленной, 

ориентированной на каждого пациента. 

Цель проекта внедрения трехуровневой ме-

дицины – снижение смертности, продление 

периода активного долголетия граждан. Те-

перь больного не будут госпитализировать 

на ближайшую свободную медицинскую 

койку. Помощь будет профильной и соот-

ветствующей тяжести заболевания. Важно, 

чтобы медицина была доступной для жите-

лей самых отдаленных и малонаселенных 

пунктов.  

Идет активная разработка дорожной 

карты, маршрутизации. развивается теле-

медицина – специалисты медучреждений 

высшего уровня станут оказывать консуль-

тативную помощь своим коллегам в район-

ных больницах. Были обсуждены вопросы 

самых актуальных и востребованных сфер 

здравоохранения – онкологии, акушерско-

гинекологической практики, хирургии. 

     В качестве экспертов выступили: 

О.Ю.Иванова – председатель медицин-

ского совета КГМУ, зав. кафедрой акушер-

ства и гинекологии, А.Ю.Локтионов – 

д.м.н., заместитель главного врача по хи-

рургической работе, главный внештатный 

хирург Курской области, В.В.Хвостовой – 

зав. кафедрой онкологии, главный хирург 

ОБУЗ «Курского областного онкологиче-

ского центра им. Г.Е.Островерхова». 

     - На практике трехуровневая модель 

здравоохранения в акушерстве и гинеколо-

гии функционирует в Курском регионе с 

2011 года – с того момента, как стал рабо-

тать Областной перинатальный центр – рас-

сказала профессор О.Ю.Иванова, заведую-

щий кафедрой акушерства и гинекологии 

КГМУ. 

   - Здесь квалифицированную помощь 

получают роженицы с самыми тяжелыми 

осложнениями беременности. Всего за 2020 

год в учреждении 3 уровня было принято 

4758 родов, 2 уровня (БСМП, медучрежде-

ния Железногорска, Курчатова, Льгова, 

Суджи, Щигров…) - 3154 родов; 1 уровня – 

458 родов. С 2018 года открыто более 700 

ФАПов, 10 ургентных родильных залов, 10 

коек сестринского ухода. Оказание меди-

цинской помощи по профилю «акушерство 

и гинекология» пациенткам с новой корона-

вирусной инфекцией COVID-19 с марта 

2020 года по настоящее время осуществля-

ется в карантинном стационаре Городской 

больницы №6. Курске. 

    Первичным уровнем медицины являются 

участковые поликлиники. Сейчас на это 

звено возложена важнейшая задача – выяв-

ление опасных заболеваний на ранних ста-

диях. - Именно от этого зависит успешное 

лечение онкозаболеваний – уверен В.В. 

https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-terapevt/terapevt/novosti-kafedry-klinicheskoj-farmakologii-i-terapi/10562-rektor-rmanpo-poluchil-blagodarnost-ot-departamenta-strategicheskogo-razvitija-minobrnauki-rossii.html
https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-terapevt/terapevt/novosti-kafedry-klinicheskoj-farmakologii-i-terapi/10562-rektor-rmanpo-poluchil-blagodarnost-ot-departamenta-strategicheskogo-razvitija-minobrnauki-rossii.html
https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-terapevt/terapevt/novosti-kafedry-klinicheskoj-farmakologii-i-terapi/10562-rektor-rmanpo-poluchil-blagodarnost-ot-departamenta-strategicheskogo-razvitija-minobrnauki-rossii.html
https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-terapevt/terapevt/novosti-kafedry-klinicheskoj-farmakologii-i-terapi/10562-rektor-rmanpo-poluchil-blagodarnost-ot-departamenta-strategicheskogo-razvitija-minobrnauki-rossii.html
https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-terapevt/terapevt/novosti-kafedry-klinicheskoj-farmakologii-i-terapi/10562-rektor-rmanpo-poluchil-blagodarnost-ot-departamenta-strategicheskogo-razvitija-minobrnauki-rossii.html
https://rmapo.ru/sveden/struct/dekanat-terapevt/terapevt/novosti-kafedry-klinicheskoj-farmakologii-i-terapi/10562-rektor-rmanpo-poluchil-blagodarnost-ot-departamenta-strategicheskogo-razvitija-minobrnauki-rossii.html
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Хвостовой, зав. кафедрой онкологии КГМУ 

.  - В России менее десяти тысяч вра-

чей-онкологов. Поэтому участковые тера-

певты, хирурги, гинекологи обучаются и 

применяют тактику ранней онконасторо-

женности. Второе звено – это площадки, на 

которых оказывается амбулаторная по-

мощь, в частности - химиотерапия. Сейчас 

такие учреждения имееются в Железногор-

ске, Горшечном. Но этого недостаточно. 

Именно второе звено в настоящее время ра-

ботает на не полную мощь. В 2023 году пла-

нируется возведение медучреждений  

в Рыльске и в Курске - на базе Онкоцентра. 

- Практика выездов врачебных бри-

гад из медучреждений третьего уровня в 

районные больницы будет расширяться. 

Взаимодействие высококвалифицирован-

ных специалистов с медиками из провин-

ции уже показало свою высокую эффектив-

ность.  

Также жители сельской местности 

могут получить медицинскую помощь от 

преподавателей КГМУ, ведь профессора 

являются практикующими врачами. Меди-

цинский университет всегда оказывал ре-

альную помощь практическому здраво-

охранению области – отметила Е.В.Пись-

менная. 

 

https://kurskmed.com/news/read/7808 

 

 

Дмитрий Азаров поздравил 

СамГМУ с победой  

в конкурсе по созданию  

центров национальной  

технологической инициативы 

 
     Подведены итоги конкурса по со-

зданию центров Национальной технологи-

ческой инициативы (НТИ). СамГМУ побе-

дил по сквозной технологии «Бионическая 

инженерия в медицине». Объем государ-

ственного финансирования составит 650 

млн рублей на пять лет. Кроме того, 846 

млн рублей будет привлечено из внебюд-

жетных источников. 

     

 
 

Ключевая задача Центра НТИ на 

базе СамГМУ — разработка мировых ли-

дерских технологий для запуска глобально 

быстрорастущих компаний (unicorn-

companies) 

 в секторе биомедицины. 

     В рамках развития Центра НТИ в 2022–

2026 году запланирована реализация семи 

проектов по бионической инженерии в ме-

дицине. Среди них — производство инди-

видуальных сложнопрофильных биониче-

ских эндопротезов, производство по стан-

дартам GMP гибридных продуктов на ос-

нове ММСК (стволовых) клеток и биониче-

ских материалов для применения в артро-

логии, создание персональных медицин-

ских помощников для съема физиологиче-

ских параметров человека с анализом полу-

ченных данных, технология остеоинтегра-

ции с нейроуправлением для бионических 

экзопротезов верхних и нижних конечно-

стей и другие. 

    Планируется создать инфраструктуру 

для проектов по биомедицине: лаборато-

рию 3D-моделирования тела человека, 

Центр биомедицинских клеточных продук-

тов, распределенную лабораторию проек-

тирования биопротезов и лабораторию про-

ектирования «умной» одежды. 

     Флагманскими продуктами центра НТИ 

станут маркетплейс анатомических 3D-мо-

делей, АПК для применения 3D-моделей 

 в медицинских и образовательных целях, 

гибридные биоматериалы для хондропла-

стики, индивидуальные сложнопрофиль-

ные эндопротезы бионической конструк-

ции, персонализированные медицинские 

помощники, а также остеоинтегрирован-

ные протезы, управляемые мио- и нейроин-

терфейсом. 

 

https://kurskmed.com/news/read/7808
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      Содействие в участии СамГМУ в 

конкурсе оказал Губернатор Самарской об-

ласти Дмитрий Азаров. Глава региона обра-

тился к министру науки и высшего образо-

вания РФ Валерию Фалькову с просьбой 

поддержать заявку и программу создания и 

развития центра НТИ на базе университета. 

    «Полностью поддерживаю стремле-

ние Самарского медицинского универси-

тета в развитии технологических, научно-

исследовательских, инновационных компе-

тенций в области биомедицины. Сегодня в 

регионе мы развиваем высокотехнологич-

ную медицину. Приятно, что университет 

постоянно движется вперед, при этом со-

храняя лучшие традиции, он всегда устрем-

лен в будущее!», — поздравил губернатор 

СамГМУ с заслуженной победой в кон-

курсе. 

   Также проект поддержали замести-

тель министра промышленности и торговли 

РФ Василий Шпак, исполнительный дирек-

тор Ростеха Олег Евтушенко, заместитель 

председателя правления Сбербанка Ольга 

Голодец и заместитель председателя Коми-

тета Государственной Думы РФ по науке и 

высшему образованию Владимир Кононов. 

      На конкурсной комиссии по защите 

проектов выступил заместитель председа-

теля правительства Самарской области 

Александр Фетисов. Он подчеркнул, что 

сложилась тесная кооперация СамГМУ, ре-

гиона и практического здравоохранения 

сразу по нескольким направлениям. 

    «СамГМУ не случайно стал победи-

телем этого конкурса: биоинженерия — 

одно из ключевых направлений деятельно-

сти университета. И мы уже достигли в нем 

немалых успехов. Нашими специалистами 

разработаны и запатентованы биоимплан-

танты на основе клеточно-тканевых носите-

лей «ЛИОПЛАСТ», которые применяются 

в стоматологии, травматологии, отоларин-

гологии и косметологии. В НИИ бионики и 

персонифицированной медицины СамГМУ 

разработаны биосовместимые эндопро-

тезы, которые создаются индивидуально 

под каждого пациента.  

В этом году впервые в России была 

проведена операция с использованием этих 

эндопротезов. Подобные достижения гово-

рят о том, что СамГМУ обладает большим 

потенциалом, возможностями, а главное — 

высококвалифицированными кадрами для 

реализации всех поставленных перед нами 

задач», — подчеркнул ректор СамГМУ, 

профессор РАН Александр Колсанов. 

     «На сегодняшний день в консор-

циум, который будет реализовывать про-

грамму центра, входят 10 ведущих универ-

ситетов, три института РАН, 18 компаний и 

три сервисных организации. Ядро консор-

циума - в СамГМУ. В результате реализа-

ции программы центра за пять лет будут 

разработаны продукты и технологии для 

«компаний-единорогов». Совместно с ком-

панией «Развитие» мы делаем ставку на 

маркетплейс анатомических 3D-моделей и 

интерактивный анатомический стол „Пиро-

гов“. Задача Центра НТИ — закрепиться с 

конкретной продуктовой линейкой на 

рынке 3D-моделей тела человека, который 

растет на 18% в год. С лабораторией био-

технологических исследований «3D 

Bioprinting Solutions» мы стартуем с разра-

боткой биомедицинских клеточных про-

дуктов для хондропластики. Эта суперакту-

альное направление, и рынок с 65 млрд дол-

ларов в 2020 году вырастет к 2030 году до 

500 млрд долларов. Наконец, совместно с 

компанией «Моторика» мы делаем ставку 

на индивидуальные остеоинтегрированные 

сложнопрофильные протезы бионической 

конструкции, управляемые нейроинтер-

фейсом. В целом, в течение ближайших 

пяти лет мировой объем рынка биониче-

ской инженерии в медицине вырастет по-

чти в 2,5 раза. Мы планируем работать и за-

крепиться на этом рынке со своими продук-

тами и услугами», — отметил руководитель 
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проекта создания Центра НТИ СамГМУ 

Алексей Комягин. 

 

https://samsmu.ru/news/2021/19112/ 

 

 

Курский медуниверситет в 

международном рейтинге 

«iaar eurasian university 

ranking» 2021 
 

В международном рейтинге «IAAR 

Eurasian University Ranking (IAAR-EUR) - 

2021» приняли активное участие ВУЗы Ка-

захстана, России, Кыргызстана, Беларуси, 

Украины, Азербайджана и Молдовы. 

В рейтинге IAAR 2021 Курский гос-

ударственный медицинский университет 

занял 5 место в общем рейтинге. 

С присвоением Курскому государ-

ственному медицинскому университету 

звания Medical University Award. 

 

 

 
 

Методология Рейтинга, разработан-

ная Независимым агентством аккредитации 

и рейтинга (IAAR), направлена на всесто-

роннюю оценку качества деятельности 

высших учебных заведений, учитывает 

международные методологические стан-

дарты построения ранжирований IREG 

(Observatory on Academic Ranking and 

Excellence), стандарты проведения эмпири-

ческих исследований и содействует инте-

грации ВУЗов в глобальное образователь-

ное и мировое исследовательское простран-

ство. 

 

https://iaar.agency/rating/9/0/2021 

 

Визит в Казанский ГМУ 

 
      Максим Топилин: «Казанский ГМУ 

должен стать драйвером в создании меди-

цинских кластеров Татарстана». 

      2 ноября председатель комитета Гос-

думы по экономической политике Максим 

Топилин посетил Казанский государствен-

ный медицинский университет.  

Визит состоялся в рамках региональ-

ной недели, когда парламентарии работают 

в своих округах.  

Депутат ознакомился с деятельно-

стью университета, посетил штаб взаимо-

помощи акции волонтеров-медиков  «МЫ 

ВМЕСТЕ», побывал на занятии школы ко-

мандного состава штаба СО Казанского 

ГМУ «Эскулап». 

Максим Анатольевич высоко оце-

нил работу, которая проводится волонте-

рами-медиками Татарстана: «Вчера мы по-

бывали в точках, где проходит вакцинация. 

Первое с чем я столкнулся, это работа ва-

ших ребят, которые помогают обслужить 

большое количество людей.  

Волонтеры выполняют рутинную, 

но очень необходимую работу, с которой 

врачи не справятся при таком потоке паци-

ентов. Нужно подумать как облегчить эту 

работу, максимально перевести бумажные 

документы в электронную форму. Ребята 

могли бы сделать гораздо больше, оказать 

больше помощи. Есть ведь какие-то исклю-

чения из правил в этой ситуации.» 

     Оценивая свой первый визит в Ка-

занский медуниверситет, М.Топилин отме-

тил высокий потенциал вуза, который обя-

зательно будет задействован в разработке и 

реализации новых проектов, связанных с 

развитием различных медицинских класте-

ров: «Сегодня в минэкономразвития с кол-

легами мы обсуждали возможность разви-

тия в Татарстане, такого же кластера как  

в Сколково.  

Это особая зона, особые режимы, ко-

торые дают возможность продвигать раз-

личные инновационные продукты  

в медицине. Поэтому я думаю, что здесь Ка-

занский ГМУ должен стать драйвером этой 

https://samsmu.ru/news/2021/19112/
https://iaar.agency/rating/9/0/2021
https://iaar.agency/rating/9/0/2021
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идеи. У нас будут еще встречи, но начало 

положено.» 

 

https://kazangmu.ru/direction/allnews/news/1

6328-2021-11-03-11-11-47 

 

 

Тверской ГМУ в прошлом 

году подготовил для  

практического  

здравоохранения 900 человек 

 

  

   

 Основными событиями прошлого 

учебного года проректор по учебной и вос-

питательной работе Ирина Юрьевна Колес-

никова назвала разработку и утверждение 

новых образовательных программ в соот-

ветствии с новыми федеральными государ-

ственными образовательными стандартами 

программ высшего образования - программ 

специалитета (лечебное дело, педиатрия, 

стоматология), а также успешное прохож-

дение профессиональной общественной ак-

кредитации по всем четырем программам 

специалитета с высокой перспективой раз-

вития - высший уровень. 

    В прошлом году впервые вузом раз-

работаны и утверждены адаптированные 

образовательные программы по всем 

направлениям подготовки специалистов. 

Полностью унифицированы материалы и 

технологии проведения государственной 

итоговой аттестации для всех категорий 

обучающихся. Практически на всех кафед-

рах университета проведена большая мето-

дическая работа, направленная, прежде 

всего, на наполнение электронной инфор-

мационно-образовательной среды вуза. 

      Проректор сообщила о значительном 

росте среднегодового показателя численно-

сти учебно-методических изданий вуза  

с грифом ЦКМС. Так, в прошлом учебном 

году гриф ЦКМС был присвоен более чем 

500 учебно-методическим изданиям уни-

верситета (из них 487 – для студентов, 323 

– для электронно-информационной образо-

вательной среды), что почти вдвое выше 

среднегодового показателя последних лет – 

около 300 изданий. 

С сентября прошлого года вуз в от-

вет на запрос времени в связи с изменивши-

мися условиями получения образования 

начал реализацию проекта «Учим учите-

лей», который направлен на повышение 

квалификации профессорско-преподава-

тельского состава, прежде всего, в области 

электронного обучения и использования 

дистанционных образовательных техноло-

гий. 

Очень важным направлением обра-

зования проректор назвала инклюзивное 

обучение, отметив, что Тверской ГМУ в 

прошлом году разработал и внедрил про-

грамму повышения квалификации препода-

вателей в этой области образования. 

      Тверской ГМУ не только сам приобре-

тал, обобщал и систематизировал методи-

ческий опыт, но и делился с коллегами. Так, 

в прошлом году были проведены две 

учебно-методические конференции, посвя-

щенные вопросам систематизации методи-

ческой работы, с достаточно широкой гео-

графией участников как из субъектов РФ, 

так и стран СНГ.  

По результатам конференций было 

много положительных откликов, выпущено 

два сборника, в которые вошло более 60 

статей и 30 тезисов. Также Тверской ГМУ 

провел секцию на Российском националь-

ном Конгрессе «Человек и лекарство», по-

священную вопросам практико-ориентиро-

ванного медицинского образования в усло-

виях пандемии. 

        По словам И.Ю. Колесниковой, не-

смотря на то, что прошлый год был доста-

точно сложным по объективным причинам, 

в том числе из-за перевода многих занятий 

в формат электронного обучения и реализа-

ции дистанционных образовательных тех-

https://kazangmu.ru/direction/allnews/news/16328-2021-11-03-11-11-47
https://kazangmu.ru/direction/allnews/news/16328-2021-11-03-11-11-47
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нологий, вуз продолжает наращивать чис-

ленность набора студентов. Так, в текущем 

году только по программам специалитета в 

университет поступило 736 человек, что яв-

ляется весомой цифрой для Тверского 

ГМУ. 

        Проректор университета также от-

метила огромный вклад вуза в практиче-

ское здравоохранение. В прошлом году на 

базе Тверского ГМУ прошли первичную 

аккредитацию специалиста 466 врачей и 

провизоров, к работе в должностях сред-

него медицинского персонала по результа-

там экзаменов допущено 435 человек. 

 Всего в прошлом году Тверской ме-

дицинский университет подготовил для 

практического здравоохранения 901 меди-

цинского и фармацевтического работника. 

Кроме того, вуз осуществлял помощь реги-

ональному здравоохранению в виде рассре-

доточенной практики, когда студентов уни-

верситета в рамках переноса части летней 

производственной практики направляли в 

медицинские организации для работы без 

контакта с больными новой коронавирус-

ной инфекцией. 

      По данным отчета проректора, с 

красным дипломом 2020/2021 учебный год 

завершили 11% выпускников Тверского 

ГМУ. Средний балл по итогам государ-

ственной итоговой аттестации в прошлом 

учебном году был выше, чем в предыду-

щем, при этом преобладали оценки «хо-

рошо» и «отлично». 

       Среди перспектив дальнейшего раз-

вития вуза И.Ю.Колесникова назвала ра-

боту по совершенствованию довузовской 

подготовки, напомнив, что в этом году с це-

лью продвижения этого вектора развития 

вуз создал новое многообещающее подраз-

деление – Центр довузовской подготовки и 

профориентационной работы. 

В направлении продвижения между-

народного сотрудничества планируется ак-

тивная работа с иностранными абитуриен-

тами и рекрутинговыми компаниями, уча-

стие вуза в международных образователь-

ных выставках и конференциях. 

       Важной задачей проректор назвала 

также формирование у обучающихся до-

полнительных компетенций, не входящих  

в образовательную программу. С этой це-

лью планируется открытие кружков, основ-

ной задачей которых будет формирование и 

развитие у студентов так называемых «soft 

sкills» - навыков, которые помогают решать 

жизненные задачи и работать с другими 

людьми. 

 

https://tvgmu.ru/content/6/1108382/ 

 

 

Приволжский медуниверситет 

начнет готовить IT-медиков 

 
      Приволжский исследовательский 

медицинский университет (ПИМУ) запус-

кает программу магистратуры по подго-

товке IT-медиков. Выпускники смогут ра-

ботать в области разработки интеллекту-

альных систем машинного обучения, 

нейросетей и систем поддержки принятия 

врачебных решений (СППВР). 

 

 
 

       ПИМУ запускает в следующем учеб-

ном году новую программу магистратуры 

по подготовке IT-медиков с очно-заочной 

формой обучения. Курс предназначен для 

ординаторов, они смогут получить две спе-

циальности одновременно, сообщил ректор 

вуза Николай Карякин на личной странице 

в социальной сети «В контакте». 

      «Предусмотрены стажировки и знаком-

ство с проектами ведущих компаний-разра-

ботчиков медицинского программного 

обеспечения.  

https://tvgmu.ru/content/6/1108382/
https://m.vk.com/wall363254072_867
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Поступить в магистратуру по IT-тех-

нологиям в здравоохранении возможно по-

сле первого года обучения в ординатуре», 

— уточнил он. 

Планируется набрать 60 человек. 

Общая продолжительность подготовки 2,5 

года, форма обучения пока только платная, 

бюджетных мест нет. 

Выпускники смогут работать в IT-

компаниях  разработчиками интеллекту-

альных систем машинного обучения, 

нейросетей, СППВР, сетевых приложений, 

медицинских информационных систем, 

специалистами по Big Data и анализу меди-

зображений. 

        В вузе обещают содействие в трудо-

устройстве выпускников: ПИМУ заключил 

договоры  о практической подготовке обу-

чающихся в магистратуре с рядом крупных 

IT-компаний. 

Специалистов по врачебным специ-

альностям «IT-медик» и «сетевой врач», а 

также инженеров по информационным си-

стемам и технологиям в медицине сейчас 

готовят в Первом МГМУ им. И.М. Сече-

нова.  

Институт цифровой медицины Сече-

новский медуниверситет запустил в 2018 

году.С начала набора в сентябре 2018 года 

вуз планировал выпускать по каждой спе-

циальности до 15 человек ежегодно. 

 

https://medvestnik.ru/content/news/Privoljskii

-meduniversitet-nachnet-gotovit-IT-

medikov.html 

 
Третий выпуск магистров 

 

На фармацевтическом факультете 

Рязанского госмедуниверситета состоялся 

третий выпуск магистров. 

    16 выпускников в этом году завер-

шили обучение по направлению подго-

товки «Промышленная фармация». 

В рамках торжественного вручения 

дипломов к будущим специалистам в обла-

сти биофармацевтической технологии, ор-

ганизации фармацевтического производ-

ства, контроля качества и оборота лекар-

ственных средств обратился ректор универ-

ситета профессор Роман Евгеньевич Кали-

нин: 

- Для нас это одна из наиболее новых 

и наиболее динамично развивающихся про-

грамм магистратуры, которая в этом году 

прошла процедуру международной аккре-

дитации.  

И я желаю вам, чтобы обучение на 

магистерской программе пошло вам  

на пользу, и чтобы, действительно, эти но-

вые полученные знания и навыки, которые 

вы добавили к уже имеющимся знаниям и 

опыту, помогли вам развиваться дальше и 

достигать новых карьерных высот. 

Также к выпускникам обратились 

проректор по учебной работе профессор 

Олег Михайлович Урясьев и декан фарма-

цевтического факультета Елена Анатоль-

евна Максимцева, которые пожелали про-

фессиональных достижений на новом по-

прище. 

      Отметим, что специалисты в этой 

области с каждым годом становятся все бо-

лее востребованными на фармацевтических 

предприятиях не только в Рязанской обла-

сти, но и в других регионах страны.  

Поступить в магистратуру РязГМУ 

могут не только медицинские работники, 

профиль базовой специальности у маги-

странтов может быть разным. 

 

https://rzgmu.ru/news/2021/11/5244/ 

 

 

В УГМУ возобновили  

подготовку врачей скорой  

помощи 

 
       В Уральском государственном ме-

дицинском университете (УГМУ) спустя 

пять лет вернули клиническую ординатуру  

по специальности «Скорая медицинская 

помощь», сообщили в пресс-службе Фонда 

святой Екатерины.  

Сейчас по данному направлению 

обучаются десять человек, которые впо-

следствии должны пополнить штат врачей 

на станциях, подстанциях и  

в отделениях СМП Свердловской области. 

https://medvestnik.ru/content/news/Institut-cifrovoi-mediciny-sozdan-v-Sechenovskom-universitete.html
https://medvestnik.ru/content/news/Privoljskii-meduniversitet-nachnet-gotovit-IT-medikov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Privoljskii-meduniversitet-nachnet-gotovit-IT-medikov.html
https://medvestnik.ru/content/news/Privoljskii-meduniversitet-nachnet-gotovit-IT-medikov.html
https://rzgmu.ru/news/2021/11/5244/
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Первую набранную группу ординаторов 

ждет двухлетнее обучение на базе Станции 

скорой медицинской помощи им. Капи-

носа. 

 Планируется, что в 2022 году коли-

чество учащихся будет увеличено в два 

раза. «На сегодняшний день в Свердлов-

ской области кадровый вопрос стоит остро. 

Нам необходимо уже сейчас около 26 вра-

чей.  

Мы надеемся, что в следующем году 

совместно с Фондом святой Екатерины 

сможем увеличить количество обучаю-

щихся.  

К сожалению, количество мест 

утверждается Министерством образования 

РФ. Старт начат с 10 мест, но наши поме-

щения и преподавательский состав позво-

ляют увеличить количество учащихся 

вдвое», — заявил главный врач Станции 

скорой помощи Игорь Пушкарев. 

        Проект ординатуры реализован регио-

нальным министерством здравоохранения, 

Станцией скорой помощи им. Капиноса,  

а также учредителями Фонда святой Екате-

рины, взявшими на себя часть финансовых 

затрат на подготовку кадров. 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/v-ugmu-

vozobnovili-podgotovku-vrachey-skoroy-

pomoshchi-/ 

 

 

 

 

 

Международная  

аккредитация 

 
В соответствии с решением Коро-

левского колледжа врачей и хирургов Ка-

нады от 29 октября 2021 года Казанский 

ГМУ получил статус аккредитованного 

учреждения сроком на два года. 

Аккредитационный визит делегации 

Королевского колледжа врачей и хирургов 

проходил с 22-25 июня 2021 года в формате 

платформы ZOOM. Данный статус под-

тверждает, что Казанский ГМУ соответ-

ствует высочайшим международным обра-

зовательным стандартам и применяет прин-

ципы постоянного повышения качества об-

разовательных услуг, а также является не-

обходимым условием аккредитации обра-

зовательных программ резидентуры, реали-

зуемых на базе КГМУ. На данный момент 

на базе Казанского ГМУ реализуются три 

программы резидентуры по следующим 

специальностям: внутренние болезни, 

неврология и педиатрия.  

Необходимо отметить, что Казан-

ский ГМУ является первым медицинским 

вузом стран СНГ и Восточной Европы, по-

лучившим институциональную аккредита-

цию Королевского колледжа врачей и хи-

рургов Канады. 

Напомним, что в 2019 году статус 

аккредитованной программы сроком на че-

тыре года получила образовательная про-

грамма резидентуры по специальности 

«внутренние болезни» Казанского ГМУ. 

 

https://kazangmu.ru/direction/allnews/news/1

6404-2021-11-15-13-55-34 

 

 

«Точка кипения» 
 

В СамГМУ открылась первая в 

России медицинская «Точка кипения» 

 

 

https://www.rosmedobr.ru/news/v-ugmu-vozobnovili-podgotovku-vrachey-skoroy-pomoshchi-/
https://www.rosmedobr.ru/news/v-ugmu-vozobnovili-podgotovku-vrachey-skoroy-pomoshchi-/
https://www.rosmedobr.ru/news/v-ugmu-vozobnovili-podgotovku-vrachey-skoroy-pomoshchi-/
https://kazangmu.ru/direction/allnews/news/16404-2021-11-15-13-55-34
https://kazangmu.ru/direction/allnews/news/16404-2021-11-15-13-55-34
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      В понедельник, 29 ноября, состоя-

лось открытие первой в России медицин-

ской «Точки кипения». Она станет обще-

ственным пространством для реализации 

«третьей миссии» Самарского государ-

ственного медицинского университета — 

открытого диалога активных граждан, мо-

лодежи с образовательными и научными 

организациями, органами власти и бизне-

сом. 

     

  
 

Торжественная церемония открытия 

прошла с участием первого вице-губерна-

тора — председателя правительства Самар-

ской области Виктора Кудряшова, замести-

теля президента Российской академии наук 

Сергея Люлина и других почетных гостей. 

       «Открытие первой в стране меди-

цинской точки кипения на базе СамГМУ — 

это очень высокий уровень доверия  со сто-

роны технологического сообщества страны 

и Агентства стратегических инициатив, — 

сказал Виктор Кудряшов. — Именно здесь 

будут формироваться стартапы, которые 

станут основой для будущих высокотехно-

логичных разработок, которые, я уверен, 

пойдут в серию, как и многие другие разра-

ботки СамГМУ.  

И будут востребованы не только в 

нашей стране, но и за рубежом. Правитель-

ство Самарской области во взаимодействии 

с университетом уже имеет такие интерес-

ные проекты: ученые, студенты разрабаты-

вают идеи, а мы стараемся содействовать 

их продвижению». 

       Вице-президент Российской акаде-

мии наук Сергей Люлин отметил, что са-

марская молодежь может участвовать в 

очень масштабных процессах, и для того, 

чтобы их организовать, как раз и нужны та-

кие пространства как «Точка кипения». 

       «Когда молодежь может быть  со-

причастна к изменениям и видеть реальные 

результаты своего вклада в общее дело — 

это самый главный стимул, чтобы ребята 

вкладывали свое время в науку, — говорит 

Сергей Люлин. — Я надеюсь, что участие в 

работе «Точки кипения» даст стимул но-

вым идеям, и ребята очень быстро увидят, 

как меняется от реализации этих идей здо-

ровье и жизни людей, рядом с которыми 

они живут». 

      Ректор СамГМУ Александр Колса-

нов подчеркнул, что СамГМУ — вуз инно-

вационного развития. Именно поэтому 

было решено открыть здесь «Точку кипе-

ния». 

      «В университете давно сформирова-

лась плодородная среда для развития сооб-

ществ  в сфере Хелснет, Нейронет, Технет, 

— отметил ректор. — Это пространство для 

лидеров, которые готовы брать на себя от-

ветственность за позитивные изменения в 

медицинском образовании, науке и здраво-

охранении в целом. 

Мы планируем в том числе разви-

вать научные и образовательные проекты в 

сфере цифровизации здравоохранения, пер-

сонализированных медицинских услуг, 

обеспечивающих рост продолжительности 

жизни, а также получение новых эффектив-

ных средств профилактики и лечения раз-

личных заболеваний. Важно, что для ко-

манд-резидентов «Точки кипения» будут 

доступны сервисы НТИ и Университета 

2035, помогающие в полной мере погру-

зиться и получить необходимые цифровые 

компетенции, а также получить объектив-

ную оценку от сообщества экспертов сети 

«Точек кипения». 

      К церемонии открытия в формате 

видеоконференцсвязи присоединился и 

специальный представитель Президента 

РФ по вопросам цифрового и технологиче-

ского развития Дмитрий Песков. Он по-

здравил СамГМУ с недавней победой в 

конкурсе по созданию центров НТИ и отме-

тил, что за последнее время университет 

одержал множество побед в различных кон-

курсах. 
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     «Сейчас самоет  время сконцентри-

роваться не на новых победах, а на созда-

нии конечных продуктов и привлечении 

стартапов, — говорит Дмитрий Песков. — 

Поздравляю всех с открытием и желаю, 

чтобы эта «Точка кипения» стала именно 

тем ярким пространством для создания ко-

нечных продуктов, кооперации с крупными 

игроками и улучшения качества жизни 

наших людей с помощью новых технологи-

ческих решений в медицине». 

После торжественной церемонии за-

пуска, символизирующей процедуру «ре-

анимации пациента», между университе-

том и АНО «Платформа НТИ» было подпи-

сано соглашение о поддержке и развитии 

«Точки кипения» СамГМУ. 

      Деятельность «Точки кипения» бу-

дет иметь ряд особенностей в силу меди-

цинской специфики. Здесь будут генериро-

вать и развивать научные и образователь-

ные проекты в сфере цифровизации здраво-

охранения, персонализированных меди-

цинских услуг, обеспечивающих рост про-

должительности жизни, а также получения 

новых эффективных средств профилактики 

и лечения различных заболеваний. 

      Первым мероприятием в новом про-

странстве стала панельная дискуссия «Мо-

лодежь. Медицина. Наука. Предпринима-

тельство» с участием первых лиц области, 

представителей федеральных компаний и 

институтов развития.  

 

 
 

Участие в ней приняли директор де-

партамента медицинского образования и 

кадровой политики в здравоохранении 

Минздрава РФ Людмила Летникова, депу-

тат Государственной думы Российской Фе-

дерации VIII созыва, председатель коми-

тета ГД РФ по промышленности и тор-

говле, первый вице-президент ОООР «Со-

юзМаш России» Владимир Гутенев, ректор 

СамГМУ, профессор РАН Александр Кол-

санов и другие почетные гости. Обсужда-

лись вопросы развития университетской 

науки, какие задачи стоят перед «Точкой 

кипения» в ближайшем будущем, вопросы 

подготовки медицинских кадров и другие. 

     «Главное для медицинского вуза — 

это подготовка кадров, — отметила Люд-

мила Летникова. — Но это значит не просто 

выпустить врача: врач должен быть полно-

стью в теме современных требований прак-

тического здравоохранения. СамГМУ этот 

тренд поддерживает и развивает.  

У университета отработан замкну-

тый цикл: когда есть разработка идеи, воз-

можность опробовать ее на базе собствен-

ных клиник, есть возможность дать ей «пу-

тевку в жизнь» и масштабировать с помо-

щью бизнес-партнеров.  

Это большой задел для практиче-

ского здравоохранения, и поэтому Самара 

занимает одно из хороших мест в рейтинге 

субъектов по обеспеченности кадрами». 

       Помимо панельной дискуссии в от-

крывшейся «Точке кипения» прошел ряд 

мероприятий для школьников и студентов: 

медицинский квест, мастер-классы, школь-

ные медицинские дебаты «Science slam», 

круглый стол «Приоритет 2030. Научная 

коллаборация и перспективы развития ву-

зов-победителей». 

 

https://samsmu.ru/news/2021/2911/ 

 

 

Профессор награжден  

медалью 

 
Профессор РязГМУ награжден ме-

далью общероссийской общественной ор-

ганизации «Общество врачей России». 

Медаль Е.И. Чазова за многолетний 

самоотверженный труд в профессии врача 

вручили заведующему кафедрой госпи-

тальной терапии с курсом медико-социаль 

 

https://samsmu.ru/news/2021/2911/
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ной экспертизы РязГМУ профессору Сер-

гею Степановичу Якушину на 16-ом Наци-

ональном конгрессе терапевтов с междуна-

родным участием. 

 

     
 

В этот раз конгресс прошел в сме-

шанном очно-дистанционном формате. Его 

участниками стали 11382 специалиста из 85 

регионов РФ, среди которых Рязанская об-

ласть расположилась на 8 месте по посеща-

емости мероприятия.  

Сотрудниками кафедры госпиталь-

ной терапии с курсом МСЭ были организо-

ваны и проведены 9 симпозиумов и сделано 

13 докладов, материалы которых вызвали 

огромный интерес аудитории. 

 

https://www.rzgmu.ru/news/2021/11/5264/ 

 

 

Курский государственный  

медицинский университет  

вошёл в рейтинг репутации 

RUR 

 
КГМУ вошел в рейтинг репутации 

RUR заняв: 

 

 

825 место в мировом зачете; 

83 место среди российских вузов; 

6 место среди медицинских вузов 

России. 

Репутация - одно из самых сложных 

для измерения явлений.  

На репутацию влияет множество 

факторов - вся деятельность университета в 

каждом аспекте влияет на его мощь как в 

стране, так и в мире. 

В своей методике рейтинг репута-

ции RUR основан на двух показателях, ана-

логичных методологии RUR World 

University Ranking: 

Репутация учителей (50%); 

Репутация исследователей (50%). 

Всего в опросе репутации рейтинга 

на 2021 было исследовано мнение 70 тысяч 

респондентов. 

Средний респондент - представи-

тель академического сектора: профессор-

ско-преподавательский состав (72%), ис-

следователи (13%), руководство универси-

тета (13%), аспиранты (3%) и другие долж-

ности (5%). 

Средний стаж работы респондента 

составляет от 17 до 20 лет. 
 

https://roundranking.com/ranking/reputation-

rankings.html#t-2021 

 

 

Форум «Молодежь. Наука. 

Инновации - 2021» 
 

Уже традиционно 24-25 ноября про-

шел региональный Форум «Молодежь. 

Наука. Инновации - 2021». 

«Молодежь. Наука. Инновации» – 

это мероприятие, которое проводится еже-

годно с 2007 года и является центральным 

мероприятием по представлению молодеж-

ных научных проектов.  

Форум проводится с целью форми-

рования позитивного имиджа отечествен-

ной науки, вовлечения молодых ученых в 

процесс реализации исследований и разра-

боток по приоритетным направлениям. 24 

ноября на базе Курского государственного 

медицинского университета прошла одна  

https://www.rzgmu.ru/news/2021/11/5264/
https://www.rzgmu.ru/news/2021/11/5264/
https://roundranking.com/ranking/reputation-rankings.html#t-2021
https://roundranking.com/ranking/reputation-rankings.html#t-2021
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из площадок форума – «Разрушители ле-

генд».  

Участники представили краткий об-

зор о тенденциях современной науки, ее до-

стижениях и провалах.  

Вместе с гостями разобрали новей-

шие научные открытия, разоблачения из-

вестных фактов и опасности, которые мо-

гут грозить человечеству.  

В рамках площадки прошла викто-

рина «Соври мне правду. Авторы докладов, 

вызвавшие наибольший интерес были от-

мечены дипломами. 

В ходе торжественного закрытия фо-

рума прошло награждение победителей об-

ластных конкурсов «Студенческая наука – 

2021» и «Молодой ученый года – 2021». 

В текущем году лауреатом конкурса 

«Молодой ученый года-2021» в номинации 

естественные науки стал младший научный 

сотрудник НИИ общей патологии, аспи-

рант КГМУ Ворвуль Антон Олегович. 

Лауреатом конкурса «Студенческая 

наука – 2021» признан студент 6 группы 6 

курса лечебного факультета Драговоз Иван 

Сергеевич. 

Поздравляем победителей и желаем 

им новых успехов и научных достижений! 

 

https://kurskmed.com/news/read/7815 

 

 

Годовой отчет РрязГМУ–  

лучший по версии RAEX 

 

Годовой отчёт Рязанского государ-

ственного медицинского университета во-

шел в ТОП отчетов вузов по итогам XXIII 

конкурса годовых отчетов, проводимого 

рейтинговым агентством RAEX (РАЭКС-

Аналитика). 

Несмотря на то что конкурс прохо-

дил в 23 раз, номинация для высших учеб-

ных заведений представлена на конкурсе 

только во второй раз.  

В этом году практики подготовки го-

довых отчетов представили 35 университе-

тов со всей страны. 

 

 

 

Годовой отчет РязГМУ представ-

ляет собой актуальную информацию об 

университете, отражает достижения со-

трудников и студентов, результаты науч-

ных исследований и изменения, произо-

шедшие в лечебной и воспитательной дея-

тельности за предыдущий учебный год. 

Ознакомиться с годовым отчетом 

РязГМУ вы можете на сайте вуза  

В этом году в РязГМУ впервые под-

готовили публичный отчет, который сразу 

вошел в число университетов, представля-

ющих лучшие практики подготовки годо-

вых отчетов вузов (среди лучших отчетов 

места не распределяются).  

Итоги года подведены на основе ин-

формации от всех подразделений вуза и со-

трудничества с реальным сектором эконо-

мики. 

Также в 2020-2021 учебном году 

была представлена программа развития 

университета до 2024 года и презентована 

«третья миссия» РязГМУ. 

 

 
 

https://www.rzgmu.ru/news/2021/11/5286/ 

https://kurskmed.com/news/read/7815
https://www.rzgmu.ru/news/2021/11/5286/

